
ПУТИН И ШКОЛОТА: 
ПОЧЕМУ КРЕМЛЬ 
ВДРУГ ПОГНАЛСЯ 
ЗА МОЛОДЕЖЬЮ 

Язык, как известно, дан политику для того, 
чтобы скрывать свои истинные чувства и намере-
ния. Но во время недавней встречи Президента РФ 
с учащимися образовательного центра для одарен-
ных детей «Сириус» в Сочи Владимир Путин повел 
себя не как политик и даже не как профессиональ-
ный разведчик, каким он является по своей первой 
профессии. Сознательно или подсознательно 
Путин выдал одну из главных тревог нынешней 
российской власти. Кремль очень обеспокоен 
политическим брожением в среде самых юных 
граждан России. Обеспокоен — и намерен сделать 
все, чтобы это брожение прекратить. 

«У вас заканчивается смена и заканчивается 
учебный год. Поэтому будем считать, что наша 
встреча приурочена к этим событиям» — с таких 
слов Владимир Путин начал свое общение с ода-
ренными детьми. Не подумайте, что я придираюсь, 
но словесная конструкция «будем считать» обычно 
означает «сделаем вид, что это так, хотя на самом 
деле это совсем не так». Я ни на секунду не со-
мневаюсь: Путин по-любому захотел бы когда-
нибудь встретиться с учащимися созданного по его 
личной инициативе центра «Сириус». Но главный 
политический сюрприз весны–лета 2017 года — 
массовое превращение школьников и студентов 
в фанатов Алексея Навального — придало этой 
встрече совершенно новую окраску. 

Летом 2015 года руководитель оппозиционно-
го социологического «Левада-Центра» Лев Гудков 
с неприкрытым сожалением констатировал на 
страницах «МК»: «Молодежь сейчас — это самая 
пропутинская группа». Летом 2017 года моло-
дежь, конечно, не превратилась в «антипутинскую 
группу». Но в определенной части молодежной 
среды радикальный протест против власти стал 
очень модным. А власть, как выяснилось, ничего 
не смогла этому противопоставить. 

«Воспитательные меры» советского образ-
ца — агрессивная «промывка мозгов» в кабинете 
директора школы и аналогичные массовые лекции 
в университетских аудиториях — возможно, кого-то 
и пугают, но с не меньшей частотой дают и обрат-
ный эффект. Запретное притягивает. Чем больше 
«скучные взрослые» пытаются, щелкая кнутом, 
призвать молодежь к поряд-
ку, тем больше у молодежи 
возникает стимулов немного 
побунтовать и побузить. 

Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    НИКИТА ПАНФИЛОВ заслуженно входит в 
пятерку самых востребованных российских ак-
теров и к тому же является завидным женихом. 
«МК-Бульвар» встретился с Никитой и обсудил 
с ним роли, слухи и виды на свадьбу.

    ИЛАНА ЮРЬЕВА вызывает восторги поклон-
ников не только как звезда шоу «Уральские пель-
мени», но и как девушка с яркой внешностью. 
«МК-Бульвар» поговорил с Иланой о ее образе 
жизни и выяснил секреты красоты.

    А ТАКЖЕ: Ольга Серябкина жалуется на муж-
чин, Кайли Миноуг встречается со своим быв-
шим, где и с кем звезды проводят каникулы, три 
необычных наряда недели и многое другое.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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ВЕРНЕТСЯ ЛИ  
К НАМ УКРАИНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда  
прогрессивной политики

«Истинно, истинно говорю тебе: 
когда ты был молод, то препоясывал-
ся сам и ходил, куда хотел. А когда со-
старишься, то прострешь руки твои, и 
другой препояшет тебя и поведет, куда 
не хочешь...» Есть люди старшего поко-
ления, кто счастливо доживает свой век, 
окруженные любовью и заботой своих 
детей. Но кто-нибудь догадывается, ка-
кой безысходностью наполнен каждый 
день пожилого человека, чей сын или 

дочь пренебрегает им? Как быть, если не-
вестка сживает тебя со света, чтобы стать 
хозяйкой твоей квартиры? Жаловаться в 
суд, прокуратуру, полицию? 

К чему приводит такое обращение, 
ярко свидетельствуют три истории жен-
щин, чьи отношения с детьми зашли в ту-
пик, выход из которого найти пожилому 
человеку, как оказалось, в нашей стране 
абсолютно невозможно.

Читайте 5-ю стр.

CТАРИК И ГОРЕ 
Как государство помогает взрослым детям 

изживать своих родителей

В ГОСТИ  
К «МК» ПРИШЕЛ 
ПРЕЗИДЕНТ 
АБХАЗИИ РАУЛЬ 
ХАДЖИМБА 
Он рассказал 
о социально-
экономической  
ситуации в республике, 
развитии туризма, 
борьбе с криминалом. 
Интервью с главой 
Абхазии читайте  
в ближайших номерах 
газеты

Из-за постоянных дождей и резких пе-
репадов температуры многие фермерские 
хозяйства Подмосковья оказались на грани 
разорения. Под посадки брались кредиты, 
а возвращать их нечем, вместо прибыли хо-
зяйства получили огромные убытки. 

Не запаслись сеном животноводы — 
в раскисшие от дождей поля было невоз-
можно въехать на технике. 

Но особенно сильно «небесная канце-
лярия» ударила по овощеводам. Все, что 
весной крестьяне закладывали непосильным 
трудом, — пропало. 

«МК» побывал в Луховицах, прославлен-
ных своими огурцами. И узнал, что: 

  урожайность луховицкого огурца этим 
летом в 5 раз ниже;
  цена знаменитого овоща может подскочить  
до 100 рублей за килограмм;
  на огородах у частников огурцов осталось  
на два-три сбора; 
  не уродился даже «непотопляемый» укроп
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ЛУХОВИЦКИЙ ОГУРЕЦ 
ЗАГНУЛСЯ НА КОРНЮ

Почему 
знаменитый 
на всю Россию 
овощ попал 
в разряд 
дефицита

Требования к одежде учеников 
существуют в российских школах уже 
не первый год. Как правило, необхо-
димо выбирать классический дело-
вой стиль, сарафаны или юбки для 
девочек и костюмы для мальчиков 

определенного цвета. Но в этом году 
ряд учебных заведений решил эти 
требования ужесточить, причем не 
вполне законно. 

Читайте 3-ю стр.

В ШКОЛАХ ТВОРИТСЯ 
ФОРМЕННОЕ БЕЗОБРАЗИЕ

Родителей заставляют покупать ребенку одежду 
определенной марки

26 июля стало самым жарким днем этого 
лета — об этом официально заявил Гидромет-
центр. Да что там лета — года! Парни наконец 
натянули шорты, девчонки — мини. Но обсуж-
дать уличную моду, равно как и модельные 
качества москвичей, мы не собирались. Цель 
у журналистов «МК» была несколько иная — 
узнать, как горожане спасаются от жары и на-
сколько доверчиво относятся к предложениям 
о бесплатном сыре. Точнее, о бесплатных 
прохладительных напитках и освежающих 
закусках, которые им предлагают на улице.

Читйте 7-ю стр.

Эксперимент «МК»  
по раздаче бесплатных 
напитков: москвичи 
оказались недоверчивыми, 
приезжие принимали 
угощение
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СТУДЕНТА ОШТРАФОВАЛИ 
ЗА НЕТРАДИЦИОННУЮ 
ПРОПАГАНДУ ВЕГЕТАРИАНСТВА
Он прошел на первомайской 
демонстрации с радужным флагом

ДЕТЕЙ МОГУТ НАЧАТЬ  
ОБУЧАТЬ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ
Идею такого школьного курса 
поддержал Владимир Путин

ПРАЗДНИК ОБЩЕЙ ВОДЫ
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Рауль 
Хаджимба 
оставил 
автограф 
на стене 
редакции.

ПРОТИВ ОХРАННИКА, ОСЛЕПИВШЕГО ГИНЕКОЛОГА, 
ВОЗБУЖДАЮТ ОДНО ДЕЛО ЗА ДРУГИМ

Страсти вокруг нашу-
мевшего конфликта между 
охранником торгового цен-
тра «Ереван-Плаза» и посе-
тителем, который оказал-
ся известным московским 
врачом-гинекологом, нака-
ляются. В отношении стража 
порядка, подозреваемого в 
избиении медика, заведено 
новое уголовное дело. 

Как удалось выяснить «МК», 
в ноябре прошлого года на 
подземной парковке торго-
вого центра «Ереван-Плаза» 
между охранником Алек-
сандром Ряжских (на фото) 
и врачом Аязом Садыковым 
(имя и фамилия изменены) 
произошла драка. По словам 
очевидцев, последний прие-
хал за покупками на машине 
со своей женой. Причиной 
конфликта стало то, что посе-
титель хотел припарковаться 
на огороженной территории 
(где парковка запрещена). 

Как рассказал «МК» сам се-
кьюрити, работает он на объ-
екте с 2015 года. В тот день 
Александр несколько раз 
сделал водителю, который 
нарушил правила, замечание, 
чтобы тот перепарковал свою 
красную иномарку. Хозяин 
легковушки стал оскорблять 

сотрудника ЧОПа и толкать. 
По словам Ряжских, супруга 
доктора рьяно поддерживала 
его. Увидев, что силы нерав-
ны, охранник был вынужден 
вызвать старшего по смене. 
Как утверждает чоповец, от-
ветных ударов он не наносил, 
а травму его оппонент полу-
чил, когда стукнулся головой 
о металлоискатель, которым 
охранник защищался. Так 
или иначе, гинеколога увез-
ли на «скорой», позже экс-
перты выдали заключение, 
что он ослеп на один глаз.  
Александр же приехал с 

полицейскими в отдел и на-
писал заявление, которое 
правоохранители не приня-
ли. Зато в отношении самого 
охранника в марте 2017 года 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью». А на днях доба-
вилось новое дело против 
него — по статье 203 УК РФ   
«Превышение полномочий 
частным детективом или ра-
ботником частной охранной 
организации». 

Ряжских считает, что дан-
ные экспертизы о слепоте 
сфальсифицированы, а уго-
ловное дело было сфабри-
ковано против него, так как 
гинеколог воспользовался 
своими связями. Пострадав-
ший врач же уверен, что во 
всем разберется суд. 

Любопытно, что несколь-
ко лет назад в отношении 
Александра Ряжских (тогда 
он работал охранником в же-
лезнодорожной компании) 
уже возбуждалось уголовное 
дело по статье 203, которое 
не дошло 
до суда 
из-за ам-
нистии.  

ПОЛСОТНИ РАБОЧИХ ПОДВЕЛА ОДНА ПЕЧЕНЬ
Более 50 рабочих, задей-

ствованных на строительстве 
трассы Солнцево — Бутово — 
Видное, отравились некаче-
ственным ужином вечером 
25 июля. Роспотребнадзор 
проводит проверку — под по-
дозрение главным образом 
попала жареная печень.

Как стало известно «МК», 
все пострадавшие — в воз-
расте от 24 до 62 лет, при-
езжие из разных регионов 
России (Тамбов, Кинешма, 
Орел, Рыбинск и т.д.). Рабочие 
официально трудоустроены в 
«Мостоотряде 114» (он входит 
в компанию «Мостотрест») и 
уже около года строят трассу 

Солнцево — Бутово — Видное. 
В настоящее время работы ве-
дутся рядом с деревней Со-
сенки на территории Новой 
Москвы.

Работодатели организо-
вали мастерам горячее трех-
разовое питание, договор о 
доставке еды был заключен 
с частным предпринимате-
лем. Еда доставлялась в спе-
циальных контейнерах в пун-
кты приема пищи на стройке. 
Претензий к качеству первых 
и вторых блюд ранее ни у кого 
не было. 

Роковой ужин привезли в по-
недельник около 19.00. В меню 
значился салат «Обжора» 

(состав: курица, морковь, 
сухари, майонез), тефтели, 
жареная печень, на гарнир ма-
кароны, из напитков — компот 
из сухофруктов.

Всего на стройке трудятся 
150 человек, а пострадали 
56 — те, кто сделал выбор в 
пользу макарон с печенью. 
Впрочем, Роспотребнадзор 
также проверит качество са-
лата и тефтелей — пробы от-
правлены в лабораторию. 

Спустя 2,5 часа после ужи-
на мастера схватились за жи-
вот, у некоторых открылась 
рвота. Ночной мастер в па-
нике набрал номер «скорой 
помощи». 

Всех пациентов с диагнозом 
бактериальное пищевое от-
равление доставили в инфек-
ционную больницу №2. Один 
человек находится в реани-
мации, остальные уже в па-
латах в удовлетворительном 
состоянии. Из-за ЧП в ночь 
на среду были приостанов-
лены строительные работы, 
но днем оставшиеся рабочие 
планируют наверстать упу-
щенное. 

Руководство «Мостотре-
ста» размышляет над обра-
щением в суд, чтобы взыскать 
с доставщика еды компен-
сацию за вред здоровью со-
трудников.

ФЕМИДА ПОМОГЛА АКТЕРУ 
ЕВГЕНИЮ ЦЫГАНОВУ ЗАРАБОТАТЬ 

НА ЖУРНАЛИСТАХ
Настоящую вой-

ну объявил журна-
листам звезда се-
риала «Оттепель» 
Евгений Цыганов, 
отстаивая непри-
косновенность 
личной ж изни. 
Знаменитый 
многодетный отец 
пошел по стопам 
коллег по цеху 
— актера Сергея 
Безрукова и певи-
цы Ваенги, когда 
решил обратить-
ся сразу в два 
столичных суда 
с аналогичными 
исками. В ре-
зультате Фемида 
встала на сторону 
артиста. 

Как стало из-
вестно «МК», в пикантных 
подробностях быта знаме-
нитости пришлось разби-
раться Симоновскому и Са-
веловскому судам Москвы, 
куда поступили исковые 
заявления от 38-летнего 
Евгения Цыганова. Он был 
взбешен тем, что в журна-
ле «СтарХит» и «Экспресс-
газете» опубликовали ста-
тьи, рассказывающие о его 
личных отношениях с быв-
шей и нынешней женами и 
детьми, которых у него аж 
8. Скандальные материалы 
были проиллюстрированы 
фотографиями Цыганова. 
Он обвинил «акул пера» в 
том, что они не имели пра-
ва собирать и распростра-
нять сведения о его жизни, 

а также исполь-
зовать его изо-
бра жение без 
письменного со-
гласия. Поэтому 
истец просил суд 
компенсировать 
ему душевные 
страдания, ко-
торые он оценил 
в общей слож-
ности в 9 млн 
рублей. 

Представи-
тели журнала в 
ходе заседания 
не отрицали, что 
не согласовыва-
ли со звездой 
свои публика-
ции, так как Цы-
ганов является 
публичной пер-
соной и вызывает 

острый интерес обществен-
ности. Как пояснил юрист, 
перипетии его жизни ранее 
уже были запечатлены во 
многих изданиях. А спор-
ные фотографии сделаны с 
согласия актера на публич-
ном мероприятии. Такой же 
позиции придерживались и 
представители газеты. 

В итоге Фемида поддер-
жала сторону истца, прав-
да, частично. Симоновский 
районный суд взыскал с 
журнала «СтарХит» в поль-
зу Цыганова компенсацию 
морального вреда в 100 ты-
сяч рублей. А Савеловский 
районный суд с «Экспресс-
газеты» — 30 тысяч рублей, 
сообщили «МК» в пресс-
службах судов. 

НЕЛЕГАЛЫ НАМЫЛИЛИ ШТРАФ 
ДЛЯ РЕКТОРА 

Солидный штраф должен 
выплатить исполняющий 
обязанности ректора Мо-
сковского государственного 
автомобильно-дорожного 
технического университета 
(МАДИ) Виктор Ницевич за 
незаконное привлечение к 
трудовой деятельности ми-
грантов. Ученый муж при-
нял на работу на автомой-
ку альма-матер пятерых 
гастарбайтеров-нелегалов. 

Как стало известно «МК», 
эта автомойка является 
структурным подразделе-
нием автохозяйства МАДИ и 
находится на территории вуза 
на Ленинградском проспек-
те. Изначально здание было 
предназначено для студен-
ческих занятий, однако, по 
словам свидетелей, с 9 янва-
ря этого года здесь открыли 
автомойку. Она проработала 
вплоть до 20 января. В этот 
день в МАДИ наведались 

сотрудники Савеловской 
прокуратуры и работники от-
дела по борьбе с незаконной 
миграцией УВД по САО. Вы-
яснилось, что на автомойке 
трудились пять мигрантов — 
двое узбеков, двое таджи-
ков и гражданка Украины. 
Патентов на трудовую дея-
тельность ни у кого не было. 
Все иностранцы, как один, 
признались, что трудовые до-
говоры с отделом кадров они 
не заключали, а их зарплата 
составляла 15% от оплаты за 
одну помытую машину. 

Ницевичу было назначено 
наказание в размере 350 ты-
сяч рублей. Ученый ссылался 
на то, что он не ведал рабо-
той автохозяйства и вообще 
его должным образом не из-
вестили о времени, месте 
составления протокола и 
рассмотрении дела. Однако 
судья оставила постановле-
ние без изменения.    

ОСЫ ИСПОЛЬЗОВАЛИ 
ГАЗОНОКОСИЛКУ  

КАК ТРОЯНСКОГО КОНЯ
В тяжелейшем состоянии 

угодила на больничную койку 
сотрудница парка «Коломен-
ское», которая косила траву и 
потревожила ос. После укуса 
насекомых у дамы возникла 
аллергическая реакция.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел вече-
ром 25 июля около 17.15. В это 
время 53-летняя москвичка, 
которая трудится над благоу-
стройством территории Коло-
менского парка, занималась 
покосом травы на территории 
Вознесенского сада. В какой-
то момент она прошлась газо-
нокосилкой над гнездом ос, 
которое те устроили в земле. 
Потревоженные насекомые 
тут же выбрались наружу и 
напали на москвичку. К слову, 
та сразу не поняла, что про-
исходит: звук косилки заглу-
шал жужжание ос. Внезапно 
дама почувствовала резкую 
боль в ноге и лишь тогда уви-
дела, что над ней кружится 
несколько насекомых. На 
громкий крик бедолаги при-
бежали другие сотрудники. 
К этому моменту женщина по-
лучила порядка пяти укусов 
по всему телу. После атаки 
осы улетели, а прибывшие на 
место фельдшеры доставили 

пострадавшую в больницу с 
сильной аллергической реак-
цией. Состояние москвички 
удалось стабилизировать. 
Пока она продолжает нахо-
диться в стационаре под ка-
пельницами, но в ближайшие 
дни врачи планируют выпи-
сать пациентку. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий врача-

аллерголога Владимира 
Кондрашева: «Укус осы — до-
вольно серьезное испытание 
для организма человека. Во-
первых, в осином яде содер-
жится очень много токсичных 
веществ. Поэтому заполучить 
тяжелую реакцию на укус 
может не только аллергик. 
Во-вторых, это насекомое 
может занести инфекцию, 
поскольку не брезгует пи-
таться падалью: остатками 
гусениц, пауков и так далее. 
Первое, что надо сделать 
после укуса осы, — это по-
ложить на место холодный 
компресс, чтобы локализи-
ровать яд. А как только отек 
немного спадет, обработать 
йодом или другим дезинфи-
цирующем средством. А вот 
если укусов много, то лучше 
не медлить и сразу же обра-
титься к врачу». ДЕТСКИЙ САД НАКАЗАЛИ РУБЛЕМ ЗА ПРОЛИТЫЙ 

РЕБЕНКОМ ЧАЙ
Призвать к ответу при-

шлось воспитателей дет-
ского сада, по вине которых 
малыш получил сильнейший 
ожог от горячего чая. Зе-
леноградский суд Москвы 
удовлетворил частично иск 
родителей воспитанника к 
образовательному частному 
учреждению «Лингвистиче-
ская школа». 

Как стало известно «МК», 
жуткий инцидент произошел 
в июле 2016 года в престиж-
ном детском саду на Верхней 
Красносельской улице, где 
малышей обучали английско-
му языку. Утром воспитатель-
ница, которую дети должны 
были называть на иностран-
ный манер «мисс Мэри», за 
завтраком поставила на стол 
чашку с чаем перед 5-летним 
Сережей (имя изменено). 
Карапуз схватил горячую 
кружку, но не удержал ее и 
пролил содержимое на себя. 
Ребенок закричал от боли — 
даже шортики не спасли от 
ожога. Однако сотрудники 

дошкольного учреждения не 
поспешили вызывать «неот-
ложку» ошпаренному малы-
шу, а начали сами оказывать 
помощь — поставили его под 
струю холодной воды, при-
ложили грелку со льдом и 
обработали рану спреем. И 
только после этого позво-
нили маме воспитанника. 
Женщина по дороге в дет-
сад сама вызвала «скорую», 
которая доставила ребенка 
в больницу. Ему диагности-
ровали термический ожог 
третьей степени и оставили 
в больнице. У мальчика не 
только остался шрам: пере-
житое сильно отразилось на 
психическом здоровье. Он 
стал бояться пить чай и плохо 
спать. 

— Все это случилось на вто-
рой день пребывания в этом 
саду, мы оплатили сразу три 
месяца, нам обещали чуть ли 
не золотые горы, а в итоге 
одни негативные эмоции, — 
рассказал «МК» отец постра-
давшего. 

Родители с написали 
претензию учреждению с 
просьбой вернуть деньги 
за оплаченное обучение, 
которое им обошлось в 300 
тысяч рублей, и возместить 
моральный ущерб. Деньги за 
обучение «Лингвистическая 
школа» вернула после много-
численных жалоб. А компен-
сировать душевную травму 
наотрез отказалась. Поэтому 
в поданном иске отец про-
сил взыскать с ответчика в 
качестве компенсации за 
физические и моральные 
страдания 400 тысяч рублей, 
штраф в размере 50% от сум-
мы, присужденной в пользу 
потребителей, и судебные 
расходы. 

Зеленоградский суд Мо-
сквы иск удовлетворил 
частично. С «Лингвистиче-
ской школы» в пользу ист-
ца взыскали компенсацию 
морального вреда в сумме 
120 тысяч рублей, сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Наталья Большакова. 

ЖЕРТВАМ ПАНИЧЕСКИХ АТАК  
НЕ БУДЕТ СМЫСЛА СКРЫВАТЬ 

СВОЙ ДИАГНОЗ
Лечить депрессии и пани-

ческие атаки по новым пра-
вилам предложили медики. 
Такие пациенты смогут не 
бояться, что из-за душевного 
расстройства им запретят 
водить машину или выгонят 
со службы. 

Усовершенствовать по-
рядок оказания помощи 
людям с тревожными и де-
прессивными расстройства-
ми предложили эксперты в 
Общественной палате РФ. 
Медики посетовали, что сей-
час большинство страдаю-
щих от постоянной тревоги 
и плохого настроения людей 
не решаются отправиться к 
психиатру. А обычные вра-
чи общей практики (бывшие 
участковые) не умеют гра-
мотно диагностировать ду-
шевное расстройство. Те же 
из них, кто способен сделать 
это, вынуждены назначать 
лекарства из-под полы, так 
как официального права на 
это у них по закону нет. При 
этом часто депрессивное со-
стояние является лишь сим-
птомом куда более грозных 
болезней, которые могут 
требовать вмешательства 
кардиологов, неврологов и 
даже нейрохирургов. Поэ-
тому общественники пред-
ложили внести поправки в 
законодательство, которые 

позволят обычным терапев-
там ставить диагноз «депрес-
сия», если у человека есть 
определенные симптомы. 
Это могут быть и вегетосо-
судистая дистония, и так на-
зываемый синдром раздра-
женного кишечника. Правда, 
для этого врачам придется 
сначала пройти курсы повы-
шения квалификации. Более 
того, реформа потребует из-
менений в систему ОМС, что-
бы новые диагностические 
процедуры покрывались по-
лисом и были бесплатными 
для гражданина. Кроме того, 
авторы концепции хотят от-
дельно прописать в законе, 
что диагнозы «депрессия», 
«паническая атака» или 
«тревожное расстройство» 
не повлекут за собой для па-
циента никаких социально-
юридических последствий. 
На практике это будет озна-
чать, что человеку с такой 
отметкой в медицинской 
карте не смогут отказать в 
выдаче водительских прав 
или лицензии на оружие, а 
также в трудоустройстве на 
госслужбу. Кроме того, мо-
лодые мамы в послеродовой 
депрессии смогут не боять-
ся, что муж-скандалист узна-
ет о ее диагнозе и на этом 
основании отберет ребенка 
через суд. 
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Палата представителей США одобрила за-
конопроект о пакете ограничительных мер 
против России, Ирана и КНДР. Теперь по это-
му вопросу предстоит голосование в сенате, 
но мало кто сомневается в том, что документ 
пройдет через высшую палату конгресса и ля-
жет на стол президенту. Ведь против ограни-
чительных мер в низшей палате высказались 
всего два человека. Законопроект запрещает 
президенту ослаблять санкционный режим 
без одобрения конгресса, то есть фактически 
связывает ему руки. Подпишет ли Дональд 
Трамп документ, учитывая эти обстоятель-
ства? И что может ответить Россия? 

Председатель Комитета по международным делам 
Совета Федерации Константин Косачев отреагировал на 
голосование в палате представителей в своем аккаунте 
в соцсети, призвав подготовить российскую реакцию 
на санкции США — «не симметричную, но болезненную 
для американцев». По его мнению, надежды на диалог 
с Соединенными Штатами можно оставить надолго, 
поэтому необходимо «продолжать выстраивать от-
ношения с остальным миром, который гораздо шире 
западного» и «не скатываясь в самоизоляцию, сосре-
доточиться на внутреннем развитии», «стать самодо-
статочными». «Дальнейшая деградация двустороннего 
сотрудничества становится неизбежной, хотя дальше 
вроде бы уже некуда», — констатировал Косачев. 

Ситуацию для «МК» прокомментировал аналитик-
американист Михаил Таратута:

— Как новый пакет санкций скажется на от-
ношениях США и России?

— Россия до сих пор очень сдержанно реагировала 
на различные нападки со стороны США в надежде на 
то, что Трамп наберет силы и сможет как-то изменить 
эту динамику дурных отношений. Я думаю, что сей-
час в Кремле наконец поняли, что Трамп совсем не 
всесилен, его очень сдерживает конгресс, который 
настроен крайне агрессивно по отношению к России. 
По существу, американские законодатели поставили 
крест на наших отношениях, пока Владимир Путин у 
власти. Это примерно та же ситуация, которая была в 
последний год правления Барака Обамы: Кремль тогда 
тоже поставил крест на отношениях с Америкой и ждал 
смены президента.

— Трамп во время предвыборной кампа-
нии обещал постараться улучшить отношения с 

Россией, но вместо этого США приняли новые 
ограничительные меры. Почему?

— Конгрессмены по конституции имеют право 
очень серьезно приглядывать за действиями прези-
дента. Сейчас они даже вторглись на традиционно 
президентскую территорию — внешнюю политику. И 
они воспринимают Россию как «провалившееся» го-
сударство: агрессивное, с имперскими амбициями, с 
авторитарным правлением и очень опасное, готовое ко 
всякого рода авантюрам. Поэтому им не нужны никакое 
сближение, никакая нормализация, им нужно сдержи-
вание по всем направлениям, которые представляют 
опасность для интересов Соединенных Штатов. 

— Трамп совсем ничего не может с этим 
поделать?

— На ближайшее время я не вижу никаких из-
менений в этой ситуации. Если бы у Трампа хватило 
политических сил преодолеть истеблишмент... Но он 
совершает одну ошибку за другой, его уровень управ-
ления страной не соответствует задачам. Он, наверно, 
хороший корпоративный управляющий, но никакой 
президент. Не случайно его кабинет разваливается, 
люди бегут от него. 

— У президента все еще остается возможность 
наложить вето. Пойдет ли он на это?

— На самом деле у Трампа нет иного пути, кроме 
как подписать этот документ. Голосование было почти 
единогласным, та же история будет в сенате. Это озна-
чает, что, если президент наложит вето, конгресс его 
легко преодолеет (для этого требуются голоса двух 
третей конгрессменов. — «МК»). И Трамп окажется 
в глупом положении: он проиграет и еще больше ис-
портит отношения с конгрессом. Президент связан по 
рукам и ногам. Так уж устроена американская система 
власти, что каждая из ее ветвей имеет возможность 
«накидывать ошейник» на другую. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗА БУГРОМ

КОНГРЕСС НАКИНУЛ 
ОШЕЙНИК НА ТРАМПА
Америка в двух шагах от принятия 
новых антироссийских санкций

c 1-й стр.
Путин — политик, который очень 
тонко понимает все грани челове-
ческой натуры. Возможно, я при-
писываю президенту те качества, 

которых у него нет. Но мне кажется, что ВВП на 
уровне инстинктов осознает: пытаться гасить 
«пламя» политического подросткового бунта с 
помощью бронированного кулака равнозначно 
попытке тушить пожар керосином. 

Путин стал популярным во всех слоях обще-
ства на рубеже 1999 и 2000 годов не потому, что он 
до смерти испугал публику. ВВП сумел завоевать 
поддержку и взрослых и молодежи потому, что 
он сумел их обаять, сумел предложить им при-
влекательный образ будущего. Единственный 
способ повторить свое прежнее достижение 
в 2017 году — это вновь разыграть ту же самую 
комбинацию: не испугать, а привлечь на свою 
сторону. Именно этим, как мне кажется, Путин и 
занимался в «Сириусе». 

По итогам общения ВВП с одаренными детьми 
некоторые наблюдатели сразу поставили прези-
денту «двойку» за его усилия. Например, вердикт 
Татьяны Становой из Московского центра Карнеги 
звучал так: «Почти с самого начала общения стало 
ясно, что президент выглядит олицетворением 
прошлого века: он смотрит фильмы на кассетах, 
не пользуется социальными сетями, не понимает 
смысла использования никнеймов, представая 
перед современными детьми вымирающим по-
литическим динозавром». 

Подобная точка зрения, безусловно, имеет 
право на существование. Являясь таким же «вы-
мирающим динозавром», как Путин, — то есть не-
продвинутым пользователем Интернета, — я даже 
готов частично признать ее правоту. А частично — 
полностью ее не признать. Мне кажется, что глав-
ная нынешняя проблема Путина совсем не в том, 
что он с Интернетом на «вы». Предшественником 
ВВП на посту президента был человек, который 
точно знает, что такое никнейм. Но уровень по-
пулярности продвинутого интернет-юзера Мед-
ведева на посту председателя Правительства РФ 
упорно стремится к очень обидной для Дмитрия 
Анатольевича цифре. 

Я считаю, что нельзя все сводить к межпоко-
ленческим различиям и делить население России 
на «продвинутую молодежь» и «консервативных 
взрослых». Запрос на альтернативу, которым столь 
мастерски воспользовался Навальный, существу-
ет далеко не только в одной молодежной среде. 
Чего-то свежего, нового и незатасканного до боли 
хочется и людям среднего и старшего поколений. 
Шанс остаться на коне у власти есть только в слу-
чае, если она сумеет адекватно ответить на этот 
общественный запрос. 

На этой неделе часто летающие граждане 
России были взбудоражены сообщениями о пред-
ложениях Министерства транспорта, из которых 
прямо вытекало: перед полетами жителям нашей 
самой большой в мире страны предложат обяза-
тельное взвешивание их мобильных телефонов. 
Трудно придумать что-то более замшелое и мараз-
матичное. И трудно придумать более подходящий 
символ стиля работы нынешнего правительства. 
Сохраняя личную популярность, Владимир Путин 
не смог (или, что более вероятно, не захотел) по-
делиться ею со своими главными коллегами и под-
чиненными. Возглавляемая ВВП вертикаль власти 
воспринимается обществом как нечто враждебное 
или по меньшей мере как нечто недружественное 
и чужеродное. 

Путин и сам прекрасно это осознает. На прин-
ципе «бояре — плохие, президент — хороший» в 
немалой степени построена нынешняя краткосроч-
ная политическая тактика Кремля. Но показатель-
ные наказания «зарвавшихся и оторвавшихся от 
народа» министров и воевод не являются заменой 
политической стратегии. А основой такой полити-
ческой стратегии может быть только желаемый 
образ будущего и программа конкретных шагов 
на пути движения к этому будущему. 

На встрече в «Сириусе» Путин заявил школь-
никам, что он еще не решил, намерен ли он про-
должать свою деятельность на посту президен-
та после 2018 года. Ничего иного, естественно, 
сказать детям ВВП не мог. Объявить в нынешний 
момент о своем участии в грядущей президентской 
гонке — означает выстрелить себе одновременно 
в правую и левую ногу. Но все прекрасно знают, 

что по поводу 2018 года Путин все давно решил. 
Население России, как мне кажется, пока не знает 
другого: в силу каких аргументов оно должно дать 
Владимиру Владимировичу мандат на управление 
страной еще на шесть лет? 

Один из таких аргументов, впрочем, известен. 
Этот аргумент — страх. Страх нестабильности, 
страх неизвестности, страх, что будет еще хуже. 
С Путиным как-то привычнее. С Путиным как-то 
надежнее. С Путиным есть гарантия, что все не 
станет совсем катастрофично. Однако страх — это 
отрицательная мотивация. Страх — это не то, что 
вызывает энтузиазм. Страх — это самая послед-
няя линия «политической обороны». Владимиру 
Путину нужны дополнительные аргументы в свою 
пользу, и носить эти аргументы должны совсем не 
декларативный характер. Уставший человек остро 
чувствует фальшь. А российское общество в его 
нынешнем состоянии вполне уместно называть 
уставшим — в переносном смысле, разумеется. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПУТИН И ШКОЛОТА: ПОЧЕМУ КРЕМЛЬ 
ВДРУГ ПОГНАЛСЯ ЗА МОЛОДЕЖЬЮ

ВЛАСТЬ

ДИСКУССИЯ

26 июля палата представителей 
Конгресса США подавляющим боль-
шинством приняла новые санкции 
против России. Однако в процессе 
дискуссий законопроект претер-
пел несколько важных изменений. 
Компромиссный вариант оказался 
более мягким, чем первоначальная 
версия, но подпортит кровь он не 
только России, но и самой Америке, 
а заодно и Евросоюзу. 

В исходной версии законопроекта 
предлагалось наказать ведущие российские 
нефтегазовые компании. Сейчас амери-
канцы могут кредитовать четырех отече-
ственных лидеров отрасли на срок до 90 
дней. Конгрессмены сначала планировали 
сократить отрезок времени до 30 дней, но 
в финальном варианте остановились на 60 
днях. Этот компромиссный вариант — ре-
зультат лобби американских нефтяных ком-
паний: ведь от урезания сроков пострадают 
и они. Дело в том, что речь идет не просто о 
кредитах, а об условиях оплаты товаров и 
услуг. То есть если, например, российская 
компания под санкциями покупает обору-
дование у американской, то платеж должен 
пройти не позднее установленного срока. В 
противном случае американская компания 
нарушит санкционный режим. «Первона-
чальная версия законопроекта действи-
тельно перекрывала кислород практически 
всем совместным нефтегазовым проектам. 
А в современном мире практически никто 
не реализует сложные проекты по добыче 
и транспортировке сырья в одиночку», — 
отмечает первый заместитель директора 
Института актуальной экономики Иван 
Антропов. 

По его словам, обратить внимание 
стоит также на пункт о запрете передачи 
американских технологий для разведки и 
добычи российской нефти на глубоководье, 
арктическом шельфе и в сланцевых форма-
циях. «Теперь под запрет попадут проекты, в 
которых доля российских нефтяных гигантов 
превышает 33%», — поясняет Антропов. 
Как говорит эксперт, это «очень неприятно, 
но не смертельно». Между тем изначально 
конгрессмены планировали наложить табу 
на проекты, где есть любая российская энер-
гетическая компания. 

Впрочем, у наших нефтяников есть пути 

для отступления. «Наиболее перспективны-
ми для России являются разработки на ар-
ктическом шельфе, а там основной интерес 
проявляют индийские компании, которые 
могут стать основными носителями тех-
нологий. Например, у «Роснефти» уже есть 
опыт работы с Индией вопреки санкциям: в 
прошлом году индийским сырьевым компа-
ниям было продано 49,9% «Ванкорнефти», 
— продолжает эксперт. 

Куда больше вопросов вызывает буду-
щее амбициозного газпромовского проекта 
«Северный поток-2» и других газопроводов, 
строительству которых Вашингтон намерен 
противодействовать. США тем самым со-
бираются протянуть руку помощи Украине, 
которая может лишиться транзита россий-
ского газа и соответствующих доходов от 
него. Эти санкции взбудоражили не только 
российскую сторону, но и ЕС. Дело в том, что 
в строительстве «Северного потока-2» уча-
ствуют европейские нефтегазовые гиганты, 
такие как Shell, OMV и другие. Причем эти 
компании уже вложили в проект немалые 
деньги. Всего труба оценивается в 10 млрд 
евро. Из них пятая часть уже потрачена. 
Неудивительно, что американские ограни-
чения вызвали бурный протест в ЕС. 

Впрочем, дело тут не только в поте-
рянных деньгах. Новые антироссийские 
санкции ставят под угрозу энергетическую 
безопасность Европы. 

«В зависимости от применения закона 
о санкциях он может повлиять на инфра-
структуру транспорта энергоресурсов в 
Европу. Он также может затронуть проекты, 
критически важные для реализации задачи 
диверсификации каналов поставки энерго-
ресурсов в ЕС», — говорится в заявлении 
Еврокомиссии (ЕК). По словам президента 
ЕК Жан-Клода Юнкера, если к опасениям 
ЕС не прислушаются, европейское прави-
тельство готово к ответным действиям. И это 
«вопрос дней». «Принцип «Америка превы-
ше всего» не может означать, что интересы 
Европы ставятся на последнее место»,— 
заявил Юнкер. 

Как подчеркивают эксперты, санкции не 
пойдут никому на пользу. В конечном счете в 
проигрыше окажется не только российский 
бизнес, против которого они направлены, но 
и компании Европы и Америки. 

Ирина БАДМАЕВА. 

САНКЦИИ УДАРЯТ ПО ЕВРОПЕ
Старый Свет рискует остаться без газа

Рабочую поездку в Северо-Западный 
федеральный округ 26 июля Владимир 
Путин посвятил сюжетам социалки. Он 
посетил выставку новых социальных про-
ектов Агентства стратегических инициа-
тив (АСИ) в Петрозаводском госунивер-
ситете «Точка кипения — Петрозаводск», 
встретился с волонтерами и социальны-
ми предпринимателями, а затем обсудил 
с наблюдательным советом АСИ, какие 
проекты продвигать впредь. В итоге 
Путин пообещал снять все ограничения 
для поиска пропавших людей по место-
положению их мобильников (сейчас это 
можно сделать только по решению суда), 
поддержал введение курса предприни-
мательства в школе, а заодно пообещал 
поддержку идеи превращения каждого 
россиянина в волонтера: «Я сам доброво-
лец!» — сообщил он.

Общение Путина с волонтерами и социаль-
ными предпринимателями коснулось самых раз-
ных тем. Президент со своей стороны порадовал 
собравшихся сообщением, что уже в осеннюю 
сессию Госдума примет закон, вводящий тер-
мин «социальное предпринимательство» — на 
сегодня, как оказалось, на законных основаниях 
он отсутствует, а стало быть, все те, кто гордо 
именует себя социальным предпринимателем, 
как бы и не существуют.

Участники беседы также сообщили главе 
государства много интересного. Например, что 
по нынешнему закону человека, потерявшего-
ся в дремучих лесах, без решения суда нельзя 
разыскивать по местоположению его мобильни-
ка. «И люди погибают, — сообщил руководитель 
добровольного поисково-спасательного отряда 
«Лиза Алерт» Григорий Сергеев. — Вот прямо 
сейчас десять человек потерялись в одной лишь 
Московской области, а их местоположение не 
могут определить».

— Мы проработаем этот вопрос с МЧС, и 
если есть запреты, они будут сняты, — пообе-
щал Путин.

Воспользовавшись ситуацией, волонтеры на-
рисовали типичный портрет их сегодняшнего рос-
сийского собрата: девушка около 23 лет. «Наверное, 

у женщин больше сострадания, — предположили 
они в объяснение этого феномена. — А вообще мы 
хотели бы сделать волонтерство естественной 
нормой жизни каждого россиянина».

— Каждого? — удивился Путин. — Ну что же, 
я тоже доброволец!

Однозначную поддержку получила идея вве-
дения в школах курса по предпринимательству:

— Этот курс мог бы войти как в обязательную, 
так и в вариативную часть школьной программы, 
равно как и во внеклассный сегмент, — отметил 
ВВП. — Эта тема очень важная и нужная. Прав-
да, школьники, как всем известно, и так сильно 
перегружены.

А вот на утверждение, что он «самый реши-
тельный человек в стране, единственно способный 
принять политическое решение», которым была 
обставлена попытка добиться закрытия крупных 
психоневрологических интернатов для новых па-
циентов с отклонениями психики и их передача на 
домашнее содержание силами некоммерческих 
организаций, Путин не купился:

— Вы подготовьте документы, а я посмо-
трю, — неопределенно отвечал он. — Ведь это 
очень тонкая и деликатная сфера. И решение тут 
нужно не политическое, а профессиональное.

Единственное, что Путин пообещал в этой 
связи твердо, — не дать в обиду журналистов, 

которые пишут о безобразиях, творящихся сегодня 
в психушках:

— А их обижают? — поднял он брови.— Ну 
ладно, вы сказали, и я услышал. Думаю, этого 
будет достаточно.

Однако особой поддержки главы государ-
ства удостоилась идея обеспечить молодых мам 
работой из расчета 3 часа в день за 15 тыс. руб. 
в месяц. Причем таким образом, чтобы при произ-
водственном процессе присутствовал и ребенок. 
Например, работа в Интернете на дому.

— Мы как раз сейчас думаем, как поддержать 
демографический рост в стране, которого мы до-
бились в последние годы, — признался Путин. — 
Важнейший способ сделать это — включение 
молодых мам в трудовую деятельность. Так что 
нам очень нужна ваша практика: мы готовы под-
держать ее и распространить на федеральном 
уровне, а также обеспечить финансово. Будем 
стимулировать появление таких структур в стране 
и готовы на это тратить существенные деньги на 
протяжении многих лет!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Молодых мам отправят  
на работу

ПРЕЗИДЕНТ ДОСТИГ «ТОЧКИ КИПЕНИЯ»

ЗЛОБА ДНЯ

В среду Украина сделала блокаду ДНР 
и ЛНР тотальной, добавив к экономи-
ческому и торговому щиту еще и энер-
гетический. Хотя Донецк и Луганск 
давно питают себя самостоятельно, 
решение Киева многие расценили как 
очередное доказательство желания 
Украины вытолкнуть из своего состава 
самопровозглашенные республики 
Донбасса. В этот же день в «МК» про-
шел «круглый стол», посвященный 
судьбе Минских соглашений. Россий-
ские и донецкие политики рассказали, 
что ждет регион в будущем.

Первым слово взял полпред ДНР на пе-
реговорах в Минске Денис Пушилин. По его 
словам, несмотря на всевозможные блокады 
и нескончаемые артиллерийские обстрелы, 
с лета 2014 года самопровозглашенная ре-
спублика смогла проделать большой путь. Те-
перь ДНР является хотя и непризнанным, но 
полноценным государством. «Сейчас у нас есть 
даже автомобильные пробки. У нас полноценно 
работают законодательная, исполнительная 
и судебная ветви власти. Военные, уходя в 
увольнение, сдают свое оружие. Мы побороли 
продовольственный дефицит в той степени, в 
какой это возможно в текущих условиях. Теперь 
мы пытаемся перезапустить производства на 
предприятиях, которые перешли к нам в ре-
зультате полной блокады со стороны Украины. 
Надеюсь, мы справимся с этим, поскольку у нас 
достаточно квалифицированных специали-
стов», — сообщил он. 

Вместе с тем он не считает, что Украина 
готова выполнить Минские соглашения. Также 
не сбылись надежды на то, что ситуацию каким-
то образом сможет изменить президент США 
Дональд Трамп, который после неожиданной 
победы на выборах увяз во внутриполитических 
разборках. Тем не менее полпред ДНР в Минске 
уверен, что Донецк готов к любому развитию 
событий — от войны до заморозки конфликта. И 
цель самопровозглашенной республики в этих 
условиях — сделать жизнь в ДНР более при-
влекательной, чем на украинской территории 
Донецкой области.

По словам депутата Госдумы и главы Ин-
ститута стран СНГ Константина Затулина, с 
учетом территориальной близости Донецка 
и Луганска к России у Москвы нет никакой не-
обходимости признавать ДНР и ЛНР. Напротив, 
это только сузит ее дипломатические возмож-
ности. «Мы должны делать то, что единственно 
возможно в текущей ситуации — практическими 
мерами поддерживать ДНР и ЛНР, которые не 
нужны Украине. Все остальное решит время. 
Тем же самым занимаются и другие государ-
ства: Япония проявляет терпение в отноше-
нии Южных Курил, Армения — в отношении 
Нагорного Карабаха, Турция — в отношении 
Северного Кипра и так далее.

В свою очередь директор Института миро-
творческих инициатив и конфликтологии Денис 
Денисов предположил, что, скорее всего, ниче-
го принципиально нового на Донбассе уже не 
случится и каждая из сторон конфликта в спо-
койном режиме продолжит двигаться в прием-
лемом для себя направлении. В частности, ДНР 
и ЛНР со временем превратятся в полноценные 
государства, а Киев хоть и будет возмущаться 
по этому поводу, ничего против данного факта 
всерьез предпринимать не станет, так как ему 
это выгодно во всех отношениях. 

Также на «круглом столе» выступил член 
Совета Федерации и участник парламентской 
ассамблеи ОБСЕ в Минске Сергей Мамедов. 
Политик сообщил, что Киев сконцентрировал 
на линии фронта с Донбассом свыше 100 тысяч 
хорошо подготовленных солдат и не собирает-
ся выполнять Минские соглашения. Причем в 
ОБСЕ об этом знают, но делать ничего не хотят, 
а в Донецке с этим давно смирились.

Впрочем, все участники «круглого стола» 
сошлись во мнении, что альтернативы Минским 
соглашениям нет и никто их искать не будет. К 
тому же, политики и политологи согласились, 
что свою эффективность этот формат уже до-
казал на практике: активных боевых действий 
на Донбассе нет, а ДНР и ЛНР постепенно вос-
станавливаются после войны.

Артур АВАКОВ.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
КОНЧИЛОСЬ, 
УКРАИНЫ НЕ БУДЕТ?
В «МК» прошел «круглый 
стол» по судьбе ДНР и ЛНР
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 В среду на подмосковном полигоне «Алабино» начались тренировки экипажей 
19 стран, которые примут участие в «Танковом биатлоне». Военные отрабатыва-

ли стрельбу из танков. Каждой четверке экипажей (именно столько боевых машин участвует 
в одном заезде) выделялось на это примерно по два часа. Напомним, что «Танковый биат-
лон» будет проходить в рамках Армейских международных игр с 29 июля по 12 августа.

Дмитрий Рогозин, вице-премьер 

« За два дня до Первомая
Мы с тобой повстречались.
Помнишь, в лодочке качались,
Целовались, в неге тая».

w
ikipediaКАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Зампред Правительства РФ выложил в своем Твиттере видеоклип к песне 
про Ленку-енку, голую коленку, которую сам же сочинил. В комментарии он 
сообщил, что набросал несколько строк в самолете по дороге на Байконур. В итоге, 

как оценил сам автор, «получилась веселая песня о грустной истории». Прокомментировать 
творчество Рогозина «МК» попросил композитора Владимира Евзерова, автора хитов 
Леонтьева, Баскова, Киркорова: «В тексте песни главное, чтобы от слов автора рождались 
эмоции, ощущения. Хуже нет, когда поэт стихи вымучивает, придумывает, о чем бы ему написать, 
и тогда они получаются искусственные. Такую песню не спасут никакая музыка, никакое 
исполнение, зрители же не глухие! А эта песенка прикольная, сразу вызывает поэтический образ, 
и рождаются воспоминания, как все мы, кто родом из СССР, сидели всю ночь на кухне, танцевали 
до утра, радовались жизни. А раз у людей мгновенно оживают их собственные воспоминания, 
значит, автор попал в десятку. Я бы не отказался от таких вот стихов для своих мелодий». 

КАДР

ЦИТАТА

ШОК

ФЕМИДА

ГОРОД

ЗВЕЗДА

ПАМЯТЬ

В БЛАГОВЕЩЕНСКЕ 
ОБНАРУЖИЛИ 
ЯДОВИТУЮ ОБУВЬ

УЧАСТНИЦА «ДОМА-2» ОКАЗАЛАСЬ «ЧЕРНОЙ 
БАНКИРШЕЙ»

САМЫЙ МЛАДШИЙ ПРЕСНЯКОВ ЖЕНИТСЯ 

В МОСКВЕ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ УЛИЦА 
ФЕДОРА ЧЕРЕНКОВА

228 пар токсичной дет-
ской обуви было изъято 
в одном из торговых 
центров Благовещен-
ска. Поводом к проверке, 
которую провели сотрудники 
местного отделения Роспо-
требнадзора, послужила 
жалоба покупателя. Специ-
алисты отобрали несколько 
пар обуви, а когда провели 
анализы, то выяснилось: 
башмачки индексу токсич-
ности не соответствуют, а 
уровень формальдегида в 
образцах значительно пре-
вышает норму. Документов, 
которые должны были под-
твердить качество продук-
ции, у владельцев товара не 
оказалось. В итоге вся обувь 
была изъята и утилизирова-
на, а торговцы привлечены к 
административной ответ-
ственности. «Формальде-
гид относится к разряду 
токсических соединений и 
уже давно внесен в список 
канцерогенных веществ, — 
говорит врач-токсиколог 
Инна Федянина. — Самое 
«безобидное», что может по-
лучить владелец такой обуви, 
это аллергическую реакцию. 
Некоторые люди носят одеж-
ду с неприятным запахом, не 
думая о том, что в составе 
изделия может значиться 
тот же формальдегид. Около 
трех лет назад лечила паци-
ентку с пищевым отравле-
нием, на ее теле была сыпь. 
При этом ее кофта настолько 
сильно отдавала «химией», 
что и сомнений не было — 
она и является причиной ал-
лергии. Как только пациентка 
избавилась от кофты, сыпь 
прошла».

Бывшая участница «Дома-
2» Анастасия Полетаева 
по приговору Куйбышев-
ского районного суда 
Омска получила 1,5 года 
колонии общего режима и 
150 тысяч рублей штрафа 
за «черное банкирство». 
По версии следствия, девуш-
ка, имеющая экономическое 
образование, выполняла 
функции бухгалтера в пре-

ступной группе, которая ока-
зывала услуги нелегального 
расчетно-кассового центра. 
Аферисты за комиссию в 
размере 0,4–3,5 процента 
вели счета «серых» клиен-
тов, проводили инкассацию 
и прочее. Прибыль под-
польной конторы составила 
около 29 миллионов рублей. 
Вместе со звездой телешоу 
за решетку на разные сроки 
отправятся трое ее сооб-
щников. А ранее на два года 
был осужден организатор 
банды. Примечательно, что 
«Дом-2» уже давно снискал 
славу кузницы криминаль-
ных элементов — с начала 
существования проекта 
полицией были задержаны 
за разные преступления и 
впоследствии приговорены 
судом более двух десятков 
участников. 

Четыре дня назад у Ники-
ты Преснякова состоялся 
мальчишник, о чем он сам 
рассказывал в Инстагра-
ме. А в четверг сыграют дол-
гожданную свадьбу 26-лет-
него музыканта и 20-летней 
модели Алены Красновой. 
Завидный холостяк, сын Кри-
стины Орбакайте и Владими-
ра Преснякова и внук Аллы 
Пугачевой, станет мужем. 
Закрытое мероприятие 

состоится на территории 
загородного подмосков-
ного клуба c гольф-полем. 
Приготовление к торжеству 
полностью взяли на себя 
молодожены, отказавшись от 
помощи родителей. В среду 
ранним утром из Юрмалы на 
поезде приехала Алла Пуга-
чева с Максимом Галкиным, 
где они отдыхают вместе с 
детьми. Кристина Орбакайте 
и Филипп Киркоров прилетят 

из Геленджика, где у них про-
ходят гастроли. 

Энтузиасты хотят при-
своить имя знаменитого 
«народного футболиста» 
спартаковца Федора Че-
ренкова проектируемому 
проезду №5219, который 
расположен рядом со 
стадионом «Открытие-
Арена». В Интернете уже 
начался сбор подписей под 
петицией, а глава муници-
пального округа Таганский 
Илья Свиридов обратился с 
соответствующей просьбой 
к мэру Москвы. Напомним, 
что Черенков был трех-
кратным чемпионом СССР 
по футболу и чемпионом 
России 1993 года, дважды 

признавался лучшим футбо-
листом СССР. 25 июля ему 
исполнилось бы 58 лет.

МОСКОВСКИЕ ПАМЯТНИКИ, У КОТОРЫХ ЗАГАДЫВАЮТ ЖЕЛАНИЕ 

 Памятник Ю.Никулину 
(у Цирка на Цветном буль-
варе)
Потереть нос клоуна —  
к удаче.

 Памятник Е.Леонову — 
(Аллея звезд у студии 
«Мосфильм»)
Потереть пальцы —  
к процветанию в финан-
совых делах.

 Скульптурная компози-
ция, посвященная басням 
И.Крылова (Патриаршие 
пруды)
Потереть ладони мартыш-
ки — к денежному благо-
получию.

 Памятник «Сочувствие» 
(вестибюль станции метро 
«Менделеевская»)
Потереть нос собаки —  
к исполнению желаний. 

 Скульптурная группа 
«Дорогу утятам!» (сквер 
у Новодевичьего мона-
стыря)
Потереть самого малень-
кого утенка — к удаче.

 Памятник барону 
Мюнхгаузену (у входа на 
станцию метро  
«Молодежная»)
Потереть нос — к удаче  
и находчивости. 

 Пограничник с собакой 
(станция метро «Площадь 
Революции»). 
Потереть нос и лапу соба-
ки — к удаче на экзамене.

 Студентка с книгой 
(станция метро «Площадь 
Революции»).
Потереть туфлю — к помо-
щи в несчастной любви. 

 Матрос (станция метро 
«Площадь Революции»)
Потереть сигнальный 
флажок — к удаче на весь 
день.

Спартак

Волоколамское шоссе

Проектируемый проезд №
 5219

М
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Оборонная промышленность поставила в вой-
ска во втором квартале бригадный комплект 
«Искандер-М», 11 самолетов, 6 вертолетов, 
60 крылатых ракет «Калибр», а также другое 
вооружение и технику, заявил в среду министр 
обороны России Сергей Шойгу. В тот же день 
на коллегии Минобороны РФ он заявил о на-
ращивании военного присутствия у наших 
границ и рассказал о принимаемых ответных 
мерах.

«Сегодня мы подводим итоги приемки про-
дукции военного назначения и объектов строитель-
ства инфраструктуры за второй квартал текущего 
года. За это время предприятиями оборонно-
промышленного комплекса было поставлено в 
войска свыше 600 новых и 300 отремонтированных 
образцов вооружения, военной и специальной 
техники», — сказал Шойгу на едином дне приемки 
военной продукции.

«На сегодняшний день государственный 
оборонный заказ выполнен по поставкам новых 
образцов вооружения на 34,2%, по ремонту — на 
42,2%, что свидетельствует об удовлетворительных 
показателях ритмичности производства пред-
приятий оборонно-промышленного комплекса», — 
отметил министр.

Более подробно о поставках вооружений рас-
сказал заместитель министра обороны РФ Юрий 
Борисов: «В интересах Военно-морского флота 
приняты два самолета морской авиации Су-ЗОСМ, 
более 60 крылатых ракет «Калибр», 42 единицы 
торпедного вооружения».

Борисов напомнил, что 20 июля был поднят 
флаг на корвете проекта 20 380 «Совершенный». 
Корабль передан в состав ВМФ РФ. Также приняты 
3 подводные лодки, прошедшие доковый ремонт, 
2 рейдовых катера и причал проекта 15 163, боль-
шой противодиверсионный катер.

Что касается Сухопутных войск, то они получи-
ли бригадный комплект ракетного комплекса «Ис-
кандер», 35 новых танков и 155 отремонтированных 
танков и боевых бронированных машин, 4 новых 
разведывательных пункта артиллерии и 10 само-
ходных гаубиц, 38 новых и 68 прошедших ремонт 
комплексов связи. Также поступили 500 новых 
и 273 отремонтированных автомобиля, порядка 
9 тысяч боеприпасов различного назначения.

Воздушно-космические силы (ВКС) России 
получили 9 новых и 45 прошедших ремонт с мо-
дернизацией самолетов, 6 новых и 11 прошедших 
ремонт с модернизацией вертолетов, 9 новых и 
10 прошедших ремонт с модернизацией радио-
локационных станций, боевую машину «Панцирь-С» 
и 4 отремонтированные зенитно-ракетные си-
стемы. Также предприятия промышленности по-
ставили 4 комплекса радиоэлектронной борьбы 
«Витебск».

План поставок новой военной техники и воору-
жений в войска на сегодня выполнен, по словам Бо-
рисова, более чем на 34%, а уровень оснащенности 
войск современными перспективными образцами 
сегодня составляет 58,8%.

Заместитель министра обороны Николай Пан-
ков в свою очередь сообщил, что Вооруженные силы 
России получат в этом году 19 новейших модульных 
комплексов для отбора кандидатов на военную 
службу по контракту.

«Сегодня комплекс уже принят на снабжение, 
и первые пять образцов поступили в пункты отбора 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Ростова-на-Дону, 
Хабаровска, а также парка «Патриот». В текущем 

году планируются к поставке еще 14 комплексов», — 
сказал он.

Замминистра обороны РФ Тимур Иванов со-
общил, что в 2017 году в интересах Минобороны 
РФ необходимо построить более 3 тысяч объектов 
военного назначения и социальной инфраструктуры, 
за первое полугодие уже сдано 587 зданий.

■ ■ ■
В ходе заседания коллегии Министерства 

обороны России Сергей Шойгу сообщил, что од-
ним из приоритетных направлений деятельности 
Вооруженных сил остается обеспечение безопас-
ности России на юго-западном стратегическом 
направлении.

«Наши активные действия по стабилизации 
обстановки на Ближнем Востоке и поддержанию 
мира в Закавказье рассматриваются некоторыми 
странами как угроза их национальным и коалици-
онным интересам. Стремясь блокировать участие 
России в решении глобальных и региональных 
проблем, ряд государств не оставляет попыток 
использовать военную силу для достижения гео-
политических целей и наращивает военное при-
сутствие вблизи российских границ.

Так, с апреля в Румынии на постоянной осно-
ве размещено 16 самолетов тактической авиации 
Соединенных Штатов и Великобритании. С начала 
года только США выполнили более 130 разведыва-
тельных полетов у наших южных рубежей. Несколько 
дней назад на западном побережье Черного моря 
завершилось крупномасштабное учение НАТО, в 
котором приняли участие свыше 25 тысяч военнос-
лужащих из 22 стран», — сообщил Шойгу.

В этих условиях Россия вынуждена принимать 
«симметричные» меры по нейтрализации возникаю-
щих угроз национальной безопасности. Одним из 
важных шагов в этом направлении стало формиро-
вание в Южном военном округе в марте текущего 
года общевойсковой армии.

Важная роль отводится Воздушно-десантным 
войскам как основе сил быстрого реагирования. За 
последние два года в ВДВ созданы пять разведыва-
тельных и шесть танковых подразделений, постав-
лено более трех тысяч новых и модернизированных 
образцов вооружения и военной специальной тех-
ники. Укомплектованность военнослужащими по 
контракту выросла более чем в полтора раза.

Дмитрий ПОПОВ.

Ровно год назад на страницах «МК» мы начали 
дискуссию на тему «Как нам вернуть Украину». 
Суть ее сводилась к следующему: как бы там ни 
было, украинцы были и будут нашим кровным 
народом, Украина все равно не уплывет в Австра-
лию, к коалам и эвкалиптам, как бы ни мечтали 
об этом некоторые украинские политики, а на 
собственных юго-западных границах России вы-
годнее иметь плохой мир, нежели хорошую, пусть и 
гражданскую, войну. За прошедший год ситуация 
в российско-украинских отношениях ожидаемо 
ухудшилась, поэтому продолжение данного раз-
говора стало еще более актуально. 

На данный момент существует несколько 
тенденций ухудшения наших отношений с Кие-
вом, ведь прежде чем воссоединяться, как учил 
тов. Ленин, необходимо тотально размежеваться. 
Увы, исторический процесс со времен Ильича не 
сильно видоизменился. Сейчас мы находимся 
в стадии, близкой к тотальному размежеванию: 
самолеты давно не летают; поезда пока что ездят 
(но это временно); заводы, ориентированные на 
продажу своей продукции в Россию, простаивают 
или уже закрыты; Верховная рада приняла закон 
об интеграции в НАТО и рассматривает проект 
закона о принудительной передаче церквей УПЦ 
Московского патриархата самопровозглашенному 
киевскому; на фоне таки подписанного соглаше-
ния о безвизовом режиме с ЕС до конца года для 
граждан РФ, вероятно, введут электронные визы 
и сделают возможным въезд исключительно по 
биометрическим паспортам. Казалось бы, куда 
уж дальше — только если война? Но, поскольку 
алармистских оценок уже прозвучало достаточно, 
давайте перейдем к позитивному прогнозирова-
нию  — что будет после?

На момент последнего госпереворота и на-
чала гражданской войны на Донбассе мы имели 
следующее: колоссальные $38,2 млрд товароо-
борота между нашими странами, притом что им-
порт из России составлял $23,2 млрд, в то время 
как украинских товаров в Россию продавали на 
$15,1 млрд. За три прошедших после «револю-
ции достоинства» года общий объем внешней 
торговли Украины сократился более чем вдвое, 
а товарооборот с Россией упал на 78% — с 38 до 
нынешних 8 млрд у.е. Главный вопрос последних 
трех лет — сможет ли Украина перестроиться на 
европейский рынок, уйдя с российского? Ответ 
на него очевиден. Несмотря на все старания, экс-
порт в страны ЕС после подписания соглашения 
о зоне свободной торговли в абсолютном выра-
жении только упал. И не только обвалившаяся со 
времен «евромайдана» более чем в 4 раза гривна 
тому виной. Объяснения этому можно встретить 
интересные: например, российские контрсанкции 
так сильно ударили по европейским фермерам, 
что им пришлось всю свою продукцию, прежде 
поставлявшуюся в Россию, реализовывать на 
европейском рынке, где в силу ее переизбытка уже 
не осталось места для украинских фермеров (мож-
но подумать, оно там было). Очевидно, осталось 
только объяснить, что ради этого контрсанкции и 
были придуманы, и дело с концом.

Вся крупная украинская промышленность, 
расположенная преимущественно в регионах 
юго-востока страны, была завязана на поставки 
энергетических ресурсов либо с Донбасса, либо 
напрямую из России. В силу ведения непризнан-
ной гражданской войны под названием АТО эти 
цепочки в массе своей были разрушены, а новые 
не появились. В результате отдельные гиганты 
индустрии просто ликвидировались, например 
знаменитый Мариупольский металлургический 
комбинат имени Ильича. Массовые сокращения 
прошли на другом крупном мариупольском пред-
приятии — «Азовмаше». Фактически остановлена 
работа наукоемких предприятий Запорожья и 
Днепропетровской области («Южмаш», КБ «Юж-
ное», «Моторсич» и пр.). Из-за блокады Донбасса 
потеряна добыча антрацита, большая часть хи-
мических предприятий заморозила работу из-за 
нехватки сырья, Одесский припортовый завод 
вновь закрылся до лучших времен. Не менее удру-
чающая обстановка в машиностроении, которое 
ранее было ориентировано на российский рынок 
и теперь вынуждено простаивать без заказов. Все 
это стало следствием политики евроинтеграции 
Киева, главный лозунг которой «прочь от Москвы». 
Разумеется, для местного обывателя это препод-
носится как результат «войны с Россией», «агрес-
сии российско-террористических войск» и т.д. 

В этих условиях российский бизнес, остав-
шийся работать на Украине, вынужден срочно 
менять вывески. После запрета на работу «дочек» 
российских банков с государственным участием 

одну из самых крупных банковских сетей Укра-
ины, принадлежавшую Сбербанку, через свой 
латвийский Норвик Банк купил сын бизнесмена 
Михаила Гуцериева Саид. Место запрещенного 
Порошенко Яндекса, вероятнее всего, займет 
Рамблер, объявивший о срочной разработке 
интернет-поисковика для украинского рынка. 
Формально гражданин Великобритании Саид 
Гуцериев, конечно, не имеет никакого отношения 
к геополитическим интересам России, но факти-
чески разве сможет сын владельца «РуссНефти» 
пойти против воли Москвы? 

Некоторые эксперты подчас предлагают 
порвать все оставшиеся связи с Киевом, в за-
пале начиная сравнивать нынешнее состояние 
российско-украинских отношений с сербско-
хорватским конфликтом. Порвать-то всегда легко, 
вопрос — как потом вновь отстроить.

У меня перед глазами другой пример — Лат-
вия, государство, по степени «антироссийскости» 
некоторых своих руководителей близкое к нынеш-
нему Киеву (но все-таки не дотягивающее до него). 
Наиболее русская из всех балтийских республик, 
с третью русского населения и основным центром 
русской жизни во втором по величине после Риги 
городе Даугавпилсе, столице региона Латгалия. 
Старый русский город Двинск (Борисоглебск, 
Динабург), в результате событий Гражданской 
войны отошедший независимой Латвии, до сих 
пор считается благодатной почвой для местного 
«русского сепаратизма» латгальского разлива. 
НАТО очень любит проводить в Латвии разнообраз-
ные учения по «отражению агрессии», при этом в 
качестве модели часто выступает Даугавпилс и 
Латгалия, которые «захватили войска северного 
соседа». Явно не Финляндии. 

Одной из главных политических сил, неиз-
менно лидирующей последние годы на выборах, 
но по общему количеству голосов так и недопу-
щенной пока к формированию власти, является 
партия «Центр согласия», опирающаяся главным 
образом на симпатии русскоязычных жителей. 
Один из двух ее лидеров — уже в третий раз пере-
избранный мэром Риги Нил Ушаков — в прошлом 
журналист балтийского бюро Первого канала. 
При этом в Риге каждый год 16 марта проходят 
марши «легионеров СС», периодически вылезают 
различные местные деятели из числа депутатов, 
публично сравнивающие русских со «вшами», а 
летом местные националисты проводят воени-
зированные лагеря для молодежи — в общем, 
полный набор атрибутов современного неонациз-
ма. Однако, несмотря на это, товарооборот между 
нашими странами по итогам 2016 года составил 
более $5 млрд, что очень даже прилично для такой 
маленькой страны. Морской порт Вентспилса 
остается ключевым в логистической цепочке мно-
жества товаров, следующих в/из России, включая 
в первую очередь нефть. 

Вероятно, только подобной логикой можно 
объяснить упорное желание Украины вопреки всем 
разговорам про «агрессию Москвы» сохранить 
транзит российского газа через свою территорию 
и после 31 декабря 2019 года — окончания срока 
действия текущего газового контракта. Получа-
ется, война войной, а транзит по расписанию? Не 
говоря уже о том, что львиная доля ГСМ на Украину 
как поставлялась, так и поставляется из России. 

Есть и другой пример — Грузия, где после 
8 лет пребывания русофоба Саакашвили у вла-
сти новая власть в лице партии Бориса Ива-
нишвили делает аккуратные шаги, потихоньку 
восстанавливая отношения с Москвой. Или та 
же самая Молдова, где уже 8 лет, с 2009 года, 
исполнительная власть принадлежит прору-
мынски настроенной «европейской коалиции», 
а президентом недавно стал «друг России» со-
циалист Игорь Додон, в честь чего запрет на 
поставку молдавских вин на российский рынок 
был оперативно отменен. 

Всю свою «незалежную» жизнь Украина с той 
или иной степенью изящества балансировала 
между Западом и Востоком, Европой и Россией, 
регулярно снимая сливки в различных пропорциях 
с обеих сторон. После 2014 года этот баланс был 
нарушен. «Восточный полюс» резко сократился, 
и крен в сторону Запада стал, очевидно, менее 
доходным. Но Украина — даже не Латвия с Грузией 
и Молдовой вместе взятыми. Это 40 миллионов на-
селения и территория, сопоставимая с Францией. 
Поэтому для нынешнего Киева вопрос сохране-
ния баланса Восток — Запад является вопросом 
собственного выживания как государства, а зна-
чит, рано или поздно его придется восстановить. 
А тогда, глядишь, и отношения между народами 
начнут улучшаться.

ВЕРНЕТСЯ ЛИ К НАМ УКРАИНА
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Для нынешнего Киева вопрос сохранения баланса Восток — Запад 
является вопросом собственного выживания как государства

Родители учеников некоторых сто-
личных школ пожаловались, что их 
заставляют покупать школьную фор-

му определенной модели и у конкретного произво-
дителя. Но далеко не всем детям подходит данный 
крой, некоторых мам и пап не устраивает качество, 
да и магазин навязываемого производителя часто 
находится на другом конце города. В том, законно 
ли требование администрации о покупке формы от 
«избранного кутюрье», разбирался «МК».

— В нашей школе уже несколько лет действует 
форма, требования к ней просты — деловой стиль 
и синий цвет. Никого из родителей это не напряга-
ло, — рассказывает Елена, мама  ученицы одной из 
московских школ. — Девочки могли носить разные 
виды сарафанов, юбок, жилетов и брюк, а мальчики 
разнообразные костюмы и жилеты. В этом году 
должна идти в первый класс моя младшая дочь, и 
на собрании нам заявили, что все девочки должны 
быть одеты в одинаковые сарафаны, которые можно 
приобрести только в одном магазине, причем на-
ходится он в двух часах езды от школы. Естественно, 
большинству родителей это не понравилось. Во-
первых, в составе ткани — шерсть, а в школе очень 
жарко, а во-вторых, модель платья моей дочке не 
подходит, она ребенок весьма упитанный — и на ней 
этот узкий сарафан хорошо сидеть не будет. Кроме 
того, никому не хочется летом волочь ребенка на 
другой конец Москвы, чтобы померить форму. 

 Больше всего родители сетуют на то, что одна 
модель школьной формы не может подходить всем 
детям, чтобы костюмчик хорошо сидел на всех, его 
надо шить на заказ. Также далеко не все сходятся 
во мнении, какой материал лучше выбрать ребенку 
для повседневной носки. 

— Я не знаю, о чем думает школьная админи-
страция, когда заставляет покупать форму опреде-
ленного артикула и марки, — рассказывает Анна, 
мама ребенка из другой школы. — Мы с сыном 
поехали в магазин мерить костюм, который нас 
обязали купить, из двух соседних размеров один 
был велик, а другой — мал. Все дети разные, не 
каждая модель всем подходит, хотя параметры 
моего сына достаточно стандартны. В результате 
мы подобрали в другом магазине похожий по виду 
костюм, который отлично сел на ребенка. Но одевать 
ребенка за свои деньги в вещь, которая ему не под-
ходит, я не собираюсь. И вообще не понимаю, зачем 
это: может, у школы договоренность с магазином 
или производителем? 

С вопросом, может ли администрация школы 
навязывать определенного производителя формы, 

мы обратились в Департамент образования Москвы. 
Разъяснения по проблеме нам дала заместитель 
председателя экспертно-консультативного со-
вета родительской общественности при Депар-
таменте образования города Москвы Любовь 
Самборская: 

«Когда школа вводит форму, первым делом не-
обходимо провести опрос среди родителей и детей 
для формирования предпочтения, в каком стиле 
родители и дети видят себя в школе. Далее школа 
может устроить дефиле или показ от нескольких 
производителей с разной ценовой категорией. Но 
обязывать покупать у представленных произво-
дителей школа не имеет права. Каждый родитель 
свободен в своем выборе, какую форму покупать. 
Потому что важно, чтобы форма была из натуральных 
тканей, имела дышащий материал, была комфортна 
для детского тела, чтобы за этой одеждой было 
легко ухаживать, чтобы она была практичной, легко 
гладилась, стиралась, быстро сохла и сохраняла 
свой товарный вид достаточно долго». 

А вот что по этому поводу говорит юрист Анна 
Филатова:

«Закон «Об образовании» предоставляет шко-
лам право вводить школьную форму. Для этого 
каждый субъект РФ должен утвердить необходимые 
типовые требования к школьной форме на своей тер-
ритории. Образец типовых требований опубликован 
Минобрнауки в так называемом модельном акте. 

Однако закон не позволяет школам требовать 
от родителей покупать форму конкретных артику-
лов и марок. Администрация учебного заведения 
вправе устанавливать лишь цвет, фасон и стиль 
школьной одежды, но не отправлять родителей в 
магазин конкретного производителя. Если руковод-
ство школы пытается навязывать форму конкретной 
марки, это противоречит Федеральному закону 
«О защите конкуренции». Некоторые регионы РФ, 
например Ямало-Ненецкий автономный округ, в 
своих локальных актах даже четко прописали, что 
нельзя устанавливать четкие требования к школьной 
форме в виде модели, артикула и материала, так 
как это ведет к вынужденной покупке родителями 
одежды определенного производителя. Кстати, 
мамы-рукодельницы имеют право в том числе и 
сшить форму своими руками, ни один закон этого 
прямо не запрещает, главное, чтобы она была нуж-
ного цвета и фасона в соответствии с установками 
школы». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

...ФОРМЕННОЕ БЕЗОБРАЗИЕ

СЕГО ДНЯ

Пуск «Калибров» из акватории 
Средиземного моря.

АРМИЯ ПОЛУЧИЛА 
60 «КАЛИБРОВ»

Шойгу: вблизи российских границ 
наращивается военное присутствие

c 1-й стр.

Российская экономика пусть медленно, но 
все же выходит на траекторию роста. В частно-
сти, хорошие результаты показывает сельское 
хозяйство, которое, благодаря успехам им-
портозамещения, превращается в высокотех-
нологичную инновационную отрасль. Сегодня 
никого не удивить роботами, разделывающими 
мясо и рыбу. А «умные» машины сканируют 
растения, выявляют и уничтожают сорняки. 
Более того, состояние посевов уже находится 
под контролем не привычных агрономов, а бес-
пилотников. Использование инноваций не могло 
не принести позитивных результатов в отрасли. 
Благодаря им с каждым годом увеличивается 
урожайность, снижается себестоимость про-
дукции, а также сокращается негативное воз-
действие на окружающую среду. В частности, 
за последние десять лет урожайность зерновых 
повысилась почти на 40%, конверсия кормов в 
свиноводстве сократилась в 1,5 раза, в птице-
водстве — на 17%. 

Причем если в Китае сейчас наблюдается 
высвобождение рабочей силы, то в России во-
прос стоит не так остро. Если в Поднебесной 
число трудящихся в сельском хозяйстве со-
кратилось почти на 140 млн человек, то у нас 
— лишь на 1 млн. 

Современному отечественному аграрно-
промышленному комплексу (АПК) требуется 
меньше людей, но больше инвестиций. Действи-
тельно, в условиях, когда наша экономика только 
начинает выходить из кризиса, дополнительные 
средства не будут лишними. И здесь крайне 
важна роль государства, поскольку нужны «длин-
ные» деньги, долгосрочные инвестиции. 

Правда, чтобы финансовые реки «потекли» 
в регионы, необходимы гарантии от местных 
властей. Во всех развитых странах они являются 
самым надежным инструментом для привле-
чения инвесторов. Но, похоже, для некоторых 
чиновников в российских регионах это правило 
— всего лишь пустой звук. 

И здесь далеко ходить за примером не 
надо. Власти Вологодской области не спешат 
отвечать по своим гарантийным обязательствам 
перед госбанком ВТБ. В 2009-2011 годах кре-
дитная организация предоставила заем группе 
компаний «Вологодский центр птицеводства», 
в который входят ЗАО «Малечкино», ЗАО «Во-
логодская птицефабрика», ОАО «Птицефабрика 
«Ермаково», а также ООО «Вологодский центр 
птицеводства».

При этом, выдавая кредиты, в ВТБ были 
убеждены, что волноваться за свои деньги нет 
оснований, ведь за исполнение большей части 
обязательств заемщиков поручились власти 
региона. Правительство Вологодской области 
предоставило государственные областные га-
рантии на три компании — ЗАО «Вологодская 
птицефабрика», ОАО «Птицефабрика «Ермако-
во», а также ООО «Вологодский центр птицевод-
ства». Однако, к сожалению, дело у вологодских 
птицеводов не задалось. Что послужило при-
чиной их банкротства, остается лишь гадать. 
Тем не менее их финансовая несостоятельность 
налицо: у группы предприятий «Вологодский 
центр птицеводства» возникла просроченная за-
долженность по ранее выданным кредитам ВТБ 
размером почти в 750 миллионов рублей. 

В частности, на июль 2013 года только у 
одного ЗАО «Малечкино» накопилось долгов на 
сумму около 265 миллионов рублей. В настоя-
щее время компания и ее владелец находятся в 
процессе банкротства. При этом к «Малечкино» 
и бенефициару группы предприятий подан иск 
о взыскании кредитной задолженности. 

Тем временем ситуация по оставшимся 
компаниям, на первый взгляд, должна была 
быстро разрешиться. Оснований для таких 
оптимистичных предположений у ВТБ было 
предостаточно. Банкирам внушала спокойствие, 
прежде всего, государственная гарантия от 
правительства Вологодской области. Не пугала 
даже сумма. На тот момент все три компании 
задолжали банку 485 миллионов рублей. 

Изначально вернуть деньги в ВТБ хотели 
мирным путем. В 2014 году банк направил в 
правительство Вологодской области обращение 
о возврате платежа по всем трем гарантиям. 
Однако региональные чиновники доброволь-
но отвечать по ранее взятым обязательствам 
отказались. 

Таким образом, они попросту вынудили 
ВТБ решать вопрос через суд, который логично 
счел претензии банка обоснованными. В 2015 и 
2016 годах Арбитражный суд Вологодской об-
ласти полностью удовлетворил три иска в пользу 
кредитной организации. Фемида постановила 
взыскать с субъекта Российской Федерации — 
Вологодской области — 470 миллионов рублей. 
Все три решения суда вступили в силу, а также 
были оставлены без изменений в судах апел-
ляционной и кассационной инстанций, когда 
область пыталась их оспорить.

Однако вологодское правительство не спе-
шило расплачиваться по своим долгам даже по 
решению суда. Местные чиновники несколько 
раз направляли заявления в Арбитражный суд 
региона с прошением предоставить им отсрочку. 
При этом, что самое интересное, доказательств 
отсутствия средств они не предоставили. 

Как оказалось, деньги у областных чиновни-
ков имеются. Дело в том, что денежные средства 
на исполнение обязательств по указанным го-
сударственным гарантиям ежегодно предусма-
триваются в бюджете области. Однако ВТБ до 
сих пор не получил от региона ни копейки, не 

говоря уже о полной сумме долга. 
В результате банк был вынужден пойти на 

крайнюю меру и подать заявление в Следствен-
ный комитет РФ. «Мы подтверждаем, что подали 
заявление в Следственный комитет Российской 
Федерации в связи с неисполнением судебных 
решений правительством Вологодской области 
в части соблюдения обязательств по государ-
ственным гарантиям. Мы считаем, что действия 
администрации Вологодской области компро-
метируют институт государственных гарантий 
в России», — сообщили «МК» в пресс-службе 
ВТБ. 

Невольно приходит мысль, что на Вологод-
чине искусственно препятствуют исполнению 
судебных актов. Теперь, прежде чем вложить 
немалые суммы денег в развитие региональ-
ных отраслей, инвестор подумает несколько 
раз. И будет очень прискорбно, если из-за 
каких-то недобросовестных чиновников по-
страдает российская экономика. Тем более, 
когда она только-только вышла из рецессии, 
отечественный ВВП начал показывать рост, а 
импортозамещение демонстрирует хорошие 
результаты. 

Ирина МУЧКАЕВА.

ВОЛОГОДСКИЕ ЧИНОВНИКИ 
ГАРАНТИРУЮТ ДОЛГИ
Региональные власти не спешат отвечать 
по гарантийным обязательствам перед ВТБ
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СИТУАЦИЯ
Возвращать долги в России не любят. 
Но одно дело, когда речь идет об от-
ношениях между рядовыми россияна-
ми, и совсем другое — когда от ответ-
ственности бегут облеченные властью 
чиновники. Наглядный пример: прави-
тельство Вологодской области не ис-
полняет ранее взятые обязательства 
по государственным гарантиям. Про-
сроченная задолженность должника 
перед госбанком ВТБ составила поч-
ти полмиллиарда рублей. Причем от-
вечать по долгам они не желают даже 
после того, как Арбитражный суд Во-
логодской области полностью удо-
влетворил иск банка. При этом в го-
роде говорят, что в бюджете региона 
деньги на выплату есть. В результате 
ВТБ ничего не осталось, как подать за-
явление в Следственный комитет РФ.
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В разгар летнего сезона, когда россияне стре-
мятся улететь в теплые края, не умолкают 
споры вокруг того, что теперь за авиабагаж 
при невозвратных билетах придется пла-
тить. Накануне соответствующий законопро-
ект Минтранса одобрил Совет Федерации. 
Коллизия еще и в том, что в списке вещей, 
разрешенных для бесплатного провоза, не 
оказалось фотоаппаратов, зонтов, мобильных 
телефонов, верхней одежды. В правительстве 
уверены, что новое багажное правило снизит 
стоимость билетов и поддержит лоукостеры. 
Эксперты авиарынка заявляют, что выгодо-
получателями от законопроекта являются 
перевозчики. Кто же выиграет от этой ситуа-
ции — авиакомпании или их клиенты?

Тарифы с невозвратными местами чаще все-
го предлагают лоукостеры, хотя такая опция есть 
и в классических авиакомпаниях. По существую-
щему законодательству РФ и в соответствии с 
Федеральными авиационными правилами провоз 
багажа до 10 кг и ручной клади включен в любые 
тарифы, в том числе невозвратные. В частности, 
обязанность включать в тарифы провоз багажа 
возложена и на единственный лоукостер в стране 
— авиакомпанию «Победа». 

Однако новая норма, предложенная Мин-
трансом и одобренная парламентом, может по-
мочь пассажирам сэкономить, если они собира-
ются в путешествие налегке. По крайней мере, в 
низкобюджетной авиакомпании «Победа» заявили 
о готовности снизить базовые цены на авиабилеты 
в случае изменения законодательства в части 
провоза багажа. Как отметили представители 
лоукостера, снижение тарифов может достичь 
20%. В авиакомпании считают, что перевозчики 
должны иметь возможность самостоятельно, но с 
учетом интересов клиентов, устанавливать нормы 
провоза багажа без дополнительной платы или 
предоставлять более выгодные тарифы тем, кто 
хочет сэкономить на перелете. 

В то же время эта мера необходима для 
успешного развития лоукостеров, ценовая по-
литика которых и основана на отказе от многих 
услуг. В европейских низкобюджетных перевоз-
чиках такие услуги, как багаж в багажный отсек, 
регистрация в аэропорту, дубликат посадочного 
талона, не включены в минимальный тариф, в 
отличие от российского лоукостера. Например, в 
британской EasyJet эти опции стоят от £13 до £45, 
а в венгерской Wizz — от €10 до €50. Ручная кладь 
в этих авиакомпаниях обычно включена в тариф, 
но все сверх нормы оплачивается отдельно. В «По-
беде» же, наоборот, за вещи, пронесенные в салон 
самолета, пассажиры доплачивают, но за дамскую 
сумочку, ноутбук, зонт, коляску и некоторые другие 

предметы сверх нормы лоукостер денег не берет. 
Получается, что люди, летающие налегке, с той 
же сумочкой или портфелем, вынуждены опла-
чивать свой несуществующий багаж, поскольку 
он автоматически включен в тариф. По данным 
лоукостера, таких пассажиров у авиакомпании 
около 40%, и они от снятия багажного обреме-
нения только выиграют.

Не планирует вводить безбагажные тарифы 
и крупнейший российский перевозчик — «Аэро-
флот». В авиакомпании заявили, что цены на 
авиабилеты в эконом-классе в связи с приняти-
ем нового закона не изменятся, а новое правило 
даст возможность пассажирам, осуществляющим 
перелет без багажа, покупать билеты за меньшую 
стоимость. «Данный законопроект позволит гар-
монизировать российское законодательство с 
международными практиками и крайне необходим 
для общего развития лоукост-перевозок в Рос-
сии. Необходимо дать пассажиру право выбирать 
услуги, которые ему предпочтительны на данном 
рейсе. Важно, что билеты по безбагажному тарифу 
будут альтернативой, а не заменой обычным биле-
там», — сообщили «МК» в авиакомпании.

Принимая законопроект Минтранса на за-
ключительном заседании весенней сессии Со-
вфеда, сенаторы отметили необходимость его 
доработки. По убеждению членов верхней палаты, 
запрещать бесплатно провозить зонт и телефон 
— безответственно. В любом случае документ 
одобрен, теперь главное, чтобы не получилось 
«как всегда», когда «хотели как лучше». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

БАГАЖНЫЙ ВОПРОС
Почти половина пассажиров 
лоукостеров может сэкономить 
на невозвратных билетах
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В городскую библиотеку поселка Поварово 
меня завлек небольшой плакат необычного со-
держания: «В поваровской городской библиотеке 
меняют полиэтиленовые пакеты на придверные 
коврики!». Cразу возник вопрос: по какому курсу, 
интересно, осуществляется этот обмен? Неужели 
за 10–15 ненужных полиэтиленовых мешков мне 
выдадут предмет интерьера? Но придверный 
коврик в самой библиотеке дал мне неожидан-
ный ответ. Оказывается, здесь можно научиться 
превращать пакеты в коврики. Библиотекарь Ека-
терина Шувикова рассказала, как проходит эта 
удивительная акция — «ЭКОлето». 

— Я придумала эту акцию и подала заявку на 
губернаторскую премию «Наше Подмосковье» для 
библиотеки, но работала над проектом не одна: 
администраторы этого клуба и Дома культуры 
Поварово помогали резать и соединять пакеты, 
превращая их в клубки для вязания, и даже вязали 
сами, — говорит Екатерина. — В конце июля нам 
еще предстоит защита этого проекта, а вяжем 
мы коврики крючками уже несколько месяцев, 
с февраля.

По ее словам, приходят создавать яркие 
цветные коврики не только родители с детьми, но 
и подростки, просто взрослые или пожилые люди. 
Тех, кто не умеет вязать крючком, Екатерина учит 
сама совершенно бесплатно. Некоторые люди не 
рукодельничают сами, но безвозмездно отдают 
свои полиэтиленовые пакеты библиотеке или 
даже оставляют их охапками на веранде у входа 
в нерабочие часы. 

— Плетем не только круглые коврики, но и 
другие небольшие поделки: вот, например, кон-
фетница, была еще шляпа для куклы. Есть коврики 
в виде совы или с узором из цветочков. Кстати, 
они почти не пачкаются, хорошо собирают пе-
сок, и их не жалко класть у двери, несмотря на 
их красоту. Это все-таки старые пакеты, которые 
иначе загрязняли бы наш поселок: полиэтилен 
разлагается больше ста лет. 

Забавный плакат действительно привлекает 
людей. При мне в библиотеку зашла пожилая 
женщина, заинтересовавшись объявлением. 
Кажется, теперь и она присоединится к этому 
экодвижению. 

Смело можно сказать, что проект соответ-
ствует и своему направлению — зеленый регион, 
и заявленной теме — организация досуга насе-
ления. Ведь теперь в библиотеке за рукоделием 
собираются жители поселка, как встарь собира-
лись для этого в одной избе женщины в деревнях. 
Сейчас, разумеется, все гораздо современнее, 
изменились материалы и обстановка, а в библио-
теке есть Wi-Fi и автомат с кофе. Но благодаря 
этой инициативе люди не сидят поодиночке у 
себя дома, уткнувшись в экраны компьютеров, 
а общаются и проводят время вместе, находят 
новых друзей и делают свой мир лучше. 

Проголосовать за проект «ЭКОлето — кру-
говорот пакетов в интерьере и жизни» можно на 
сайте премии «Наше Подмосковье». 

Дарья СЕРЕЖКИНА.

Библиотекари из Солнечногорского района 
придумали, где применить использованные 
полиэтиленовые пакеты

c 1-й стр.
— Сегодня звонили из Москвы, 
плодоовощные базы закупают 
огурцы уже по 75 рублей, — гово-
рит луховицкая фермерша Наталья 

Михайлова. — Сколько же они будут стоить в 
рознице? А нам-то и предложить по большому 
счету нечего...

По словам Натальи, такого года за 20 лет 
фермерства не было. Вообще ничего не уро-
дилось. Морковь, свекла, даже обычный укроп, 
который растет как трава, по которому ходить 
можно, ничего с ним не случится, — и тот плохой. 
В это время стебель у него должен быть твердым, 
одеревеневшим, его топором рубят для засолки. 
Сейчас мягкий, водянистый. «Зонтик» тоже не 
такой, как всегда.

У Михайловой с супругом 8 га земли. Как чув-
ствовали, что год сложится неудачно, — почти 3 
гектара оставили под пары, на отдых то есть. Под 
огурцы отведено чуть больше гектара. Обычно за 
сезон собирали по 50 тонн настоящих луховицких 
— красивых, хрустящих и с тонкой нежной кожу-
рой — огурцов. Сейчас 
«макушка лета» прошла, 
а в итоге нет еще и трех 
тонн. Урожайность будет 
минимум в 5 раз ниже…

— Огурцы растут пле-
тями, расползаются по зем-
ле, — поясняет она. — Делаем 
грядки, между ними оставляем 
межу (мы ее называем огуреч-
ная плеть), куда стелются овощи. 
В этом году она совсем чистая!

В общем, сезон у луховицких 
фермеров не задался. Чтобы из-
влечь уроки из столь экстремального 
лета, Наталья даже ведет дневниковые 
записи. В них все до мельчайших под-
робностей. Какая и в какой день была 
температура днем и ночью, когда по-
садки накрыли пленкой, когда сняли. 

Вот смотрим: рассаду посадила 15 
апреля — 9 тысяч горшочков, однако. Обыч-
но в землю пересаживают 5–15 мая. Тут пришлось 
сдвинуть сроки: то зима все никак не заканчива-
лась, то температура была слишком низкая. На 
грядки высадили аж 28 мая. Ну и пошло-поехало: 
дожди, ветра, смерчи, корневая гниль… У огурцов 
есть точка роста — она погибла из-за обилия 
влаги. Обычно сформировавшийся огурец вырас-
тает за день, точнее, за ночь — поскольку огурцы 
растут только ночью. Этим летом они не растут 
ни днем, ни ночью. Тупо лежат 2–3 суток, а потом 
скручиваются и превращаются в «крючки», пор-
тится внешний вид. Когда лили дожди — а лили 
они почти постоянно, — огурцы были водянистые, 
даже запах от них шел сыроватый.

Вместе считаем убытки. Чтобы посадить 
один гектар огурцов, нужно вложить минимум 
полмиллиона рублей. Нынешний доход от реа-
лизации огурцов эти затраты совершенно точно 
не покроет. Хотя затраты на производство по 
сравнению с прошлым годом остались те же, 
даже возросли. Чтобы вывести огурцы из стрес-
сового состояния, приходится идти на новые 
траты, покупать биостимуляторы.

В таком незавидном положении не только 
Михайлова. Мы побывали у ее соседа, Владимира 
Немова. Все его богатство — огород в 15 соток, 

где чего только нет, яблоку негде упасть.
Весь овощной арсенал, растут даже арбузы 

и дыни. Арбузы, кстати, уже большие, в диаметре 
сантиметров 30. Но они — так, для души. Главное, 
что кормит семью, это, конечно, знаменитые огур-
цы. На делянке Немова они занимают львиную 
долю: 12 соток, 50 грядок.

Он говорит, что огуречник в 3-м поколении. 
Но даже с такой почетной родословной проти-
востоять каверзам природы не сумел. Если в 
предыдущие годы собирал около 500 кг огурцов 
за один сбор (1–2 дня), то вот конкретно сегодня 
за два дня — 84 кг. 

— Огурцы наши «сдохли», — признается он. 
— У меня, да и у других огородников с такими же 
площадями, осталось на 2–3 сбора.

— Последняя неделя была солнечной и те-
плой, — говорю я. — Это повлияло на урожайность 
и качество огурцов?

— Никак не отразилось, — отвечает он. — 
Что толку, что днем жара? Ночные температуры 
в Луховицах были неогуречные — около 12 гра-
дусов. А ему нужно 20. К тому же постоянные 
туманы...

— На огороде выращиваем все овощи для се-
мьи, — продолжает он. — Картошка, баклажаны, 

морковка, капуста, помидоры, перец. Все свое, 
в магазин за ними не ходим. Но вот что-то про-
дать на рынке не получится — излишков нет, 
сплошные убытки. 

В каждую посевную кампанию луховицкие 
крестьяне вкладывают значительные средства. 
Нужно вспахать огород, нарезать грядки. Уже 
раскошеливайся, приглашай тракториста, кото-
рый выполнит эти работы. Потом надо завезти 
торфяную крошку, купить пленку, которой по-
крывают высаженную в грядки рассаду. Хорошая 
пленка — 6 тысяч рублей рулон, в нем 100 метров. 
Таких рулонов на 50 грядок нужно 5 штук. 

Все в целом стоит немалых денег. Отдельная 
статья расходов — семена.

Как правило, в Луховицах, чтобы вырас-
тить свой дивный огурец, закупают гибридные 
голландские семена. Они стойкие к разным 
болезням, 1000 штук стоит больше 4 тысяч ру-
блей. Владимир на огороде посадил 2,5 тысячи 
семян.

Чтобы хоть как-то получить доход, Владимир 
свой огурец пустит на засолку. Соленые хрустя-
щие луховицкие огурцы, как правило, стоят в 2–3 
раза дороже свежих, с грядки.

В общем, все в шоке от нынешнего сезона, 
говорят о сплошных аномалиях и минусах. Есть, 
однако, и плюсы. 

Состоят они в том, что Департамент торгов-
ли Москвы открыл фермерские ярмарки нового 
формата. Это действительно нечто из ряда вон 
выходящее. Торговать пускают всех фермеров и 

без арендной платы за торговую площадь! Такого 
в столице никогда не было.

— Сегодня в городе открыты четыре такие 
ярмарки: в том числе у метро «Семеновская» и 
«Арбатская», — говорит Наталья Михайлова. — 
Работают 6 дней в неделю, кроме понедельника. 
Для нас это огромная помощь. В прежние годы 
аренда торгового места стоила 1,5 тыс. рублей 
в день. А сейчас бесплатно. И перекупщиков 
там нет, никаких «отстегиваний» или ценового 
сговора.

Сама Наталья два раза в неделю, а иногда и 
три, приезжает в Белокаменную. У нее сразу две 
точки на двух рынках. Если подсчитать экономию 
за весь сезон, то с двух рынков получается около 
80 тысяч! Особую благодарность просит передать 
работникам столичного Департамента торговли: 
Денису Косторному, Александру Лиханову, Де-
нису Горшкову и другим сотрудникам.

— Нас слышат! — говорит она. — Приехал с 
товаром без продавца — предоставят продавцов. 
У меня свой продавец и кассир одновременно, 
из Луховиц, моя двоюродная сестра.

По нынешним временам, когда нет валовых 
результатов, везти в Москву 200–300 килограм-
мов овощей, конечно, невыгодно. Кооперируются 
с другими фермерами, загружают машину под 
завязку — и опять экономия, хоть и небольшая. 

По Луховицкому району ходят слухи, что 
многие фермеры, сбитые погодой с толку, теперь 
откажутся от выращивания луховицкого огурца. 
Они будто бы уверовали, что климат окончательно 
и бесповоротно поменялся и что теперь весенне-
летний период будет всегда таким. Какой смысл 
гнуть спину на огурцах?

Наталью такие слухи не расхолаживают. 
Во-первых, по той причине, что это может быть 
дезой, чтобы устранить конкурентов. Такое уже 
бывало. Года три назад, когда в России и в Под-
московье было перепроизводство картофеля, 
многие тоже клялись, что с ним связываться не 
будут, поскольку стоит «второй хлеб» копейки.

Посадили как миленькие.
Да и дневниковые записи Наташа ведет не-

спроста, а чтобы учиться на ошибках.
Думать о том, что теперь такая погода уста-

новится навсегда, конечно, не хочется, она же 
оптимист. Но вот подстраховываться придется. 
Поставят с мужем пленочные теплицы и станут 
выращивать огурцы на шпалерах, в высоту.

Всех нас, жителей региона, интересует во-
прос: почему знаменитые луховицкие огурцы 
растут только в Луховицах? А в соседнем За-
райском районе, через дорогу или через поле, 
они уже другие?

Вопрос ставит Наталью в тупик. Действи-
тельно, почему? Ведь и почва, скорее всего, одна, 
да и климат не больно-то отличается.

— Наверное, — предполагает Наталья, — 
если бы я переехала в Зарайск и с точностью 
соблюдала свою технологию и использовала 
те же семена, у меня бы получались луховицкие 
огурцы.

Но в производстве огурцов, тем более лу-
ховицких, нет сослагательных наклонений. Лу-
ховицкий огурец во всем Подмосковье один, и 
жаль, что в нынешнем году он практически исчез 
с прилавков.

Однако не исключено, что на юге области 
в результате разлива Оки жители на лодках по-
плавают — это тоже уже традиция.

Владимир ЧУПРИН.

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР

ДЕЛО БРАКОНЬЕРА  
В ПОГОНАХ БЫЛО 

ПОХОЖЕ НА ЛОВЛЮ 
РЫБЫ В МУТНОЙ ВОДЕ

Бывшего милиционера, обвиненного в не-
законной ловле рыбы в Егорьевском районе 
Подмосковья, Фемида оправдала по про-
шествии 10 лет. Теперь 60-летний мужчина 
имеет полное право на компенсацию мо-
рального и материального ущерба.

Как стало известно «МК», в 2007 году жи-
тель подмосковного Орехова-Зуева Валерий 
Беляев, который на тот момент служил в 
милиции, по совету знакомого отправился 
ловить карпа в окрестности Егорьевска. Ря-
дом с ним расположились такие же любители 
рыбалки. За шесть часов мужчина вытащил 
из воды всего лишь три средненькие ры-
бешки и, расстроенный, стал собираться 
домой. В это время из-за кустов вышли ав-
томатчики, которые оказались охранниками 
Егорьевского рыбного комбината. Разуме-
ется, никаких разрешающих документов на 
добычу рыбы у Беляева и его товарищей по 
несчастью не было. Валерий пытался объ-
яснить «секьюрити», что понятия не имел о 
запрете рыбной ловли в этом месте, так как 
ни одной таблички с информацией в округе 
нет. Но охранники взвесили улов Валерия. 
Мужчина расписался в протоколе, что у него 
изъяли три хвоста весом по 1 кг каждый, и 
его отпустили восвояси.

Примерно через год рыбак возвращался 
домой из отпуска, и его остановили на вок-
зале сотрудники транспортной милиции. 
Правоохранитель узнал от них, что находится 
в розыске, в отношении него возбуждено уго-
ловное дело, и ему грозит до 5 лет тюрьмы за 
кражу рыбы (стоимость злополучного улова, 
к слову, составила чуть более 300 руб).

После такого поворота событий мужчина 
написал жалобу в Егорьевскую прокуратуру. 
В кабинете надзорного ведомства его ждал 
следователь. Он стал отчитывать мужчину за 
то, что тот подался в бега после составления 
протокола на пруду. Но Беляев сказал, что 
и не думал скрываться. Он объяснил, что 
за год его ни разу не вызвали на допрос и к 
нему домой не приходило ни одной повестки. 
Следователь предложил сделку: признаешь 
вину — и идешь на все четыре стороны. По-
советовавшись с адвокатом, мужчина под-
писал бумаги. Но дело все равно направили в 
суд, а горе-рыбак сразу же лишился работы. 
В 2008 году судья посчитал, что в деле не 
хватает доказательств, и отправил папку 
обратно в следственные органы для допол-
нительного расследования. Время шло, дело 
перешло в разряд «глухарей», но в 2016 году 
следователи возобновили производство, 
допросили несколько новых свидетелей и 
направили его обратно в суд.

Фемиде Беляев объяснил, что занимался 
рыбной ловлей для удовольствия, а вину при-
знал лишь потому, что так ему посоветовали 
адвокат со следователем. Лишь после того, 
как он узнал, что его увольняют с работы, 
милиционер поменял показания. Судья Его-
рьевского горсуда разобрался в ситуации и 
вынес оправдательный приговор.

САМЫЙ ДЛИННЫЙ 
СЛИЗЕНЬ ВЕРНУЛ ВЕРУ 

В ЧИСТОТУ ПОДМОСКОВЬЯ
Самого длинного в 

мире слизня обнару-
жили представите-
ли Министерства 
экологии Мо-
сковской обла-
сти в одном из 
хвойных лесов 
Подмосковья. 
По мнению уче-
ных, появление 
этого моллюска в 
экосистеме регио-
на свидетельствует о 
том, что в области вновь 
появляются заповедные зоны, где не нару-
шен хрупкий экологический баланс.

Место обитания исчезающего вида на-
земных моллюсков биологи будут держать 
в секрете. Ведь на данный момент он явля-
ется едва ли не единственным индикатором 
благополучного состояния старовозрастных 
елово-широколиственных лесов Подмоско-
вья. Его появление, по сути, первый добрый 
знак, свидетельствующий о возрождении 
леса. 

Черно-синий слизень, в ползущем со-
стоянии достигающий 30 см в длину, был 
занесен в Красную книгу Московской области 
в 2001 году. Последний раз экологи наблю-
дали этот вид в середине 90-х на территории 
Рузского и Шатурского районов. В отличие 
от всех своих ближайших родственников, 
в том числе улиток, он не вредит сельско-
хозяйственным культурам. Этот слизень 
редко покидает леса, питаясь палой листвой 
и грибами, и селится только там, где видовое 
разнообразие растительности равноценно 
условиям, какие существовали в лесных 
сообществах примерно столетие назад 
(когда на квадратный метр приходилось до 
30 видов растений). По словам ученых, за-
ботиться об увеличении популяции черно-
синего слизня специально они не намерены. 
Численность слизней возрастет сама, если 
в лесу сохранится умеренное количество 
хищников (жаб и ежей) и не размножатся 
до критических пределов болезнетворные 
микроорганизмы и паразиты. 

САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
СЕЛЬСКИХ СТАРОСТ 

ЗАМЕНЯТ КОНКРЕТНЫМИ 
ПОЛНОМОЧИЯМИ

Институт сельских старост официально 
ввели на территории Подмосковья депутаты 
Мособлдумы, утвердив соответствующий 
законопроект. Теперь из «первых на деревне» 
старосты перешли в ранг людей, облеченных 
властью, и впредь у них будут четкие права 
и обязанности.

На сегодняшний день практика работы 
сельских старост сложилась лишь в город-
ских округах Домодедово, Мытищи, По-
дольск, Ступино, Чехов, Руза. Но, несмо-
тря на эффективность их труда, старосты 
не могли до конца понять границы своих 
полномочий и считали свою работу скорее 
самодеятельностью. Теперь же посредни-
ки между городскими администрациями и 
жителями поселений будут знать, что сфера 
их влияния лежит где-то между должностью 
«председатель колхоза» и званием «сельский 
голова» образца XIX века. Как стало известно 
«МК», к обязанностям старост впредь отно-
сится созыв сельских собраний, рассмотре-
ние вопросов, касающихся нужд общества, 
наблюдение за состоянием дорог, дворовых 
территорий и государственного имущества. 
Как представитель интересов жителей кон-
кретного населенного пункта староста дол-
жен лично обивать пороги градоначальников, 
чтобы донести до них информацию о нуждах 
фермеров, льготников, погорельцев и так 
далее. В остальном «стимулирование их 
работы предоставлено муниципалитетам», 
пояснил заместитель председателя прави-
тельства Московской области Александр 
Костомаров. То есть городские и районные 
власти самостоятельно будут расширять или 
сужать компетенцию старост. Они же будут 
решать, на какой основе трудятся эти люди — 
требует их работа материального поощрения 
или должна быть безвозмездной. 

Благополучное возвращение «блудных 
сынов» — зубров-четырехлеток, плутав-
ших по подмосковным лесам без малого 
10 дней, состоялось на днях в Приокско-
Террасном заповеднике Серпуховского 
района. Копытные, удравшие 11 июля 
после падения забора, были обнару-
жены специалистами заповедника в… 
30 километрах от родного питомника. 
Чтобы вернуть беглецов домой, экс-
перты провели целую спецоперацию с 
привлечением малой авиации. Не обо-
шлось также без психологических прие-
мов и афродизиаков, которые пришлось 
применить ученым, дабы животные без 
лишней тревоги и опаски, по собствен-
ному желанию, а не по щелканью кнута 
последовали в том направлении, в ка-
ком расположен заповедник.

Предыстория этого невероятного приключе-
ния такова. Массовый побег копытных произошел 
после очередного июльского ненастья. Штормо-
вой ветер повалил на забор вольера три ели и 
четыре сосны. Под этой тяжестью металлическая 
конструкция, достигавшая в длину 20 метров, 
завалилась. Целое стадо молодняка — 9 телочек 
и 3 бычка, — которое паслось на двадцати гекта-
рах огороженной земли, не стало терять времени 
даром и вырвалось на свободу. Хотя парадокс! 
Зубры и без того были уверены, что живут на 
свободе — границы своих владений они вряд ли 
осознавали. И забор был для них скорее элемен-
том ландшафта, нежели каким-то ограничением. 
Тем не менее стоило этому элементу пасть, как 
линия горизонта оказалась еще дальше, и звери, 
подгоняемые то ли внутренним инстинктом, то ли 
раскатами грома, ринулись в гущу леса. 

Как только пропажа была обнаружена, на 
поиски исчезнувшего поголовья направились 
20 волонтеров. Первые сутки животных искали 
в радиусе 15 километров от заповедника, од-
нако их и след простыл. Точнее, следы размыло 
дождем. Тогда глава администрации распоря-
дился подключить к поискам малую авиацию, 
и в скором времени разыскивать беглецов от-
правились спортивный самолет и несколько 
дельтапланов.

По словам заведующей центральным зу-
бровым питомником Ирины Землянко, эту под-
ростковую группу зубров как раз готовили к от-
правке в Смоленский национальный парк, где 
они должны были попасть в естественную среду 
обитания и практически забыть о том, как вы-
глядит человек. Их специально выращивали в 
диких условиях, максимально ограничив контакт 
с сотрудниками заповедника и посетителями, 
поэтому, оказавшись одни в лесу, они должны 
были почувствовать себя не его хозяевами, а 
скорее гостями. Ведь этот молодняк боится лю-
бого шороха. Специалисты заповедника через 
все возможные средства коммуникации поста-
рались предупредить местных жителей: если 
кто-то в лесу нечаянно встретит зубра, не нужно 
паниковать, бросаться в бегство или швырять в 
него камни и палки. Увидев человека, зубр сам 
попытается немедленно скрыться.

Кстати, за 69 лет существования заповед-
ника такое ЧП, связанное с буйством природной 
стихии, произошло впервые. Вероятно, несконча-
емые дожди подмыли корневую систему сосен и 
елей, а сильный ветер раскачал их стволы, поэто-
му, упав на вполне устойчивый забор, деревья сло-
мали его своим огромным весом. Кстати, штраф 
за убийство зубра составляет 500 тысяч рублей, 
поэтому районная администрация предупредила 
население Серпуховского района: если найдутся 
охотники поживиться мясом зубра, расплаты и 
уголовной ответственности им не избежать.

Беглецы были обнаружены спустя четыре 
дня после своего исчезновения. Однако работ-
ники заповедника не стали гнать их, как стадо 
коров, обратно домой. К животным отнеслись 
бережно, ведь они рождены для жизни на свободе 
и должны чувствовать себя частью дикой при-
роды. Никакого кнута, пастуха, тяжелой техники 
и домашних животных они видеть и слышать не 
должны. Поэтому ученые прибегли к нескольким 
уловкам: сначала они устроили загон, а потом 
подкинули животным вкусняшку.

— Поначалу мы шли цепочкой в их сторону, но 

зубры ее обошли и вернулись на прежнее место — 
на луг, где много вкусной травы, — рассказала 
Ирина Землянко. — На следующий день их там уже 
не было. Начали искать по следам. Подсыпали на 
полянах корм, чтобы завлечь зубров, но ветер дул 
в другую сторону, и они эту кормежку не учуяли. 
А потом мы наконец их нашли и, выстроившись 
буквой П, пошли загонять. Между нами и живот-
ными было три километра. Чтобы они бежали к 
заповеднику, мы орали, гыкали, свистели. Кто во 
что горазд. Разве только песен не пели.

— А после загона зубров было решено на 
некоторое время оставить в покое, — рассказали 
«МК» волонтеры, участвовавшие в поиске. — Было 
замечено, что они встали на ту самую тропу, по 
которой вышли из питомника, и есть большая 
надежда, что они двинутся по ней обратно в при-
вычные спокойные места. Инспектора и зуброво-
ды расчистили просеки, заваленные деревьями 
после урагана, чтобы животным было легче идти, 
и наконец зубры перешли границу Приокско-
Террасного заповедника, вернувшись на строго 
охраняемую территорию. Здесь их уже никто не 
тронет и не обидит.

— Мы очень переживали за них, поэтому 
ежедневно за зубрами наблюдали порядка семи 
человек, — комментирует Землянко.

Во всей этой истории сложилось три «поче-
му»: почему в целом спокойные, если не сказать 
оседлые животные в буквальном смысле лома-
нулись из вольера, как только рухнул забор? Ведь 
площадь их обитания составляла больше двух 
гектаров — и в этой среде они не чувствовали 
себя пленниками. Почему они заблудились? Ведь 
природный навигатор, который есть у каждого 
дикого животного, должен был подсказать ко-
пытным путь домой. И, наконец, почему они так 
долго возвращались обратно? Ученые нашли их 
13 июля. А операция по их возвращению домой 
закончилась лишь в 20-х числах.

По предположению сотрудников заповед-
ника, сбежавшие из Приокско-Террасного за-
поведника покинули вольер не из-за падения 
забора, а из-за... лая охотничьих собак. 

— Они знают все шорохи, — рассказала 
Ирина Землянко. — Если, например, рядом ка-
бан, олень или лось, они лежат и не дергаются. 
А вот если зубры услышат человека или лай охот-
ничьих собак, они вскочат и понесутся. Так они 
и убежали. Почему они так далеко ушли? Мне 
позвонили очевидцы и сказали, что в момент, 

когда они сбежали, в том месте слышали лай. 
Их загнали собаки! Летели как сумасшедшие 
аж 20 километров! А потом с галопа перешли на 
спокойный шаг.

По всей вероятности, домой дезертиры не 
спешили потому, что не были голодными. У бе-
глецов под боком оказалась большая кормовая 
база: заливные луга, да еще и целое озеро. Плюс 
возможность свободного перемещения. Так что 
заблудившимися их назвать нельзя. Просто 
они стали еще более свободными и еще более 
дикими.

Кстати, на это стадо у зуброведов всего 
мира большие виды. «Каждый из них — потен-
циальный родитель. На выращивание каждого 
потрачено по 3,5 года и большие деньги», — от-
метила Землянко. По традиции, которая заведена 
в Приокско-Террасном заповеднике, имена всех 
зубров, родившихся здесь, начинаются на слог 
Му... А вот как зовут отчаянных беглецов: Мутаха, 
Мугера, Муктябрина, Муджик, Муфасса, Мусве-
та, Мулеся, Мурзик, Мурчелло, Мурка, Мумуша, 
Мурвана. Запомните эти имена! Возможно, мы 
еще не раз их услышим... 

Светлана ОСИПОВА.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУТАХА 
12 рогатых беглецов возвращены  
в заповедник при помощи кричалок, 
вкусняшек, дельтапланов и самолета
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По словам министра природных 
ресурсов и экологии РФ Сергея 
Донского, с зубрами в Московской 
области и Центральной России 
все в порядке. «Популяция этих 

уникальных животных в дикой природе уже 
подходит к 500 особям. Такими темпами 
к 2020 году зубры будут свободно гулять по 
подмосковным лесам, никого не удивляя», — 
написал Донской в соцсети.

ЛУХОВИЦКИЙ 
ОГУРЕЦ ЗАГНУЛСЯ 

НА КОРНЮ
Из достоинств луховицкого огурца 

гурманы отмечают:
■  его небольшие размеры; 
■  похожесть плодов друг на друга; 
■  отсутствие внутренних пустот; 
■   сочную мякоть с характерным 

хрустом; 
■  отменные вкусовые качества;
■  возможность длительного хранения. 

Есть, конечно, и недостатки. Но ис-
тинные почитатели луховицкого огурца 
считают их продолжением достоинств 

Согласно подписанному Президентом РФ 
указу 2017 год в России — это Год эколо-
гии. Он затронул и небольшой поселок 
Поварово Солнечногорского района Мо-
сковской области, причем довольно не-
обычным и милым образом. 

Наталья Михайлова.
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В 20-х годах XX века зубр был под 
угрозой исчезновения. Последних 
диких кавказских зубров застрелили 
на Западном Кавказе в 1926 году, 
а последний представитель равнин-

ной линии в дикой природе был убит в 1921 году 
в Беловежской пуще. Все сегодняшние зубры 
происходят от двенадцати особей, находившихся 
в начале XX века в зоопарках и заповедниках. 
Низкая генетическая изменчивость является 
одной из главных угроз для долгосрочного со-
хранения вида. Благодаря усилиям по его со-
хранению со стороны зоопарков и частных лиц 
в 1952 году стало возможным вновь поселить 
первые свободные стада зубров в Беловежской 
пуще. В 2013 году в мире насчитывалась 5249 осо-
бей, из которых 1623 животных проживало в 
неволе.

Сегодня луховицкие огурцы тянут 
на все 100 рублей за килограмм.
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«Мне на кухню нельзя,  
ванную запирают, я даже 
неделю на вокзале ночевала»

«Ничего, помиритесь, вы же се-
мья», — сказал участковый 78-
летней москвичке Галине Ива-
новне И. (имя изменено), когда 

она решилась обратиться в полицию с жалобой 
на невестку. 

— Сын, его жена, двое их детей, мы все живем 
в одной квартире, — рассказывает Галина Иванов-
на. — Но я все время сижу в своей комнате. Невест-
ка моя меня не считает за человека. Мне на кухню 
нельзя пройти, ванную замыкают. Внуков ко мне не 
допускают, разговаривать со мной не разрешают. 
Я играю на пианино, и внук как-то подошел, хотел 
послушать, так она схватила его, увела, говорит: 
это чужая бабка. Два раза била она меня. Я даже 
как-то неделю на вокзале ночевала...

Разве думала мать, что доживет до такого, ког-
да растила своего единственного сына, боролась 
за него, уже взрослого, не давая ему пропасть?

— Когда муж умер, мы остались вдвоем и нор-
мально ладили, — вспоминает Галина Ивановна. 
— А потом он стал сильно пить. Работать не мог, 
женщины у него не было. Я и кормила его, и одевала, 
и обстирывала, боролась, как только могла, 
с его алкоголизмом. И я его вылечила, он 
пить бросил — 13 лет уже ни капли в рот 
не берет. А как бросил пить, так нашел 
себе жену, приезжую. И вот как она во-
шла в наш дом, так и почувствовала себя 
хозяйкой, а я ей как бельмо в глазу. Я 
сыну говорю: ну как же так, ведь это моя 
квартира, я на нее зарабатывала. А он 
мне нагло так в глаза отвечает: это уже 
не твоя квартира. А ведь я видела такое 
отношение невестки, говорила сыну: давай 
не будем ее прописывать. А он мне в ответ: 
если не пропишешь, опять пить начну. Ну полностью 
под ее дудку пляшет. Я еще надеялась: появятся 
дети, будет нужна помощь, может, и наладится все. 
Двое детей появилось, а лучше не стало. На кухню 
выйду — она толкает меня, вредит как может. У 
меня слух музыкальный, и я слышала недавно, как 
они договаривались накинуть мне ночью на голову 
что-то, чтобы я проснувшись, испугалась. Сердце 
остановится, и все. Я замок купила, закрываюсь 
теперь, мне очень страшно... 

Что делать этой женщине? Кого просить о 
помощи? Куда идти?

— Я вызывала участкового, он пришел, не-
вестка его в свою комнату увела, он вышел, глаза 
прячет, говорит: да ладно, помиритесь. И ушел 
быстро. Он только за дверь — она подбегает ко 
мне и как ударит сзади. И в другой раз она меня 
избила. Я побои сняла, но куда только ни обраща-
лась, нигде мне помощи нет. В суд подавала, судья 
говорит: это ваши семейные недоразумения, в суд 
больше не обращайтесь, звоните «02». Врачу, что 
приходит, жаловалась. Она говорит: в полицию об-
ращайтесь. В прокуратуру писала, оттуда сделали 
запрос в полицию, а там им отвечают: все у них 
нормально, мы там были...

Не хватает денег — забери 
у матери дом
«Мышиная возня!» — заявили в суде 78-летней 

пенсионерке из деревни Старые Турдаки Кочку-
ровского района Республики Мордовия Раисе 
Ивановне Старкиной, когда она обратилась за 
защитой от сына и его жены, которые обманным 
путем оформили на себя ее дом и теперь хотят 
продать.

— Дом этот я своими руками строила, — пла-
чет Раиса Ивановна. — На этом подворье родители 
мужа жили, он меня сюда и привел в 1958 году. 
Муж — на крыше, а мы со свекром внизу, доски 
строгаем. Я беременная была, вот и спешили. В 
этом доме все наши пятеро детей и родились. Муж 
в 82-м году умер, так одна я их пятерых поднимала. 
В селе меня уважали — много раз выбирали пред-
седателем сельсовета, все ко мне за помощью 
бежали. Сама управлялась, без милиции пьяниц-
дебоширов усмиряла. А вот теперь старая стала, 
с сыном не могу сладить. Младший-то мой, Юрка, 
такой талантливый был, настоящий артист — пел 
солистом в ансамбле МВД Мордовии. И когда он 
только стал таким, не пойму...

Дети выучились, разъехались кто куда, жить 
одной стало нелегко. Раиса Ивановна по осени 
уезжает к внучке в Подмосковье, а каждую весну 
возвращается в родной дом. Младший сын инте-
реса к дому до поры до времени не проявлял. 

— Еще в 92-м году, когда сельсовет раздавал 
земли, сын попросил выделить ему под пашню 24 
сотки рядом с нашим домом. Землю он получил, 
но так она и стояла все годы целина целиною, — 
рассказывает пенсионерка. — А жена его раз в 
год приезжала ко мне в гости. Вот она, видно, и 
придумала продать наш дом, когда у них проблемы 
с деньгами начались.

Но как это сделать, если дом не принадлежит 

продавцам? Оказывается, в Мордовии это проще 
простого.

— Они позвали кадастрового инженера — 
он работал в подчинении одноклассницы сына, 
и тот, даже не проверив документы, отмежевал 
их пашню так, что дом оказался в ее границах. А 
потом сын зарегистрировал право собственности 
на дом по упрощенной схеме. Я об этом узнала, 
когда сама хотела зарегистрировать свой дом, и 
получила ответ, что он находится на чужом участке. 
Стали разбираться, выяснилось, что сын подавал 
документы на регистрацию нежилого помещения, 
хотя на его участке вообще ничего нет, а Росреестр 
зарегистрировал его право на жилой дом.

Три раза пенсионерка обращалась в суд, но 
это не помогло. Первый раз, правда, Кочкуровский 
районный суд признал границы участка сына не-
правильными. Да и как было не признать, когда 
кадастровый инженер Гусаков сам рассказал в 
суде, что он все сделал со слов, не привлекая к 
согласованию границ ни соседей, ни местную 
администрацию. Но невестка и сын побегали, 
обжаловали это решение, и вышестоящие суды 
его отменили. Верховный суд Мордовии в своем 
постановлении указал, что истица не имеет пра-
ва оспаривать границы земельного участка, на 
котором стоит дом, поскольку она не является 
собственником ни участка, ни дома.

Тогда Раиса Старкина обратилась в Ленин-
ский районный суд Саранска с иском о признании 
незаконными действий Росреестра. Она указала, 
что сын родился в 1969 году, а дом был введен 
в эксплуатацию в 1963 году, о чем свидетель-
ствуют технический и кадастровый паспорта, что 
были в распоряжении регистраторов. При этом 
Юрий Старкин, чтобы зарегистрировать право 
собственности на дом, подал декларацию, из 
которой следовало, что это именно он построил 
дом. И снова вся цепочка судей так и не увидела 

никакой ошибки. Еще одну попытку 
установить границы своего участка, уже 

по фактическому землепользованию, 
пенсионерка предприняла в 2016 году, 
снова обратившись в Качкуровский 
районный суд. На этот раз дело попало 
к судье Юлии Аитовой, которая назна-

чила землеустроительную экспертизу. 
Эксперт установил, что произошел захват. Но Аито-
ва приняла совершенно необъяснимое решение. В 
нем она указала, что между границами земельных 
участков истца и ответчика существует спор, но 
в его разрешении надо отказать. В результате 
владельцем дома так и остался младший сын. 

А минувшей весной, когда пенсионерка снова 
приехала домой, к ней ворвалась опергруппа. Со-
трудники полиции потребовали срочно покинуть 
помещение. Они объяснили, что о захвате дома 
чужим человеком заявила жена младшего сына. 
Чтобы доказать, кто в этом доме хозяйка, пришлось 
вызывать главу местной администрации.

— Я несколько дней после этого подняться не 
могла, чуть не умерла, так давление подскочило. 
Теперь и не знаю, как уезжать, они ведь продадут 
дом тут же, — переживает Раиса Ивановна.

У пожилой женщины, инвалида, так и не 
нашедшей защиты в суде, осталась последняя 
надежда — еще раз попытаться установить гра-
ницы ее участка, но уже с привлечением смежных 
землепользователей, чего не сделала судья в 
прошлый раз. Но вот беда: ее иск снова попал на 
рассмотрение к судье Аитовой, которая и бросила 
брезгливо представителю Раисы Ивановны (сама 
она уже не в силах ходить по судам): «Мышиная 
возня! Не получится у нее ничего, право собствен-
ности уже зарегистрировано за сыном». 

Мышиная возня — это обстряпать за спиной 
у матери документы на дом. Расчет сына и его 
жены понятен. Но что движет судьей? Интерес-
ный вопрос.

Врача вызвали только 
после того, как мать умерла

Подобных историй 
у Бориса Констан-
тиновича Ширки-
на, руководителя 
фонда милосер-
дия «Парфенон», 
который с 1992 
года занимается 
поддержкой и за-
щитой пожилых 
людей, в том числе 
от их родственни-
ков, немало.
— Еще Господь Бог 
учил чтить отца 
и мать. Сегодня 
об этой заповеди 

многие совсем забыли. Если ничего не предпри-
нимать, любой, состарившись, может оказаться в 
подобной ситуации, — уверен Ширкин. — В тече-
ние 25 лет я накопил определенный опыт работы 
с пожилыми людьми и убедился в том, что наша 
правоохранительная система не способствует 
их спасению от семейных неурядиц. Один случай 
дался мне особенно тяжело. У меня была подруга, 
которую я знал лет 30. В последние годы у нее 
тоже женился сын, привел жену в дом, и у них с 
невесткой сложились неприязненные отношения. 
Женщина не могла выйти из комнаты, пока они не 

уйдут на работу. Потом с ней случился инсульт, 
они забрали у нее т елефон и, как я полагаю, не 
хотели вызывать «скорую помощь». Только после 
того, как я пригласил сотрудников полиции, они 
отправили ее в больницу. Там она провела месяц 
и почувствовала себя лучше. Тогда я предложил 
за свой счет поместить ее в реабилитационный 
центр. Но меня даже на порог к ней не пускали. 
И никого к ней не пускали. Я вызывал ей вра-
чей по «горячей линии», и только так они к ней 
приезжали. Шесть месяцев я писал письма и 
обивал пороги прокуратуры, поликлиники, по-
лиции, писал сыну на работу — все бесполезно. 
Если прочитать мою переписку с чиновниками 
перечисленных ведомств, это квинтэссенция 
издевательства над человеком. В результате 
в мае 2014 года, когда моя знакомая умирала, 
врача к ней вызвали только после того, как она 
уже ушла из жизни...

Ширкин считает, что дело не только в равно-
душии чиновников или полицейских, но в том числе 
и в их неопытности:

— Сотрудник полиции, конечно, обязан пре-
секать действия, которыми человеку причиняется 
физическая боль или нравственное страдание. 
Но есть один нюанс. Пожилому человеку, пред-
положим, 80 лет, сыну и невестке за 50. А кто при-
ходит к ним? Младший лейтенант 27 лет. И как 
он может разобраться во всем? Я считаю, что в 
обязанность участковому, когда поступает вот 
такая информация, просто необходимо вменить 
привлечение общественности. Ветераны есть 
в каждом районе. Нужно взять их, старшего по 
дому и с этой комиссией прийти, поговорить с 
пожилым человеком отдельно, без давления род-
ственников. А потом составить протокол и в этом 
протоколе обязательно отразить суть вопроса, а 
родственников заставить расписаться. Думаю, 
это их может остановить.

В своей жизни Борис Ширкин руководству-
ется еще одной библейской мудростью: нет у 
Бога других рук, кроме твоих собственных. По 
его словам, у него накопился ряд предложений, 
которые помогли бы повысить эффективность 
защиты пожилых в подобных ситуациях. Их он 
собрал в «Программу защиты пожилых людей 
силами правоохранительных органов на терри-
тории Российской Федерации». Готовилась она 
совместно с московскими ветеранами.

— Я свою программу еще в 2014 году пред-
ставлял в Госдуме, всем лидерам фракций направ-
лял, был на приеме в МВД. Все мне отвечали: Борис 
Константинович, это очень важный вопрос, будем 
помогать. В МВД сказали, что у них есть некоторые 
вопросы, но так никто ничего и не делает.

А предлагает ведь человек вполне осуще-
ствимые вещи. Например, ввести в систему учета 
правоохранительных органов графу отчетности 
о том, что делалось в случаях, когда поступало 
заявление или была информация о том, что по-
жилого человека притесняют или осуществляют 
над ним домашнее насилие. Также у участкового 
должны быть списки семей, откуда поступают 
подобные сигналы.

— Есть же в полиции отчетность по убийствам, 
притонам, хранению оружия. Так сделайте еще и 
такую, — предлагает Ширкин. — И нужно, чтобы 
каждый, к кому поступало обращение по поводу 
пожилого человека, обязан был по нему отчи-
таться. Вот я звонил по «горячей линии» врачам. 
Участковый врач обязан в таких случаях сообщить 
сотрудникам полиции об издевательстве, а участ-
ковый должен докладывать своему руководству, 
как он спас пожилого человека. Соцработник ходит 
и тоже все знает. Каждый должен отчитаться о том, 
чем он помог старику или старушке.

Эксперт: адекватного 
механизма защиты пожилых 
людей на сегодняшний день 
в России нет
— Для участкового важно только то, как от-

реагирует на конкретное процессуальное решение 
его непосредственный начальник и прокурор, — 
говорит Максим Пешков, ведущий юрист фонда 
поддержки пострадавших от преступлений. — В 
полиции отлично понимают, что у большинства 
пенсионеров нет адвокатов и что в силу возраста 
они не могут вести с правоохранителями длинную 
переписку, тем и пользуются. Был случай, когда к 
нам обратился пожилой человек, которому полтора 
года внушали, что работают по его заявлению. А 
когда мы вмешались, оказалось, что по его делу 
давно принято постановление об отказе, которое 
никто не обжаловал. Если же пожилой человек живет 
на одной территории с родственниками, зачастую 
он и сам не хочет их уголовного преследования. И 
только этим хоть как-то можно объяснить нежелание 
сотрудников полиции работать.

Кроме того, когда жертвы родственников живут 
вместе с теми, кто их мучает, со стороны последних 
было бы глупо не пресекать попытки обращения в 
правоохранительные органы или общественные 
организации. Да и в случае, если обращение дой-
дет до адресата, скорее всего, ничего мучителям 
не будет.

— После декриминализации статей о побоях 
все, что грозит обидчику, — это административный 

штраф, — поясняет Пешков. — Сейчас только со 
второго раза можно привлечь к уголовной ответ-
ственности. Это плохо работало и раньше, когда 
этими вопросами занимался мировой судья. И, 
когда меняли этот порядок, законодатели гово-
рили: «Мы меняем, потому что как же пенсионер 
пойдет в мировой суд? Он же ничего не знает, у 
него нет денег. А когда этим участковый будет 
заниматься, то, по крайней мере, к администра-
тивной ответственности можно привлекать». Но 
получился бред полный. Заявления нет — и никто 
работать не будет. К тому же при разборе ситуации 
в полиции или суде будет действовать принцип 
«слово против слова»: одна будет говорить «меня 
ударили», другая — «она сама упала». И кого в этом 
случае привлекать к ответственности? Так что при-
ходится констатировать: адекватного механизма 
защиты людей, оказавшихся в такой ситуации, к 
сожалению, на сегодняшний день в России нет. А 
латентность подобных случаев, как я полагаю, про-
сто чудовищная. Огромна и правовая безграмот-
ность пожилых людей, из-за чего они очень часто 
становятся жертвами мошенников. Это всего лишь 
несколько аспектов очень болезненной проблемы. 
Престарелые люди сегодня со всех сторон не за-
щищены, необходимо срочно вносить изменения 
в законодательство.

Адвокат Геннадий Ращевский, имеющий боль-
шую практику защиты прав пожилых людей, также 
считает, что законы нужно срочно дорабатывать.

— К несчастью, из-за ряда идеологических 
факторов нынешнее поколение отличает более 
равнодушное отношение к родителям, близким, а 
также более практичный подход к жизни. Если ты 
состарился, начал ползать — все, ты не нужен ни 
близким, ни далеким родственникам. Государству 
старик тоже не нужен, потому что с определенного 
момента он уже только потребляет. И ни в одном 
кодексе не написана необходимость призреть че-
ловека до смерти и похоронить. Семейный кодекс 
это не регулирует, закон о полиции не регулирует 
— мы лишь следим за правопорядком, а права на 
проживание и доживание у нас, по сути, никакого нет. 
Мне самому исполнилось 80 лет. И все, что у меня 
появилось, — это льгота на воду. Я меньше плачу за 
воду, и что? От этого мне больше будет внимания 
от моих детей, родственников, соседей? Нам нужна 
какая-то возможность дожить по-человечески. Если 
бы хоть кто-то задумался о той боли, которую испы-
тывают престарелые люди в сложившейся ситуации. 
Я считаю и буду считать, пока жив, что необходимо, 
чтобы Госдума приняла поправки к закону о полиции 
и к закону о прокуратуре, касающиеся жизнеобе-
спечения последних дней престарелых. 

■ ■ ■
Понятие «хам» — ветхозаветное, и родилось 

оно из истории отношения сына к родителю. 
Ной, разморенный вином и зноем, заснул обна-
женным. Его сын Хам решил позабавиться над 
беспомощным отцом и позвал своих братьев 
Сима и Иафета, чтобы те тоже посмеялись над 
Ноем. Однако братья почтенно укрыли отца и 
удалились, не проронив ни слова. В геронтологии 
отношение людей к старикам условно как раз 
и подразделяется на два типа: «линия Хама» и 
«линия Сима–Иафета». И очень, очень грустно, 
что наше государство придерживается именно 
«линии Хама». А как иначе можно назвать действия 
государственных людей, что, отмахиваясь от 
горьких слез стариков, по сути, помогают по-
следователям библейского выродка издеваться 
над ними абсолютно безнаказанно?

Алена ПАВЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
27 июля 2017 года 
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ОЧНАЯ СТАВКА
Недавно пресс-служба Следственного коми-
тета России сообщила о разоблачении банды 
Константина Пискарева, известного под клич-
кой Костя Большой. Установлена причастность 
преступной группы ко многим убийствам, в том 
числе мэра Сергиева Посада Евгения Душ-
ко. Шайка действовала с 1999 года, но только 
в прошлом году ее члены попали на скамью 
подсудимых. 

Как поймали гангстеров? О деталях в пресс-
релизах — ни слова. Представители пресс-служб 
ограничиваются стандартной протокольной фразой 
«в ходе оперативно-разыскных мероприятий». Что 
же это за мероприятия такие? Вместе с ветеранами 
МВД РФ — полковником полиции Борисом Носовым 
и полковником милиции Геннадием Соболем — «МК» 
решил устранить этот пробел и разобрать известные 
фишки знаменитых современных детективов. 

«Жизнь любого человека — длинная цепочка 
причин и следствий, и достаточно узнать одно зве-
но, чтобы разгадать все остальные» — эта фраза 
принадлежит Шерлоку Холмсу. О дедуктивном 
методе знаменитого сыщика знает каждый люби-
тель детективов, хотя не всякий его понимает. Мы 
составили своеобразный рейтинг методов работы 
современных сыскарей.

Метод Карпова
Подполковник Станислав Карпов, началь-

ник криминальной милиции райотдела, держит 
местный криминал в ежовых рукавицах. Способы 
добиваться правды телевизионного киногероя 
сериалов «Глухарь» и «Карпов» — откровенный 
мордобой, запугивание, шантаж и обман. Надо 
полагать, при создании его образа сценаристы 
взяли реальные истории, которые просачиваются 
в прессу. Сами сыщики их не одобряют.

— Работая в уголовном розыске, мне не раз 
приходилось общаться и с кончеными отморозка-
ми, и киллерами, но такие грубые методы в своей 
практике мы никогда даже к ним не применяли, — 
рассказывает Геннадий Соболь. — Хотя бы потому, 
что это чревато уголовным наказанием. 

Ищите женщину
Куда более тонкий способ раскрытия пре-

ступлений использовал в своем арсенале герой 
романа «Парижские могикане». «Г-н Жакаль был 
старым комиссаром, которого его блестящие спо-
собности возвели до высшего положения — до 
места начальника охранительной полиции», — писал 
Александр Дюма.

Старый комиссар считал, что во всем и во 
всех делах всегда замешана женщина. Прямо 
или косвенно представительница прекрасного 
пола присутствует в подавляющем количестве 
происшествий и преступлений. Однажды ему 
сообщили о кровельщике, который разбился 
насмерть, сорвавшись с крыши. Первое, что про-
изнес Жакаль: «Ищите женщину!». Подчиненные 
комиссара посмеялись, но все-таки стали искать 
женщину. И ее нашли. Кровельщик отвлекся 
от ремонта крыши, чтобы поглядеть на даму, 
которая раздевалась в мансарде противопо-
ложного дома. И так увлекся ее созерцанием, 
что навернулся с крыши.

— Безусловно, этот метод до сих пор не 
потерял актуальности, — уверен ветеран МВД 
Борис Носов. — В качестве примера могу при-
вести реальный случай, который произошел 
в Москве. Находящийся в розыске гражданин 
скрывался от правоохранительных органов под 
чужими данными, имея на руках поддельный 

паспорт. Жил у сожительницы в районе Бирюлево 
Восточное, которой при расставании открыл 
тайну, что он киллер. Об этом она проболта-
лась подруге, и скоро информация дошла до 
уголовного розыска. Киллера задержали на 
выезде из Москвы.

По словам ветеранов МВД, сыщик всегда 
работает от преступления или от человека. 

— В качестве примера приведу случай за-
держания одной банды, — произносит Борис Но-
сов. — Молодой человек с напарником соверши-
ли серию вооруженных нападений на офисы двух 
крупных фирм. В качестве оружия устрашения 
своих жертв они использовали кухонные ножи. 
Оперативники просмотрели адреса в Интерне-
те, по которым отметились злоумышленники, 
и очень удивились. Оказывается, разбойники 
совершали нападения прямо по списку, который 
выдавала поисковая система. Угадать, где будет 
совершено следующее нападение, не составило 
труда. Злодеев там и задержали.

Способ Якунина
Бывший глава столичной полиции Анатолий 

Иванович Якунин запомнился московским сыщи-
кам тем, что делал упор на профилактику борьбы 
с наркоманией. Его теория была проста и часто 
подтверждалась на практике. Совершен ли в районе 
уличный грабеж или разбой, произошла ли кража — 
ищите наркомана в районе! Ведь наркозависимый 
человек, дошедший до ручки, в поисках средств на 
покупку дозы часто преступает закон. 

Тесть провалил алиби
— Сколько веревочке ни виться, а конец всегда 

будет. Не раз в моей практике я сталкивался с такими 
случаями, когда доказать причастность того или 
иного фигуранта к совершению преступления было 
сложно. Тогда в ход расследования вмешивалась 
словно какая-то сила свыше. Судьба по отношению 
к преступнику переставляла фишки, и у нас появля-
лись доказательства его виновности, — объясняет 
Геннадий Соболь.

Как-то группа Соболя занималась разработкой 
банды вымогателей. 

— Удалось задержать и лидера преступной 
группировки, но он настаивал на своем алиби. Яко-
бы в день совершения преступления находился от 
этого места за несколько сот километров в гостях 
у тещи с тестем в Мордовии — помогал собирать 
картошку, — рассказывает Соболь.

Для проверки этих сведений группа оператив-
ников отправилась в командировку. Родственники 
подозреваемого и их соседи подтверждали алиби 
злоумышленника, но сыщиков насторожило по-
ведение тестя.

— Он долго мялся, вздыхал, ходил вокруг нас, 
словно хотел что-то сказать. В итоге сообщил, что 
его зять ему никогда не нравился: «Сколько он ни 
приезжал погостить, а ни разу не поддержал пред-
ложения выпить за встречу. Темный он какой-то. Не 
буду его покрывать. Не было его у нас в тот день!». 

Комбинированный случай
В работе оперативников встречаются и такие 

моменты, когда расследование продвигается за 
счет удачи и метода господина Жакаля.

— Никогда не забуду один День святого Ва-
лентина, — говорит ветеран МВД Геннадий Со-
боль. — Стоял у нас на прослушке один телефон. 
Его хозяин вместе с подельниками — бывшими 
военными — долгое время промышлял вымо-
гательством в Московском регионе. Некоторых 
жертв они даже убили. Точь-в-точь банда Кости 
Большого.

Дисциплина в банде царила армейская. По 
телефонам друг с другом на связь они выходили 
в строго определенное время и часто меняли 
сим-карты, чтобы не попасться. После совер-
шения каждого преступления они качественно 
заметали следы, и поймать их было практически 
невозможно.

— В ночь с 14 на 15 февраля мы засекли сразу 
два звонка с бандитского телефона: на городской 
и на мобильный номера одного абонента, — вспо-
минает бывший оперативник. — Звонила девушка. 
Мы установили адрес абонента и приехали к нему 
в гости. Дверь открыл молодой человек. Он по-
яснил, что ночью действительно звонила какая-то 
женщина, которая ошиблась номером. 

Пояснить, откуда эта женщина знает его мо-
бильный телефон, он затруднился. Тогда ему на 
помощь пришла жена. Она мигом пристыдила 
суженого, пояснив, что наверняка с постели его 
хотела поднять его бывшая подруга, которую не-
сколько лет назад отбил у него бывший зэк. Парень 
дал сыщикам ее данные, и вскоре через нее они 
вышли на бандитов и задержали их.

— Оказывается, в тот день члены преступной 
группы решили отметить День влюбленных со 
своими подругами в сауне. Перебрали спиртного и 
уснули. Девушек такой оборот событий не устроил. 
Оставшись в праздник без внимания мужчин, они 
стали звонить с их телефонов знакомым парням, — 
улыбается Геннадий Соболь. — Это сыграло нам 
на руку.

Дистанционная заглушка
Пару лет назад в Москве появилась группа, 

которая нападала на салоны сотовой связи. Два 
человека в спортивных костюмах, пластиковые 
маски, пистолет с глушителем. При этом они 
ходили на дело с большими клетчатыми сумками. 
Муровцы установили их машину и выяснили, что 
она принадлежит автопрокату. Сыщики поеха-
ли на фирму, которая предоставляет услуги по 
сдаче автомобиля в аренду. Там им рассказали, 
что на всех автомобилях установлена спутни-
ковая охранная система и по описаниям они 
представляют, кем интересуются оперативники. 

Через пару дней менеджер автопроката сообщил, 
что подозреваемые только что взяли машину 
напрокат.

— Сыщики приехали к нему в офис, сели 
за компьютер и стали следить за перемещени-
ем авто, — повествует Борис Носов. — Машина 
доехала до Долгопрудного, там к водителю, как 
потом выяснилось, присоединились подельники. 
У метро «Алексеевская» машина остановилась. 
Предотвратить очередное нападение на салон 
сотовой связи оперативники не успели. 

На северо-востоке столицы был объявлен 
план «Перехват», а машина с предполагаемыми 
злоумышленниками между тем уже выехала на 
Дмитровку, на территорию Мытищинского райо-
на. Сыщики связались с начальником уголовного 
розыска УВД Мытищ, ввели его в курс дела. Он 
выделил сотрудников и отправил их на перехват. 
Когда автомобиль с преступниками поравнялся с 
полицейскими, муровцы с помощью спутниковой 
охранной системы заглушили двигатель автомо-
биля злоумышленников. Их мигом задержали.

Самоучитель молодого 
опера
Вообще-то современные методы розыска 

преступников хранятся за семью печатями. И мы 
не вправе их раскрывать. 

— В МВД РФ с 1957 года выпускается спе-
циализированный журнал под незвучным назва-
нием «Оперативно-разыскная работа», — пояс-
няет Борис Носов. — Он рассчитан на узкий круг 
читателей — сотрудников полиции и курсантов 
учебных заведений системы МВД, имеющих до-
пуск по определенной форме. Журналы хранятся в 
специализированных библиотеках подразделений 
органов внутренних дел.

В нем публикуются статьи о высокопрофес-
сиональных способах и методах работы, передо-
вых достижениях науки и практики оперативно-
разыскной деятельности, очерки о жизни и 
деятельности сотрудников уголовного розыска, 
проблемах в решении оперативно-служебных 
задач и способах их преодоления. 

— Сейчас сыщику не нужно быть пинкерто-
ном. Он должен грамотно пользоваться совре-
менными возможностями, предоставленными 
ему XXI веком. И самое главное, как говорит мой 
знакомый кавалерист: «У кавалериста должна быть 
голова на плечах, иначе он просто наездник или 
всадник без головы», — добавляет Носов.

Виталий СТРЕЛКИН.

«МК» выяснил, какими приемами пользуются 
современные сыщики в своей работе

Раиса Старкина.

Борис Ширкин.

Дом, из которого сын 
выгоняет мать. 
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В «ментовских» сериалах стражи порядка часто при работе  
с задержанными используют недозволенные методы.



За «пропаганду вегетарианства в не-
традиционной форме» привлекли к 
ответственности активиста Ростислава 
Чеботарева. Тверской суд Москвы на-
значил ему штраф в размере 15 тысяч 
рублей. 
Не подумайте ничего дурного — Ростис-
лав не проводил интимные экспери-
менты с овощами и фруктами (о таких 
персонажах «МК» иногда рассказывает 
в рубрике «Срочно в номер!»). Он всего 
лишь шел в колонне на первомайской 
демонстрации. Акция была согласована, 
его плакат заранее одобрен организа-
торами. Стражи порядка в свою очередь 
настаивают, что в группе веганов якобы 
«сверкали» радужные флаги. Ростислав, 
мягко говоря, в недоумении, к тому же 
ему нечем платить штраф: всю свою 
крохотную стипендию тратил на помощь 
бездомным и больным животным. 

Напомним, что 1 мая 2017 года в центре Мо-
сквы состоялось огромное праздничное шествие. 
К колонне коммунистов во время демонстрации 
присоединились веганы (об этом договорились 
заранее). Молодые люди несли плакаты и транс-
паранты с призывами не употреблять в пищу жи-
вотных. В какой-то момент полицейские ринулись 
к веганам (на суде они объяснят это тем, что якобы 
увидели в их колонне радужный флаг) и задержали 
19 человек, в том числе талантливого студента-
ядерщика 22-летнего Ростислава Чеботарева. Мо-
лодых людей отпустили, но перед этим составили 

протоколы о совершении административного 
правонарушения по ч. 5 ст. 20.2 КоАП «Нарушение 
правил проведения митингов и демонстраций 
участником мероприятия». 

— У меня в руках был плакат с надписью «Ни 
в какой эксплуатации нет необходимости — ста-
новись веганом», — рассказывает Ростислав. — 
Другие тоже несли плакаты и веганские флаги. 
Флага ЛГБТ в колонне я даже не видел. Вообще, 
в нашей колонне шли только веганы, а никакие 
не представители этого сообщества. Я к нему 
не отношусь. 

Веганы в принципе не исключают, что в ко-
лонне действительно шел кто-то с опасным фла-
гом. Но почему за это должны страдать другие? 
Тем не менее Фемида признала, что участники 
мероприятия «нарушили регламент проведения 
шествия, а именно демонстрировали плакаты и 
символику за сохранение животного мира, ведя 
пропаганду вегетарианства и нетрадиционной 
ориентации». За столь сложной формулировкой 
вроде как скрывается следующий смысл: молодые 
люди выступали не только за веганство, но и за 
ЛГБТ-культуру. 

— Восемь человек из веганского сообщества 
уже прошли суд и получили наказание в виде штра-
фа в размере 10–15 тысяч рублей, — рассказывает 
Ростислав. — А мой суд был во вторник, 25 июля. 
Виновным я себя так ни в чем и не признал. Все 
объяснял судье, говорил, что в толпе демонстран-
тов мы были чуть ли не самыми мирными (в других 
колоннах иногда раздавались крики «долой пра-
вительство», но туда полицейские почему-то не 
бросались). Цель нашего марша была призвать 

людей к отказу использовать животных в качестве 
не только пищи, но и развлечений. Я сам 4 года 
как веган. Сейчас живу в общежитии, но дома у 
меня семь кошек и две собаки, которых я подо-
брал умирающими на улице. Я судье объяснял, 
что такое веганство. Не понимаю, почему меня 
не услышали. И при чем тут ЛГБТ? 

Зоозащитники грустно шутят: мол, хорошо, 
что не причислили еще к террористам...

— Разберем ситуацию со всех сторон, — ком-
ментирует известный адвокат, доктор юридиче-
ских наук, член Общественного совета при МВД 
России Анатолий КУЧЕРЕНА. — Законопроект о 
защите прав животных не могут принять уже 10 лет, 
а ведь там впервые предлагается ввести термин о 
том, что животные — чувствующие существа. За-
мечательно, что у нас есть неравнодушные люди, 
готовые выйти с плакатами в защиту животных и 
пропагандирующими вегетарианство. Это свиде-
тельствует о развитии институтов гражданского 
общества. Такие митинги в демократическом го-
сударстве просто необходимо проводить. Лич-
но я это приветствую. Другой вопрос, чтобы их 
участники соблюдали общественный порядок. 
Но правоохранительные органы должны исходить 
из главного принципа — если оступился участник 
акции, но это не влечет нарушения общественной 
безопасности, то стоит ограничиться предупре-
ждением. Тем более что такая возможность есть. 
Общественный совет при МВД не раз советовал 
полицейским не быть слишком строгими. И  обще-
ству это принесет больше пользы.

Ева МЕРКАЧЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 27 июля 2017 года

ЭКСКЛЮЗИВ6 АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕЗ

Недавние события, связанные с 
внезапным бегством экс-президента 

Приднестровья Евгения Шевчука 
в Кишинев, вновь привлекли 

внимание к его личности. Что нам 
известно о человеке, который целых 

5 лет руководил одной из союзных 
России республик на постсоветском 

пространстве? Как оказалось, до 
обидного мало. Шевчук всегда был 

«темной лошадкой», крайне закрытой 
фигурой, сторонившейся журналистов. 

Даже в Приднестровье мало кто знал, 
что президент является владельцем 
огромного, в 23 гектара, поместья в 

селе Строенцы, с конюшнями и винными 
погребами площадью 300 кв. метров, 

с собственной протекающей через 
поместье рекой… И это далеко не 

единственная тайна Шевчука.
Когда человек неожиданно совершает рез-

кий карьерный скачок и переходит из разряда 
обычных смертных в категорию «небожителей», 
становится министром, олигархом, президентом, 
он к тем, «кого оставил на земле» — к простым лю-
дям, которые сопровождали его на разных этапах 
жизни, может относиться очень по-разному. Иной 
подтягивает к себе на вершину всех, включая 
соседей по парте, комнате в общаге или ком-
мунальной кухне. Другие стараются как можно 
дальше дистанцироваться от тех, с кем делили на 
грешной земле кров, хлеб и стакан вина. И под-
ход к данному вопросу лучше всего показывает 
суть человека.

У человека, достигшего вершины, 
обычно бывает много помощников. Тех, 
кто помогал, кто верил, кто вдохновлял и 
поддерживал при неудачах. Тех, без кото-
рых он мог бы и не состояться. Известная 
приднестровская гадалка Ирина Васила-
кий — одна из тех, кто «делал» президента 
ПМР Евгения Шевчука. Мы долго думали, нужно 
ли публиковать ее историю. С одной стороны, уж 
больно фантастично выглядит ее рассказ. Слиш-
ком личные, даже интимные вещи он затрагивает. 
С другой — в жизни руководителя станы нет и не 
может быть «личных» сторон. К тому же история 
Ирины для Приднестровья не секрет. О многом 
она уже рассказала во время последней пред-
выборной кампании, в которой участвовала как 
кандидат в президенты. 

Эта экстравагантная женщина ведет свой 
род от кочевых цыган. Ирина Василакий — ясно-
видящая, арт-терапевт, психолог, бизнесвумен. 
Она уверяет, что в течение нескольких лет была 
личной гадалкой Евгения Шевчука. После того 
как за пять лет до выборов предсказала, что он 
станет президентом… 

— Я пятый ребенок в многодетной семье, 
— рассказывает Ирина Василакий. — У меня три 
старших брата и сестра. Моя мама была сиротой. А 
мамина мама, моя бабка, была кочевой цыганкой. 
Она умерла в 28 лет. Говорят, что она очень хорошо 
умела гадать. Она кормила своих четверых детей 
тем, что ходила по дворам и гадала, кто вернется 
с фронта, а кто нет. Их брички стояли возле села 
Петровское, которое находится в Одесской об-
ласти. Там моя бабка и познакомилась с моим 
дедом, который был простым крестьянином из 
этого села.

Ирина считает, что от бабки она и получила 
свой дар. Она говорит, что у нее есть «седьмое 
чувство, понимание души человека». С юности 
она гадает на картах Таро, предсказывает людям 
судьбу. 

— Моему ребенку сейчас 12 лет, а тогда было 
10 месяцев. Получается, это было 11 лет назад. У 
нас с братом была семейная строительная фирма. 
Я тогда работала в ней генеральным директором. 
У нас в подчинении было 250 человек, мы строили 
многоэтажные дома и торговые центры в Тира-
споле. Часто контактировали мы с Андреем Ива-
новичем Безбабченко, который работал в той же 
сфере, у него была строительная компания «ТИС». 
Дружили с ним. Он впоследствии стал мэром Ти-
располя. Он меня с Шевчуком и познакомил.

Как рассказывает гадалка, Безбабченко ин-
тересовало, стоит ли ставить на Шевчука, каковы 
его перспективы.

— Он мне сказал: «Ирина, я знаю о твоих спо-
собностях. Я хочу, чтобы ты посмотрела одного 
человека: есть ли у него будущее в политике? Мы 
на него возлагаем большие надежды. Поедем к 
нему, выпьем коньячка, посидим, поболтаем. По-
смотришь его». Этим человеком оказался спикер 
нашего верховного совета Евгений Васильевич 
Шевчук.

— И куда вы поехали?
— Поехали в имение Шевчука в селе Стро-

енцы, недалеко от Рыбницы. 
Строенцы часто называют приднестровской 

Рублевкой. Живописное ущелье, виноградники 
на террасах, очень красивые места, прекрасный 
климат. Много дач, принадлежащих местной 
«элите», монастырь. А в позапрошлом веке здесь 
была усадьба выдающегося полководца Петра 

Витгенштейна, героя 1812 года. Ирина продолжает 
свой рассказ: 

— Была зима. Он нас очень красиво принял. 
Мы приехали, ели, пили коньяк. Шевчук любит 
коньяк «Виктория». Он показывал своих коней. 
Хвастался, что это кони не простые: каждый стоит 
50–70 тысяч долларов. Рассказывал, что он летает 
на концерты мировых звезд, может себе такое по-
зволить. У него было человек 20 прислуги. Он жил 
в большой роскоши. И он жил один. Я спросила 
его: «Как же так, почему ты не женат и у тебя нет 
детей? Почему ты живешь один? И зачем тебе 
столько денег и столько квадратных метров на тебя 
одного?» Шевчук ответил: «Я мечтаю жениться и 
иметь детей. Посмотри, суждено ли мне это». Я 
разложила карты. Он заплатил мне 300 долларов, 
и это были единственные деньги, которые я от 
него получила. Я предсказала ему, что он станет 
президентом, женится и у него будет ребенок. И он 
попросил меня на этом остановиться, дальше не 
продолжать. Больше он ничего знать не хотел.

— А потом вы еще встречались?
— Конечно. На той встрече он предложил 

обменяться телефонами и попросил разрешения 
иногда мне звонить. Сказал: «Ты, как фонарик в 
ночи, будешь освещать мне грядущие события». 
Я согласилась. И после этого он стал мне звонить 
каждый день. Наши беседы длились по 3–4 часа. 
Так продолжалось пять лет. Я выступала в роли со-
ветника, предсказательницы, психотерапевта… Он 
делился всеми новостями за день. Мы беседовали 
о законопроектах, которые готовятся в верховном 
совете, о политике, о погоде, о чем угодно. Вплоть 
до того, что у него болит и какую таблетку принять. 
Причем за эти ежедневные сеансы психотерапии 
мне ничего не платили.

— Но вас это не тяготило?

— Как сказать. Он начал заполнять почти все 
мое свободное время, отвлекать от моей собствен-
ной жизни. Я сказала Безбабченко, который нас 
свел: «Это работа профессионального психоло-
га, и она стоит денег». Тот ответил: «Помоги ему, 
доведи его до президентства, и я подарю тебе 
трехкомнатную квартиру. У тебя же дети». Конеч-
но, никакой квартиры я потом от них не получила. 
Безбабченко сейчас живет в Одессе, снимает дом 
за 800 долларов в месяц, он в бегах.

— Почему же Шевчук так в вас вцепился? 
Чего хотел?

— Он хотел, чтобы я его слушала. Подпиты-
вался моей энергией. Он неконтактный человек, 
тяжело сходится с людьми. Я озвучила его за-
ветные мечты. Ему было важно, что в него кто-то 
верит. К тому же он нашел во мне бесплатного 
профессионального психолога. Мог позвонить и в 
12 часов ночи. Говорил, что страдает бессонницей. 
И вот так пять лет я его развлекала.

— А он действительно нуждается в психо-
терапевте? У него бывают депрессии?

— Мне он на протяжении 5 лет говорил, что 
хочет закончить жизнь самоубийством. Каждый 
раз, когда у него что-то не получается, его по-
сещают такие мысли. Он любит верховую езду. 
В Рыбнице есть крутой обрыв. Он мне расска-
зывал, что как-то разогнался на лошади и хотел, 
чтобы лошадь спрыгнула в обрыв. Лошадь упала 
и сломала себе две ноги, но не спрыгнула. Когда я 
среди его единомышленников поднимала вопрос 
о том, что с его психикой не все в порядке, они 
говорили: «Молчи, никому не говори. Мы с ним 
будем рядом и не дадим ему погибнуть, будем 
как-то с этим справляться».

— Когда ваши отношения приобрели ро-
мантический характер?

— Три года мы просто беседовали, а потом 
он начал признаваться мне в любви. Говорит: «Я 
без тебя уже не могу жить. Ты хочешь знать, как я 
к тебе отношусь? Ты читала «Отверженных»? Там 
есть глава «Сердце под камнем». Вот так я к тебе 
отношусь, как там описано». А там описаны плато-
нические чувства, любовь… Я говорю: «Женя, все 
это замечательно, но у меня есть семья, муж, он 
меня любит. Давай оставим все как было. Будем 
просто единомышленниками». Но он все равно 
переводил отношения в любовное русло. Пред-
лагал мне бросить мужа, выйти за него замуж. Я 
считаю, что все это было неискренне.

— Почему?
— Вот представьте: пять лет мы с ним были 

на связи. За это время у меня пять раз был день 
рождения. И он ни разу не купил мне подарка. Это 
о чем-то говорит? В это время он просто пропадал 
на 2–3 дня… А потом появлялся со словами: «Вас 
приветствует солнечный город Строенцы!» Гово-
рил: «Я ненавижу свои дни рождения и не люблю 
и не умею поздравлять других людей».

— Вы официально в его команде 
работали?

— Нет. Все эти пять лет я все так же работала 
на своей строительной фирме. Но у нас была 
договоренность, что он меня возьмет в свою 
команду, когда станет президентом. Я хотела 
работать на благо своей страны и людей. Все 
эти пять лет он мне рассказывал, каким хоро-
шим президентом он станет. Как он хочет все 
изменить. Как он уважает Путина и любит Рос-
сию. И я верила в это. Он умеет внушать людям 
доверие к себе. Он психолог еще лучший, чем 
я. Он очень хитрый человек. В картах Таро есть 
карта «дьявол», вот он и есть — дьявол…

— Ну не преувеличивайте!
— Я говорю то, что есть. Все, что я расска-

зываю, — правда.
— Вы помогали ему на выборах?
— Слушайте дальше. Вот начинается пред-

выборная кампания (2011 год. — М.П.). Он при-
шел ко мне домой. Смотрел мне в глаза. Сказал: 
«Если ты мне не поможешь стать президентом, 
то я уйду в монастырь». Говорю: «Ладно, я тебе 
помогу». Я просто грызу асфальт. Использую 
свой авторитет, авторитет моей семьи. Заявляю 
на всю республику, что он станет президентом, 
что мне так сказали карты еще пять лет назад. Я 
работала топ-менеджером в косметологической 
компании, занималась сетевым маркетингом, у 
меня была обширная сеть. С помощью сетево-
го маркетинга мы выиграли выборы и свергли 
20-летний режим Смирнова. И что получается? 
Шевчук стал президентом, и на этом все за-
кончилось. Он пропадает, он перестает звонить 
вообще.

— То есть использовал вас и просто 
выбросил?

— Во время предвыборной кампании я лично 
собрала для него 3 с половиной тысячи под-
писей. С подписчиком, мальчиком, мы вдвоем 
ходили пешком по всему Слободзейскому райо-
ну. Работали на износ. Я приезжаю уставшая, 
разбитая. А у него в штабе, в офисе, сидели Нина 
Штански и Никифорова Наталья Григорьевна. 
Я прихожу, а они пьют кофе, красиво одетые, 
при макияже. Нина тогда уже начала вести себя 
неадекватно, ревновать Шевчука ко мне. Как 
женщина. Говорила: «Если Ира еще раз придет 
в штаб, то меня здесь не будет». А Нина, как ока-
залось, к тому времени с ним уже три года была 
в отношениях. Просто это не афишировалось. 
И он ей ничего не обещал.

— То есть вы обнаружили, что вы у него 
не единственная «дама сердца»?

— Да, получается, он мне в любви призна-
вался, а с Ниной состоял в связи. Я узнала, что он 
с Ниной и еще с одной в каких-то отношениях. Эта 
вторая девушка даже приходила ко мне гадать 
на него. Говорю ему: «Зачем же ты меня замуж 
зовешь?» Он отвечает: «Это все несерьезно, 
душою я только с тобой». Он вообще-то был не 
очень разборчив, ему привозили этих невест 
со всего Приднестровья, особенно после вы-
боров. Просто везли и везли. И вот Нина начала 
оговаривать меня, чтобы рассорить с Шевчуком. 
И добилась своего.

— А как Нина Штански попала в команду 
Шевчука?

— Ее отправил в верховный совет помощ-
ницей к Шевчуку Виктор Гушан — глава холдинга 
«Шериф». Вероятно, он рассчитывал с ее помо-
щью контролировать Шевчука. Но потом они с 
Гушаном разругались.

— Ваши пути с Шевчуком разошлись 
после выборов?

— Да. Выборы прошли, назначен день 
инаугурации, и меня в списке приглашенных 
нет. А списки составляла Нина Штански. Я по-
жаловалась Шевчуку, он говорит: «Как? Не 
может быть такого». И пропадает. В итоге меня 
на инаугурации не было. Потом я семь месяцев 
жила в Москве, и он мне писал любовные пись-
ма на Фейсбук. Я их отправляла Нине. Я знала, 
что он с Ниной. Он мне писал: «Зачем ты это 
делаешь?» — «А зачем ты мне это пишешь?» Я 
не считала, что это правильно. Я была замужем. 
Если ты разрушаешь мою семью, то должен как-
то воздержаться? Мне же было что терять. И 
слава богу, что ничего не произошло. Я живу со 
своим мужем 18 лет. Что еще сказать? Я никогда 
не была его любовницей, я не обижена на него. 
Но его правление — это предательство страны. 
Это издевательство над простыми людьми. Он 
по городу красил заборчики золотой краской. А 
у людей 30% высчитывали из пенсий и зарплат. 
Пенсионеры падали в голодные обмороки. По-
тому что не могли себе позволить лук купить по 
рубль пятьдесят и сделать заготовки на зиму. 
Моя сестра болела раком, ее отправили домой 
умирать. И он у нее из пенсии высчитывал 30%. 
Человек умер, и когда моя племянница через 6 
месяцев вступила в наследство, ей предложи-
ли выплатить те 600 долларов, которые были 
высчитаны из пенсии ее матери. Но эти деньги 
были уже не нужны, они были нужны, когда се-
стра болела. Это такая бесчеловечность.

— Так никакой благодарности вы от Шев-
чука и не увидели?

— И не только я. Вся наша семья стала неу-
годной. Мы сидели без работы и подвергались 
гонениям. Безбабченко лишил нас строитель-
ного бизнеса.

— Вы как гадалка можете предсказать 
будущее Шевчука? Его посадят?

— Нет, он никогда не будет сидеть в 
тюрьме…

Незадолго до записи этого интервью Ирина 
Василакий с мужем попали в Кишиневе в крайне 
неприятную историю. Они были арестованы на 
10 суток, которые провели в нечеловеческих 
условиях, якобы за сопротивление полиции. 
При этом гадалка утверждает, что никакого со-
противления не было, напротив, полиция их из-
била. По ее мнению, сделано это было по заказу 
молдавского олигарха Владимира Плахотнюка. 
Впрочем, она не исключает и мести со стороны 
своего бывшего друга — ведь, как известно, 
Шевчук сейчас находится в Кишиневе…

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Верный способ 
избежать конфликта  
с агрессивным 
водителем существует
Как известно, люди гибнут и калечат-
ся на дорогах не только в результате 
дорожно-транспортных происше-
ствий. Перекрестки, зебры, светофо-
ры и обочины уже давно стали местом 
кровавых дуэлей, во время которых 
водители друг друга нещадно избива-
ют, режут и расстреливают. Причем 
попасть на мушку агрессивному хаму 
может каждый — и практически на 
ровном месте.

Обескураживающие видео с регистрато-
ров ежедневно поступают в социальные сети 
со всех уголков необъятной России. Сводками 
о жертвах жесточайших дорожных боев пестрят 
отчеты ГИБДД, вопиющие факты хамства со 
стороны водителей фиксируются различными 
общественными движениями, о необходимости 
борьбы с неадекватным поведением участников 
движения заявлял сам президент.

На днях на Ленинградском шоссе в Химках 
схлестнулись водитель фуры и владелец микро-
автобуса. В результате один из них получил 
ранение в ногу из травматического оружия. 
Накануне стрельба возникла на дороге непода-
леку от деревни Алексино в Истринском районе 
Подмосковья. После столкновения Mazda и 
Maserati водитель последней (как оказалось, он 
был пьян) разрядил обойму травмата в своего 
оппонента, которого госпитализировали в тя-
желом состоянии. А в Киржаче после лобового 
столкновения Infiniti и Mazda один из участ-
ников ДТП напал с ножом на другого и нанес 
ему смертельное ранение. Причем конфликт о 
возмещении ущерба мог быть легко улажен с 
помощью страховщиков, если бы не уязвлен-
ное самолюбие одного из участников аварии.

Чаще всего буйный нрав и накопленный 
стресс рвутся наружу из-за сущих пустяков, 
когда водители элементарно не могут поделить 
проезжую часть. Ведь для многих горячих пар-
ней дорога становится ярмаркой тщеславия, 
где ключевой аргумент — «я первый!». Если 
вы готовы «сражаться за правду» (то есть за 
асфальт) и не боитесь быть избитым, заре-
занным или застреленным, тупо отвечайте 
на агрессию агрессией. Это только усугубит 
ситуацию и спровоцирует конфликт со всеми 
вытекающими последствиями.

Однако есть другой путь. Такие человече-
ские качества, как снисходительность, добро-
желательность и великодушие, во все века 
почитались умными людьми за величайшие 
достоинства, и только персоны с ущемленным 
самолюбием могли увидеть в них слабость 
или трусость.

Конечно, у каждого из нас свой темпера-
мент, и действительно многим, кого одолевают 
жесточайший стресс и нервное напряжение, 
порой невероятно сложно справиться с эмо-
циями и подавить в себе раздражительность. 
В этом случае психологи советуют играть в 
своеобразный психологический тренинг, ко-
торый поможет удержать себя в руках.

Главное условие такой игры — тотальная 
доброжелательность, которую вы должны из-
лучать по отношению ко всем окружающим вас 
на дороге. Прежде всего сохраняйте позитив-
ный внутренний настрой и уверенность в себе, 
будьте вежливы и спокойны, по возможности 
пропускайте вперед всех желающих, уступайте 
пешеходам, не стесняйтесь улыбаться всем 
доброй улыбкой и благодарить или приветство-
вать людей открытой ладонью, даже когда они 
этого не заслуживают. Отвечайте на хамство 
позитивом, наберитесь сил и промолчите. Но 
высшим пилотажем будет, если вы сами по-
просите у хама прощения — искренне, велико-
душно, без тени иронии. В любом случае вы его 
обескуражите и снизите градус напряжения. 
Велик шанс, что такой поворот человека от-
резвит и заставит задуматься. Один «боец» 
покрутит у виска, а другой в ответ наградит 
вас искренней улыбкой.

Быть вежливым и сдержанным к тем, кто 
этого, по вашему мнению, не заслуживает, на 
первых порах очень сложно. Ваши добрые чув-
ства не будут искренними, и вы почувствуете 
себя лицемером. Но это не так, о чем вам 
даст знать ваша совесть, которая будет чиста. 
Кому-то придется переступить через себя, но 
мирный настрой в любом случае принесет 
свои плоды и вы осознаете, сколько сэко-
номлено нервов, сколько обойдено острых 
углов, которые могли стать роковыми, и самое 
главное — сколько окружающих получили за-
ряд позитива. Ведь вы с вашим спокойстви-
ем и хорошим настроением станете добрым 
примером для тех, кто злится, нервничает и 
«быкует». Со временем, если вы этого сильно 
захотите, доброта обязательно станет ис-
кренней и сердечной. И всегда помните, что 
говорили мастера боевых искусств: лучший 
бой — не начатый бой.

Денис ХАЛФИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

О водительском мастерстве прекрас-
ной половины человечества сложено 
немало песен. А между тем существу-
ет необъятное количество факторов, 
влияющих на поведение женщины за 
рулем: здесь и настроение, и длина 
юбки, и накладные ресницы, и даже 
белье. Однако есть еще одно очень 
важное обстоятельство, серьезно 
подрывающее уверенность дамы  
в своих способностях, — сидящий  
в пассажирском кресле мужчина.

Безусловно, у каждого автомобилиста — и 
совершенно не важно, с Марса он или с Ве-
неры — своя манера вождения. Только вот 
мужчины, якобы прирожденные водители, с 
бензином в крови, почему-то считают, что они 
всегда и во всем безальтернативно правы. 
Особенно если за рулем другого автомобиля 
находится женщина.

И как же тут удержать свой острый язык за 
зубами, когда дикое желание подколоть даму 
так и долбит молоточком по мозгам. Только 
вот толковые (а порой и не очень) советы пас-
сажира точно не изменят ситуацию в лучшую 
сторону — как бы не произошло иначе. И во-
обще каждого водителя «взращивают» в своих 
условиях — и навязывание своей точки зрения 
может спровоцировать лишь путаницу, панику, 
крики, испорченный макияж и наказание в виде 
отлучения от близости на месяц и дольше.

Кто главный на корабле? Правильно, ка-
питан! Поэтому, дорогие девушки, приглашая 
на борт мужчину, заранее — еще на берегу — 
обсудите с ним правила поведения. А по ходу 
поездки, если жужжание спутника начнет при-
чинять вам дискомфорт, безжалостно выса-
живайте. Да, в лесу. Да, за 30 километров от 
ближайшего населенного пункта.

Конечно, мы не будем равнять всех муж-
чин, имеющих водительское удостоверение, 
под одну гребенку. В природе существуют 
автомобилисты в брюках, способные адек-
ватно воспринимать драйвера в юбке. Хотя, 
наверное, их примерно столько же, столько 
порядочных сотрудников ГИБДД, но сейчас 
не об этом.

Даже если молодой человек тихо и мирно 
сидит и смотрит в окошко, про себя перечиты-
вая всевозможные молитвы, женщина нерв-
ничает. Против природы не попрешь — дамы 
привыкли, что каждое совершенное ими дей-
ствие оценивается коварными соперницами и 
привлекательными самцами. Так и за рулем.

Только вот причины для переживаний нет. 

Ведь вы не на подиуме, не на прогулке с его 
друзьями и даже не на экзамене в ГАИ. Чело-
век, сидящий рядом, всего-навсего пассажир, 
который должен благодарить вас хотя бы за то, 
что вы перемещаете его (порой изрядно подвы-
пившего) в пространстве. Абстрагируйтесь!

Предположим, что обаятельный мужчина, 
приземлившийся на пассажирское кресло, не 
долбит вас своими советами, да и вы чувствуе-
те себя абсолютно спокойно. Но что делать с 
внутренней Памелой Андерсон, которая так 
и рвется наружу? Не успеете и моргнуть, как 
ваши руки уже не на «без десяти два» на руле, 
а более привлекательно. Вы чаще смотритесь 
в зеркальце заднего вида, как бы случайно 
легким движением руки «сбиваете» тоненькую 
лямку платьица и аккуратно подтягиваете лок-
тями без того коротенькую юбку.

Не переживайте, все нормально, ваш диа-
гноз: женщина. Вы ощущаете себя самой кра-
сивой, желанной, очаровательной (продолжите 
список сами) — и даже во время управления 
машиной демонстрируете это мужчине, нахо-
дящемуся на довольно «горячем» расстоянии. 
Что тут посоветуешь: садясь за руль, забудьте 
о том, что вы женщина. Вы прежде всего ав-
томобилист. Причем точно такой же, как этот, 
вон тот и другие парни. Ошибки не прощаются, 
поблажки не допускаются.

К слову сказать, когда кокетливые и не-
далекие автомобилистки перестанут подчер-
кивать свою половую принадлежность, есть 
шанс, что отношение к девушкам за рулем из-
менится в корне. По крайней мере хотелось 
бы в это верить.

Виктория БАЗЫЛЕВА,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

«ОН ХОТЕЛ,
ЧТОБЫ Я БРОСИЛА МУЖА»

Личная гадалка  
экс-главы 

Приднестровья 
раскрыла его секреты

ЧЕГО БОЯТСЯ АВТОЛЕДИ
Что чувствует женщина за рулем,  

ощущая на себе пристальный мужской взгляд

ТИШЕ БУДЕШЬ — ДАЛЬШЕ ЕДЕШЬ
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.Экс-президент 
ПМР Евгений 
Шевчук, брат 
Ирины Василакий, 
Александр Братух.

Ирина Василакий.Тирасполь — столица 
Приднестровья. 

КТО ПОД КРАСНЫМ  
ЗНАМЕНЕМ  
РАДУЖНЫЙ ИДЕТ

За ЛГБТ-флаг на 
первомайской демонстрации 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Верхний предел зарплаты. 4. Острая 
ситуация, нарушающая общественный по-
рядок. 10. Мужской орган цветка, содержа-
щий пыльцу. 11. Ледяной путешественник 
по океану. 13. Мини-болид юного гонщика. 
14. Пища животных. 15. Итальянский жандарм. 
16. Рост небоскреба. 18. Состояние с потерей 
самоконтроля. 20. Человек по отношению к 
своим предкам. 22. Кустарник, «на котором 
растут кислые леденцы». 23. Каждый ученый, 
претендующий на Нобелевскую премию. 24. 
Ошибка в стихотворении Заходера «Кит и Кот». 
27. Раствор, где «плавают» линзы. 30. Прав-
ление, основанное на произволе и насилии. 
32. Орудие, которым богачи деньги гребут. 34. 
Другое название мотороллера. 35. Вельможа, 
развращавший фрейлин. 36. Мудрый дедушка 
в мультфильме про мамонтенка, искавшего 
маму. 38. Сильное царское негодование. 39. 
Должность альтернативщика в больнице. 40. 
Художник с задатками маляра. 41. Трусость, 
извиняемая нерешительностью. 42. Игра Ана-
толия Карпова и Гарри Каспарова.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Набойка» на лошадином копыте. 2. Главное 
богатство тертого калача. 3. Орфографический 
ляп в ученическом сочинении. 5. Кожаная сум-
ка у кавалерийского седла. 6. Дом родной для 
клоунов и акробатов. 7. И постыдный поступок, и 
неприличный вид. 8. Дорожная крытая повозка на 
длинных дрогах. 9. Волк Забивака, ставший сим-
волом чемпионата мира по футболу 2018 года. 
10. Гиблое место на болоте. 12. Вытканный вруч-
ную ковер-картина. 17. Рабочий, чье лицо пере-
пачкано сажей. 19. Каждый поэт, который прошел 
Великую Отечественную войну. 20. Равноправие 
сторон. 21. Фильм для поднятия настроения. 
25. «Трусики» двухмесячного младенца. 26. «Вну-
ково», где взлетают и приземляются самолеты. 
27. «Подвиг» со стороны холостяка. 28. Лентяй 
из пчелиной семьи. 29. Сливочное мороженое 
высокой жирности. 31. Гулянка у военкомата. 
33. Кличка героя Андрея Мягкова в фильме «На 
Дерибасовской хорошая погода...». 34. Ценовая 
«приманка» во время распродажи. 37. Длинный 
раздвоенный язык ядовитой змеи. 38. «Макияж» 
актрисы в образе Бабы-яги.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Героизм. 4. Эскулап. 10. Ресница. 11. Афоризм. 13. Клад. 14. Дача. 
15. Закладная. 16. Засада. 18. Костяк. 20. Монолог. 22. Изваяние. 23. Изменник. 24. Эндо-
скоп. 27. Спагетти. 30. Ренегат. 32. Буерак. 34. Зяблик. 35. Удержание. 36. Тетя. 38. Степ. 
39. Архаизм. 40. Изнанка. 41. Лимонад. 42. Завтрак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глюкоза. 2. Обед. 3. Заноза. 5. Сорняк. 6. Уезд. 7. Печатка. 8. Давление. 
9. Сандалии. 10. Рассказ. 12. Мартини. 17. Доработка. 19. Оранжерея. 20. Маникюр. 
21. Гимнаст. 25. Невеста. 26. Панорама. 27. Согласие. 28. Теплота. 29. Обстрел. 31. Скупщик. 
33. Курага. 34. Зевака. 37. Ярмо. 38. Скит.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ вскрытие, замена замков 

т. 8-926-988-88-26

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокат  т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните!  т. 8(495)796-83-49

предлагаю

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ куплю квартиру 

т. 8-925-024-17-67

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

предлагаю

Котята
в дар
1,5 мес., активные, 
ласковые.
В ответственные руки.
Привезу к вам сама.

8-903-580-27-17

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю предлагаю

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых по Москве 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

ПРЕСС-ЦЕНТР

КТО ИЗ РОССИЯН ЛИШИТСЯ ДОСТУПА К МЕССЕНДЖЕРАМ?
В четверг, 27 июля, в 13.00 в редакции газеты «Московский 
комсомолец» пройдет «круглый стол» на тему «Будущее свободного 
Интернета в России». 

В конце июля Госдума в третьем чтении приняла закон об идентификации пользователей 
в мессенджерах и о запрете для сервисов VPN и анонимайзеров предоставлять возможность 
обхода блокировок Роскомнадзора. Существуют ли сегодня технические возможности отсле-
живать все нарушения и наказывать виновных? Кто в первую очередь ощутит на себе действие 
новых правил, насколько сильно они отразятся на рядовых пользователях? Какие проблемы 
могут возникнуть с уже действующими аккаунтами, в том числе при общении россиян на между-
народных интернет-ресурсах или с иностранными пользователями? 

Эти вопросы обсудят гости «МК»: депутат ГД РФ, автор законопроекта о цензуре в социаль-
ных сетях Сергей БОЯРСКИЙ, интернет-омбудсмен Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-эксперт 
Антон МЕРКУРОВ.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ 
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ» В ЛУЖНИКАХ

29 июля с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная», 
центральный вход в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, 
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
у дворца спорта «Юбилейный»
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы, 
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35, 
в парке Победы
5 августа с 11.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,
у центральной гор. аптеки №86.
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, 
перед Домом культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12, 
напротив «Аптеки»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бульвар, д. 16, у маг. «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 августа с 8.00 до 20.00
Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского», 
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
5 августа с 10.00 до 16.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Центральное Чертаново, 
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Только в июле–августе для вас выгодные условия 
подписки на первое полугодие 2018 года на издания «МК» 

в редакционных подписных пунктах.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ «МК» СТАРТУЕТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 2018 ГОД!

НЕ ПРОПУСТИ!

C В Московской области открывается 
летне-осенняя охота
C На призы «РОГ» и клуба «Сафари»: 
фотоочерк
C Военно-охотничье общество на пути 
возрождения
C Стрельба уток на открытии сезона
C Винтовка Tikka для стрельбы на 

сверхдальние дистанции
C Особенности работы гончих по крас-
ному зверю
C Про лучшие приманки для карпа и 
карася 
C Особенности рыбалки дождливым 
летом
C Свежие вести с водоемов

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №27–29 
(26 ИЮЛЯ — 
15 АВГУСТА), 2017 Г.:

«Гараж» — единственный из россий-
ских музеев — развернул на выставке 
мировых достижений «ЭКСПО-2017» в 
Астане свою программу. И дело тут не 
в масштабе — музейный флагман в об-
ласти современного искусства ежегод-
но предъявляет внушительное число 
выставочных, образовательных, изда-
тельских проектов как в нашей стране, 
так и за рубежом, — а в качестве. Дабы 
убедиться, что оно на достойном уров-
не, достаточно было хотя бы краем гла-
за (с помощью Интернета) заглянуть в 
Астану на курируемую музеем между-
народную конференцию «Экспансия 
модернизма: история и наследие», по-
священную советской модернистской 
архитектуре и ее сохранению. 

Конференция пришлась ко двору на ЭКС-
ПО, сконструированной из десятка стеклянных 
авангардных зданий разных геометрических 
форм. В одном из них — павильоне Astana 
Contemporary Art Center — разместились со 
своими программами парижский музей Гран-
Пале и «Гараж». На первом этаже он уместил в 
закольцованное архитектурное пространство 
(автор проекта Сергей Неботов из бюро «Новое») 
библиотеку с литературой по современному ис-
кусству и дизайну, зону семейных мастерских, 
выставочное пространство и лекторий.

Обо всем по порядку. Солидная по местным 
меркам библиотека (больше 300 наименований 
книг) соседствует с зоной мастерских. За двумя 
столами каждый день на протяжении всей ЭКС-
ПО (проходит с 10 июня по 10 сентября) в сред-
нем по 200 детей вместе со взрослыми познают 
на мастер-классах современное искусство: от 

живописи до архитектуры. Им читают лекции, 
раздают подручные материалы (когда краски 
с карандашами, когда пластилин со спичками) 
для создания собственных арт-произведений. 
И если искушенную всевозможными увеселе-
ниями столичную детвору этим не удивить, то 
местная в восторге.

Подстегивает ребят то, что их художествен-
ные эксперименты напоминают реальные арт-
объекты, которые разместились буквально 
перед их глазами. Речь идет об инсталляции 
«Утопический скелет» молодой, но уже громко 
заявившей о себе краснодарской группировки 
ЗИП. Деревянные каркасы, рассредоточившиеся 
от пола до потолка, напоминают нестандартные 
макеты реальных объектов Астаны. Работы на-
мекают на застывшие флаги, фрагменты наве-
сов, космодром Байконур, ракету «Союз», даже 
на скульптуру поэта Абая Кунанбаева.

Складывается впечатление, что эти ске-
леты вышли из завораживающих фотографий 
архитектуры, которые фотограф Юрий Пальмин 
отснял в Алма-Ате. Его масштабные, при этом 
удивительно внимательные к деталям снимки 
жилых зданий и госучреждений, перестроенных, 
разрушенных или сохраненных, представля-
ют единую картину того, как выглядит бывшая 
столица Казахстана. ЗИПовцы подтверждают, 
что «Утопический скелет» находится в диалоге 
с фотографиями Пальмина и исследованием об 
архитектуре модернизма историка архитектуры, 
некогда обозревателя «МК» Николая Малинина 
и директора по исследованиям Института мо-
дернизма Анны Броновицкой. Эти проекты, по 
словам художников, пронизанные ностальгией 
и желанием сохранить прошлое Алма-Аты, об-
ращаются к архитектуре города, его артефактам 
и образуют своего рода музей, из которого вы-
рываются «скелеты» — утопические модели. 

— Мы постарались представить мир со-
временного искусства таким, как его видит 
«Гараж», — объясняет директор музея Антон 
Белов. — То есть без границ. Причем для де-
тей, взрослых, людей с инвалидностью. Каж-
дый здесь находит, чем себя занять. Особый 
сюжет нашей программы — конференция об 
архитектуре модернизма Алма-Аты. Мы запу-
стили кампанию по ее сохранению. Для этого 
пригласили исследователей из разных стран, 
которые помогут сформировать междисци-
плинарную среду по изучению архитектуры 
бывшей столицы Казахстана. В дальнейшем 
собираемся напечатать путеводитель по этой 
теме. Хотим, чтобы она вдохновила чиновников, 
архитекторов, молодое сообщество так же, как 
и нас, и спровоцировала их изменить подход к 
сохранению архитектуры модернизма. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

 

Режиссером спектакля «Высоцкий. 
Рождение легенды» выступил Сергей 
Безруков. Он же вышел на сцену. И не 
один, как ожидали его поклонники. 

— У нас несколько Высоцких, — говорит 
режиссер спектакля. — На каждом актере черная 
водолазка, так что сразу ясно, кто это. Мне очень 
важно, что Высоцкий — многогранный поэт. А для 
нас он такой уже привычный образ — мужчина с 
мощной харизмой, хриплым голосом. Только за 
этой мужской харизмой мы почему-то не можем 
увидеть нежность, которая есть в его стихах. 
Тончайшую, глубокую, как открытая рана. Что 
удивительно, у него ведь был высокий голос, 
чистейший: верха, которые он брал, поражают.

Постановка действительно неординарная. 
Она заставляет зрителя то смеяться, то плакать. 
Актеры так хорошо вживаются в роль Высоцкого, 
что, кажется, что это он сам поет со сцены. А ведь 

для большинства актеров Высоцкий и правда 
легенда, они родились уже после его смерти. 
Но силами Безрукова им удается воссоздать те 
времена: атмосферу послевоенных московских 
двориков, где рос мальчик, мечтающий стать 
актером... Оттолкнуться от реалий, где ковался 
характер и талант Высоцкого, и понять, как он 
превратился в легенду. Ответ ищется в его жиз-
ни, поэзии, в песнях... В основу спектакля легли 
воспоминания современников, малоизвестные 
факты, фрагменты писем и дневников. Однако 
Безруков не стремится представить театральный 
байопик о жизни Высоцкого.

— Каждого художника надо рассматривать 
в отдельности, а разбирать характер художника 
тем более не нужно, потому что люди искусства 
слишком эмоциональные и порой очень даже 
обидчивые, — говорит худрук Московского гу-
бернского театра. — Поэтому с нами надо акку-
ратно. Кстати, вспомнил, в моей жизни был слу-
чай: на одном мероприятии — не буду говорить, 
где оно происходило, — ко мне подошли люди и 
попросили не читать стихотворение Высоцкого 
«Мой черный человек в костюме сером».

В исполнении актеров Московского губерн-
ского театра прозвучали самые знаменитые 
песни Высоцкого: «Я не люблю», «Моя цыган-
ская», «Баллада о любви», «Мой черный человек», 
«Лирическая», «Я несла свою беду», «07», «Кони 
привередливые», «На Большом Каретном» и мно-
гие другие. Песни Высоцкого были исполнены в 
разных жанрах — от классического бардовского 
под гитару и оркестровых аранжировок в стиле 
70-х годов прошлого века до абсолютно нового 
звучания в стиле рок. Впрочем, помимо песен и 
стихотворений на сцене звучали и важные темы, 
определившие судьбу Высоцкого, — свобода и 
цензура. В итоге получился спектакль не только 
о Владимире Семеновиче, его творчестве, жизни 
и его времени, но и о современности. 

На зрителей это произвело чарующий эф-
фект: старшее поколение наблюдало за действом 
с замершим дыханием, молодежь — с живым ин-
тересом, и ВСЕ без исключения подпевали!

— Для чего я выхожу на сцену? Для чего? 
Можно работать и на отрицании, но сегодня 
слишком много отрицания, негатива и в Интер-
нете, и в отношениях между людьми. Наоборот, 
надо приподнимать, а не отталкивать. Можно, 
конечно, спровоцировать ползала на уход, на 
выкрики «позор» — и получить скандал. Но это 
не для меня, — подытоживает Безруков. 

Ксения ГУСЕВА.

c 1-й стр.
...У станции метро «Улица 1905 года» 
жарко было с самого утра. В самом 
прямом смысле. Плюс 26,8 градуса 
в тени, около 40 — на солнце. В 

11.30, когда мы вышли на «большую дорогу», 
парило так, что мы искренне пожалели, что не 
надели головные уборы. Привыкли к холодному 
лету 2017-го...

У парапета перед входом на станцию метро 
мы разложили: стаканы с водой и лимоном; ста-
каны с водой и без лимона; собственно дольки 
лимона; стаканы с квасом; стаканы с газировкой; 
мятные конфеты; мороженое; влажные салфетки. 
И стали предлагать прохожим (разумеется, со-
вершенно бесплатно) выбирать любой товар, ко-
торый, по их мнению, способен спасти от жары.

Скажем сразу: жители российской столицы 
оказались недоверчивыми. На громкие призывы 
откликался примерно каждый десятый. Одни, 
услышав предложение освежиться в самый жар-
кий день, быстро убегали от нас, другие говорили 
«спасибо» и тоже убегали... Не исключено, впро-
чем, что люди настолько устали от рекламного 
вранья, окружающего всех нас, что старались 
вообще не ввязываться ни в какие авантюры, 
проекты или акции, как ни назовите.

— Бесплатная вода! Кому бесплатная вода, 
квас, газировка? Подходите, берите напитки!

Прохожие подозрительно оглядываются, но 
не ведутся. Кто там говорил, что на халяву и уксус 
сладкий? Не очень-то, видимо, и сладкий. Минут 
через десять создается впечатление, что воду 
придется вливать в людей насильно.

— Ага, а вдруг там яд? Выпьешь вашей во-
дички и отравишься поди, — бросила нам на 
ходу дама, по всему видно, москвичка. И это еще 
самое мягкое; народ не стеснялся высказывать 
свое мнение: мол, наливаем тут не пойми что, да 
еще и в жару. Ради эксперимента мы специаль-
но перелили воду в стаканчики, а не раздавали 
в маленьких запакованных бутылках, которые 
бы точно расхватали на раз-два. Тем более не 
всегда угадаешь влияние загадочного напитка 
или мятной конфетки на свой организм. А может, 
просто не такая уж и палящая жара? 

— Я жару люблю, да и сегодня только первый 
день, — через три минуты к нам все-таки подошла 
пенсионерка Александра Алексеевна. Бабушка 
выбрала квас. — Вообще, я всегда ношу с собой 
воду, а если с внучкой гуляю, то покупаю ей мо-
роженое. А вы наливайте, наливайте...

Пенсионеры оказались на редкость смелой 
публикой. Подходили, брали, вдумчиво выбирали 
и даже добавки просили. То ли доверие к лю-
дям приходит с опытом, то ли все-таки макушку 
напекло... 

— Ой, молодежь, а колы попробовать да-
дите? Никогда в жизни ее не пила, — подошла 
к импровизированной барной стойке Лидия 
Александровна. И хотя от сладкого в жару толь-
ко больше хочется пить, пенсионерка закусила 
газировку мороженым. Другая пожилая дама, 
Наталья Ивановна, тоже предпочла буржуйский 
напиток нашему квасу или воде, а заодно и кон-
фет взяла. Зато дала неплохой совет: в жару 
ходить по утрам в бассейн. Освежает, говорит, 
на весь день.

За пенсионерами потянулась разношерстная 
публика из приезжих. На наш «ларек» они реагиро-
вали с любопытством. А может, считали примером 
традиционного московского хлебосольства. 

— Знаете, в жару лучше спасаться толь-
ко водой, — советует девушка с экзотическим 
именем Феодосия. — Правда, я болею, так что 
не показатель...

Мама шестерых детей Нигяр с ней согласна. 
Говорит, в жару предпочитает воду, и даже без 
лимона. Ну, если дети просят мороженое, тогда 
покупает.

К ее словам стоит прислушаться. Во-первых, 
на шесть ртов лимонов не напасешься, а во-

вторых, в свои 38 лет женщина выглядит просто 
потрясающе. Больше 28 не дашь. 

Девушка Венера, приехавшая погостить в 
Москву из Киргизии, рассказала нам, что предпо-
читает освежаться водой. И дала национальный 
совет: пить в жару крепкий горячий чай. Помогает, 
если от солнца разболелась голова. 

— Квас, — безоговорочно заявил нам при-
езжий африканец Бангуро, который раздает 
листовки у метро. И признался, хотя мы его об 
этом не просили, в любви к русским девушкам. 
Ну и к «МК» заодно.

…Солнце было еще высоко, а запас нашей 
провизии подходил к концу. Пенсионерам — колу, 
детям — мороженое, африканцам — квас. Не-
тронутыми сиротливо лежали разве что конфеты, 
салфетки да веера. Мы уже начали сворачивать-
ся, как подошедший мужчина, с радостью упо-
требивший квас и мороженое, внезапно сделал 
шокирующее признание:

— Это я в Москву лето привез, из Астрахани. 
В начале недели приехал сюда в командировку, 
так у вас сразу и потеплело! В пятницу уезжаю, 
готовьтесь к похолоданию!

На выходные, к слову, обещают новые ливни. 

Видимо, наш визави еще и тучи разводил руками. 
А вообще мужчина рассказал, что в его краях 
часто стоит жара под сорок градусов: люди про-
сто привыкли к такой погоде, стараются купаться 
почаще и пореже выходить на солнце. Вот и вся 
наука. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Врач-консультант Нина КАМАНИНА:
— Важнее всего в жаркую погоду головной 

убор — хлопковая панама или шляпа с большими 
полями, защищающая от солнечного излучения 
голову, лицо и плечи, поскольку одежда уже облег-
ченная. Инсоляция, солнечное излучение, сейчас 
очень вредно. Инфракрасные лучи в нынешних 
экологических условиях очень опасны: могут 
провоцировать развитие онкозаболеваний, в 
частности, рака кожи. «Жариться» на солнце не-
допустимо. Лучше всего находиться в тени. Те, кто 
едет на юг, к морю, особенно северяне, забывают 
обо всем. Но потом спустя какое-то время это 
для них аукается большими неприятностями. Не 
сразу, конечно. Сразу они получают ожоги — ходят 
как обжаренные. В конечном итоге подобное по-
ведение ослабляет иммунную систему.

Что можно пить и есть? Кому как хочется. 
Воду, квас — пожалуйста. Окрошка хорошо 
охлаждает в жару. Не возбраняется и кофе — 
со льдом, гляссе. Гипотоников кофе, кстати, в 
такую погоду тонизирует. Горячие блюда в жару 
тоже можно есть. Но приятнее всего для нашего 
организма кисломолочные продукты, молоко. 
Раньше, когда холодильников не было, молоко 
из погреба ставили в таз, закрывали чистой 
тряпкой, и за счет испарения воды бидоны пре-
красно охлаждались. Куски льда засыпались 
опилками, долго хранились.

Зеленый чай, который любят пить жи-
тели Средней Азии, обладает гипотермиче-
скими свойствами. Смысл чая в том, что он 
компенсирует потерю влаги через кожу. По-
теть обязательно нужно, это физиологически 
предусмотрено.

Пить воду с лимоном даже лучше, чем про-
стую воду: там содержатся антиоксиданты, 
которые выводят недоокисленные продукты об-
мена. Очень хорошо пить компоты — из вишни, 
черной смородины, сухофруктов. Можно без са-
хара, можно с небольшим количеством сахара. 
Можно в горячем виде, можно в холодном, если 
не боитесь застудить горло. Дело вкуса. Кисели 
хороши в жару. Ягоды восстанавливают водно-
солевой баланс. Восполнение потери воды, 
микроэлементов, например калия, хорошо идет 
с помощью персиков, слив, вишен.

Ольга ГРЕКОВА, Любовь КУЛЯБКО.

ПРАЗДНИК ОБЩЕИ ВОДЫ

В столицу Казахстана 
внедрилось современное 
искусство

ВЫСОЦКОГО МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Сергей Безруков вывел 
на сцену людей 
в черном

«ГАРАЖ» 
БЕРЕТ АСТАНУ 
«СКЕЛЕТАМИ»
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Ура-ура! Дождались, 
граждане болельщики! 
25 июля наконец-то стартовал 
еврокубковый футбольный 
сезон и для России. Рванули 
лихо: сразу с Лиги чемпионов 
(конечно, не с группового 
турнира, а с квалификации — 
с третьего раунда). И сразу — 
с победы: ЦСКА в столице 
Греции, древнем городе 
Афины, выиграл у АЕКа — 2:0.

Итак, какие же выводы мы с вами можем 
сделать после этого матча? Поскольку команда, 
как утверждали еще великий голкипер Ринат 
Дасаев и его соавтор — глыба отечественной 
журналистки Александр Львов, начинается с 
вратаря, от стража ворот давайте и плясать, 
ладно?
ВЫВОД ПЕРВЫЙ: Акинфеев закончил 
«мокрую» серию

Более 10 лет не было такого, чтобы Игорь 
Акинфеев сумел не пропустить в матче Лиги 
чемпионов. Конкретно — с 1 ноября 2006 года, 
когда (во многом с помощью сверхъесте-
ственных сил, как казалось) смог отстоять 
«насухо» в Лондоне против могучего «Ар-
сенала». Дальше были и игры в группе, и 
квалификационные встречи — и во всех, вот 
беда, в ворота Игоря залетал мяч, а то и мячи. 
43 матча подряд! И вот «сухарь», пожалуйста, 
суше не бывает…
ВЫВОД ВТОРОЙ: Акинфеев не закончил 
«мокрую» серию

Но многие (особенно из числа рьяных 
спартаковских да и зенитовских фанатов) ка-
тегорически с этим не согласны — еще бы, 
обидно упускать такой повод позубоскалить 
над конкурентом! Дескать, «мокрая» серия 
живет и здравствует: в главной-то сетке Лиги 
чемпионов Акинфеев по-прежнему провел с 
пропущенными мячами 39 игр подряд. Стало 
быть, ждем группового турнира — только ради 
этого враги армейцев согласны на то, чтобы 
ЦСКА туда пробился.

А то — квалификация! Какое же это дости-
жение, хмыкают, когда забить Игорь мог разве 
что сам себе: атака греков оказалась весьма 
безыскусной. Или защита ЦСКА — умелой.
ВЫВОД ТРЕТИЙ: ЦСКА сыграл намного 
лучше, чем с «Локо»

Это, собственно, повод для еще одного 
спора. Уж как только армейцев не хаяли по-
сле поражения от «Локомотива» в чемпионате 
России в минувшую пятницу — 1:3! А тут Виктор 
Ганчаренко (именно так фамилия рулевого 
ЦСКА пишется в паспорте по-русски), пере-
строив немного оборону (отправил Виктора 
Васина чуть правее и перевел в центр Василия 
Березуцкого), сразу добился того, что ни одного 
острого момента у ворот гостей хозяева-греки 
так и не создали…
ВЫВОД ЧЕТВЕРТЫЙ: ЦСКА сыграл не лучше, 
чем с «Локо»

Есть опять-таки и диаметрально противо-
положная точка зрения: ничего подобного, 
мол, не прибавили красно-синие особо, это 
просто очень слабы были желто-черные (исто-
рические цвета АЕКа — в честь Византийской 
империи, ведь именно беженцами из Стамбула-
Константинополя клуб и был основан).

Ну в самом деле, вопрошают иные спор-
щики, какие же это серьезные соперники? 
Португалец Угу Алмейда не смог закрепиться 
в «Кубани», а потом и в «Анжи». Босниец Огнен 
Враньеш пылил всего-то в «Томи», благопо-
лучно вскоре вылетевшей из РФПЛ. Хорват 
Марко Ливайя вообще в «Рубине» выглядел 
слабее даже, чем Владимир Дядюн. Украинец 
Дмитрий Чигринский играл в «Барселоне»? Так 
это когда было! Тогда Яя Туре, прости господи, 
тоже бился за сине-гранатовых… В общем, не 
уровень пятый клуб Греции по итогам регуляр-
ного чемпионата-2016/2017, и все тут!
ВЫВОД ПЯТЫЙ: Ганчаренко начал 
еврокубковый путь в клубе великолепно

2:0 на выезде — так уверенно армейцы и 
вправду редко начинали еврокампанию. Это 
все, видимо, опыт, приобретенный еще в бе-
лорусском БАТЭ, с которым Виктор побеждал 
даже мюнхенскую «Баварию». Выигрывали 
красно-синие — да, но не так же уверенно. И не 

всегда. Вон Валерий Газзаев, ныне депутат 
Госдумы, вообще в дебютном своем лигочем-
пионском матче в ЦСКА уступил в квалифи-
кации македонскому «Вардару» — дома 1:2 
(и в итоге не попал в групповой турнир). Потом, 
правда, первый в истории российских клубов 
кубок УЕФА завоевал — меньше чем через 
два года…
ВЫВОД ШЕСТОЙ: Ганчаренко начал 
еврокубковый путь в клубе как обычно

Но, с другой-то стороны, давайте поко-
паемся еще в истории. Геннадий Костылев, 
пускай и поскромнее, одолел с ходу исландский 
«Викингур» — 1:0. Да и Олег Долматов тоже на-
чинал с победы 2:0 — над норвежским «Мельде» 
(хотя и проиграл потом вылетев). 
ВЫВОД СЕДЬМОЙ: Дзагоев и Чалов провели 
прекрасный матч

Молодой нападающий Федор Чалов здо-
рово провел игру (вообще обилие россиян, 
пуще того — собственных воспитанников в 
составе ЦСКА, не могло не радовать). Почти 
даже забил, но вратарь АЕКа Анестис отразил 
удар после выхода форварда один на один. А на 
добивании и Алан Дзагоев мог отличиться, но 
практически в пустые ворота не попал. Впро-
чем, Дзага по-любому герой: именно он забил 

первый — такой важный — мяч. И ведь третий 
сезон подряд дебютный гол ЦСКА в евросезоне 
на счету Алана, который стал к тому же 14-м 
для него в еврокубках. Уровень Данни, Артема 
Дзюбы и Зазы Джанашия…
ВЫВОД ВОСЬМОЙ: Дзагоев и Чалов провели 
не лучший матч

Впрочем, если взглянуть на цифры, то не 
все так радужно у армейцев: Дзагоев выиграл 
всего одно единоборство из 13, а Чалов — 
2 из 24 (по 8%). Правда, что из статистики раду-
ет, так это количество потерь у ЦСКА на своей 
половине поля — всего 5 ошибок (тогда как у 
греков, для сравнения, это показатель почти 
в три раза хуже). 
ВЫВОД ДЕВЯТЫЙ: ЦСКА без проблем выйдет 
в следующий круг

Статистика опять-таки подсказывает: по-
сле победы со счетом 2:0 в гостях проблем с 
выходом в 4-й квалификационный раунд быть 
не должно. И тот же ЦСКА шагал дальше, обы-
грав так для начала на выезде исландский 
«Акранес», и прочие всякие разные клубы. За 
одним исключением…
ВЫВОД ДЕСЯТЫЙ: ЦСКА следующий раунд 
еще не гарантирован

Да-да, казанский «Рубин» в далеком 
2004-м, обыграв на выезде венский «Рапид» 
(2:0), затем уступил на своем поле — 0:3. 
И дальше пошли австрийцы. Единственный та-
кой печальный прецедент. Но он же был — хотя 
Курбан Бердыев, разумеется, сделал выводы 
из провала и больше так не обжигался.

Да и у самих армейцев был не слишком 
приятный опыт — практически с тезкой АЕКа, 
шведским клубом АИК. Тогда ЦСКА еще Лео-
нида Слуцкого победил в гостях, конечно, не 
так уверенно, всего-то 1:0, но все же… А за-
тем — 0:2 дома. И — до свидания.

Вот не хотелось бы повторения, правда? 
А хотелось бы красивой сшибки в преддверии 
группового турнира с английским «Ливерпу-
лем», итальянским «Наполи» или испанской 
«Севильей» — ну или кто там еще армейцам 
достаться в 4-м круге может…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Я человек динамичный — интервью с пре-
зидентом Росохотрыболовосоюза Татьяной 
Арамилевой.
«ОРУЖИЕ»

Разящие воздухом — рассмотрим преимуще-
ства пневматики.
За 150 минут — как сделать рабочий нож.
Точность. Мощность. Скорость — итоги 
Первого чемпионата мира по практической 
стрельбе.
«ПРИРОДА»

Ровесники мамонта —  как овцебыки осваивают 
Русский Север.
Воспитать чемпиона — перспективы филд 
трайла в России. 

«ТРОФЕИ»
Грызун №1 — в Южную Америку за 
капибарой. 
Книга красная, дело темное  —  о том, как 
чиновники стали «учеными».
Бутерброд для москвича — из воспоминаний 
матерого медвежатника.
«РЫБАЛКА»

Охота и под водой охота — особенности до-
бычи черноморской кефали.
Умелый ловит в жару — как поймать хищника 
в июле.
«АЛЬМАНАХ»

Валериан Правдухин: Годы. Тропы. Ружье 
— о мараловодстве на Алтае.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 27.07.2017
1 USD — 59,9102; 1 EURO — 69,6816.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бурвиль (1917–1970), звезда французских 
комедий
Николай Кузнецов (1911–1944), легендарный 
разведчик, Герой Советского Союза
Марис Лиепа (1936–1989), артист балета, на-
родный артист СССР
Джонатан Риз Майерс (1977), киноактер («Тю-
доры», «Матч Пойнт»)
Марио Дель Монако (1915–1982), знаменитый 
оперный певец-тенор
Тамерлан Тменов (1977), заслуженный мастер 
спорта России по дзюдо, вице-президент Фе-
дерации дзюдо России

Николай Черкасов (1903–1966), актер театра 
и кино, народный артист СССР

ДАТСКИй УГОЛОК
День сони в Финляндии.
1827 г. — учреждено первое в России страхо-
вое общество.
1841 г. — на дуэли убит Михаил Лермонтов.
1907 г. — в Санкт-Петербурге Россия и Япония 
подписали соглашение о защите морских львов 
и котиков.
1917 г. — глава Временного правительства 
Александр Керенский торжественно клянется 
подавлять самым жестоким образом любые 
попытки восстановления монархии в России.
1947 г. — в США подписан Закон о националь-
ной безопасности, по которому образованы 
Министерство обороны, Совет национальной 

безопасности, Центральное разведывательное 
управление и Объединенный комитет началь-
ников штабов.

пОД ГРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 17...19°, днем 
26...28°. Гроза; ночью переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь; 
днем облачно с прояснениями, кратковремен-
ный дождь; ветер ночью юго-восточный, 3–8 
м/с, днем юго-западный, западный, 5–10 м/с, 
при грозе порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.23, заход Солнца — 20.47, 
долгота дня — 16.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, в течение суток ожидаются не-
большие геомагнитные возмущения.
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СпОРТГЛАВНАЯ 
ТЕМА

СОБЫТИЕ ДНЯ

ПЕРСОНА

Четырехкратная чемпионка мира и трех-
кратный призер Олимпийских игр Юлия 
Ефимова проиграла в Будапеште стоме-
тровку брассом. Не только американке 
Лилли Кинг, но и ее подруге по команде 
Кэтрин Мейли. Кэтрин эта — совсем уж для 
нас лишняя фигура на пьедестале, конечно. 
От Ефимовой теперь все ждут в Будапеште 
ответа.
Адам Пити начал этот день, который ждали, как 

битву Юлии Ефимовой и Лилли Кинг, с мирового ре-
корда на 50 метров брассом уже в предварительном 
заплыве. А в вечернем полуфинале пловец решил 
его уже обновить: 25,95. Это была красотища силы, 
но мы, чего уж лукавить, ждали рекорда Ефимовой. 
И очень хотелось убрать слово «почти» от Ефимовой 
подальше. 

Юля в полуфинале «почти повторила» мировой 
рекорд, установленный олимпийской чемпионкой 
Лондона Рутой Мейлутите в Барселоне-2013. Не 
хватило 0,01 секунды. Это было многообещающе.

 В финале рекорд был установлен. Только ав-
тором стала Лилли Кинг. Та самая, которой еще со 
времен Рио совсем не нравится, когда Юля под-
нимает вверх палец после заплыва. 

Та самая Кинг, которая вела себя в Рио-де-
Жанейро так, как хотела. После победы Ефимовой 
в предварительном заплыве Олимпийских игр на 
100 м и поднятого пальца вверх американка разо-
злилась. Страсти кипели, в перепалку и обсуждения 
кидались уже многие. 

Финал принес победу Кинг, а мир увидел уже 
ее палец, поднятый к небу: «Я не согласна с тем, что 
Ефимова допущена до Олимпиады. Ты победно под-
нимаешь палец вверх, но была поймана на допинге. 
И моя победа над Ефимовой — это победа чистого 
спорта». С «серебром» Ефимову тогда американка 
поздравлять отказалась.

В Будапеште после полуфинального заплыва 
Ефимова вновь показала жестом, что она первый 
номер. Специально для Кинг или просто отме-
чая, что победила, — кто же скажет наверняка? 
Но Кинг «привет» приняла на свой счет: «Я видела 
этот жест. И это просто придает мне еще больше 
мотивации».

Похоже, их битва амбиций теперь уже прак-
тически узаконена. Не поднимет руку одна, не от-
реагирует другая — отступление от правил.

Мотивация и у Юли была крутейшая. Но все 
в финале чемпионата мира пошло не так, как надо. 
Старт — вообще не самое сильное место Ефимовой. 
Не в первый раз проигрывает. Но тут уж совсем 
проиграла — восьмая из восьми. «Сегодня дали 
очень быстрый старт — только встали и сразу стар-
товали. Может быть, из-за этого закрепостилась на 
первом «полтиннике».

А потом — как рассказать 100 метров дис-
танции? Только так: Юля не догнала Лилли Кинг 
и проиграла второй американке: Кинг — 1,04,13; 
Кэтрин Мейли — 1,05,03; Ефимова — 1,05,05; Рута 
Мейлутите — 1,05,65. Сама себе, полуфинальной, 
Юля проиграла 0,69. 

«Рекорд Кинг? Она показала хорошее время и 
хорошие нервы», — продемонстрировала в ответах 
журналистам Ефимова и свою нервную систему. 

«Не могу сказать, что я очень расстроена, но 
сейчас злость появляется. Будем работать на 200 м, 
на 50 м, на эстафеты. Конечно, обидно, досадно, изви-
няюсь перед своими болельщиками. Что-то не пошло 
с самого старта, не смогла понять. В полуфинале так 
легко все было… Я не думала, что в полуфинале 100 м 
смогу проплыть так быстро, но на 200 м я готовлюсь 
к мировому рекорду».

…А перед неудавшейся битвой Ефимовой на 
дистанции 200 м вольным стилем завоевал свою 
«бронзу» Александр Красных. Для Юли «бронза» — 
обида, для Саши — успех. Красных на 0,17 секунды 
отстал от американца Таунли Хааса (1,45,04), первым 
же стал китаец Сунь Ян (1,44,39). 

Дистанция проходила в напряженной и плотной 
борьбе. «Накрывать стало на 175 метрах, больше не 
помню ничего. Было так тяжело, что хотелось пла-
кать», — призер чемпионата не скрывал эмоций. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Юлия Ефимова 
снова проиграла 
Лилли Кинг

И анонсирует очередное 
достижение в Будапеште

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

НЕ пРОпУСТИ!

Бизнес-совет авиаперевозчикам: вслед за 
отменой бесплатного багажа сделать в само-
летах платные туалеты.

— Милый, ну не сердись так, я же хотела как 
лучше! В конце концов ты сам хотел на день 
рождения эту штуку для рыбалки.
— Эта штука для рыбалки называется спин-
нинг, а не спиннер!

Очень полезный совет мужчинам: если ваши 
глаза закрыли мягкие ручки, в спину уперлась 
пышная грудь и пухленький животик, а сзади 
послышалось «отгадай кто», в любом случае 
отвечайте: «Серега, ты, что ли?» Поверьте, 
так будет лучше.

— От вас же коньяком пахнет...
— И что? Я, может, летать боюсь...
— Зачем тогда в стюардессы пошли???
— Коньяк люблю!!!

— Две лягушки упали в кувшин с молоком. 
Одна утонула. Другая взбила молоко в 
сметану.
— Понятно, спасибо. Я лучше в другой ма-
газин схожу.

ГОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2

3

4

5

КРАСНО-СИНИЙ — СНОВА СИЛЬНЫЙ?
10 выводов после старта 
ЦСКА в квалификации  
Лиги чемпионов

На проходящем в 
Голландии чемпионате 

Европы-2017 среди 
женских команд сборная 

России закончила 
выступление, заняв третье 

место в своей группе В. 
Российским футболисткам 
удалось обыграть команду 

Италии и проиграть 
Швеции. Последний матч 
против принципиального 

соперника из Германии 
был решающим за выход 

в 1/4 финала. Однако 
россиянки пропустили 

два мяча, правда, оба 
с пенальти. Это уже 

десятая встреча этих двух 
сборных, и еще ни разу 
россиянкам не удалось 

выиграть.

КАДР ДНЯ

Теперь восьмая дорожка вообще в их семье 
будет считаться предвестником успеха. И так-то 
была фартовой: мама, Елена Волкова, чемпионка 
мира 1991 года на 200 м брассом — победила 
именно на ней, она и сказала сыну сразу: чудесная 
позиция! Папа — Геннадий Пригода, четырехкрат-
ный олимпийский призер, — наверное, кивнул в 
знак согласия. Потому что знал: важна все же не 
дорожка, а степень готовности и настрой. 

А вообще эта восьмая дорожка — то есть 
самый слабый результат среди финалистов — уже 
заставляла о себе говорить в нашем плавании. 
Помните знаменитое «серебро» Евгения Коро-
тышкина на Олимпиаде-2012 в Лондоне на 100 
м баттерфляем? Где там были соперники? Чад 
де Кло — с таким же временем, как у Евгения, да 
Майкл Фелпс впереди. 

Первую медаль чемпионата мира Кирилл 
завоевал для России с рекордом России. Миро-
вой пьедестал вообще-то давно не видел наших 
пловцов на этой дистанции. Роман Слуднов, по-
бедивший на стометровке в 2001 году на чемпио-
нате мира в Фукуоке, так и оставался долгие годы 
одиночкой, которого никто из соотечественников 
не беспокоил.

У Кирилла Пригоды это уже теперь тоже 
традиция: на чемпионате мира обновлять рекорд 
России. В Казани-2015, на первом чемпионате 
мира в жизни, именно так он стал финалистом. В 
этом году в июне свой рекорд потерял — коллега 
Антон Чупков взял секунды в свои руки. «Антон 
мне друг, но истина дороже», — примерно так и 
сказал Кирилл, объясняя в Будапеште, что во-
прос рекорда для него был принципиальным. 

Мол, рад удаче Антона, но «хотел доказать, что 
лучший брассист страны на 100 м не Антон, а 
все-таки я». 

И так сильно хотел, что за два дня в Венгрии 
обновил рекордные секунды аж трижды. И с этим 
ощущением хорошо выполненной работы было уже 
и легче плыть в финале. Тем более, как рассказал 
пловец, он перед чемпионатом не только трениро-
вался, но и учился контролировать эмоции, которые 
немного подвели в финале Казани-2015. 

В Будапеште хорошо проконтролировал. От-
лично показал, по собственному выражению, что 
хороший старт — его конек, «думаю, весь мир это 
понял». Открыл России медальное окошко. Станет 
ли оно дверью? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Бронза» Кирилла Пригоды опровергла 
безнадегу восьмой дорожки
Чемпионат мира в Будапеште плывет с рекордами

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

После проигрыша наших пловцов в мужской кролевой эстафете 4х100 (отдали даже третье 
место венграм, хотя могли бы претендовать на любую медаль) впору было сразу впасть в 
некоторую тоску: как запрягли, так и поедем. Но Кирилл Пригода во второй день посветил 
фонариком медальной надежды на чемпионате мира по водным видам спорта: бронзовая 
награда (59,05) в финале стометровки брассом. Впереди — лишь олимпийский чемпион 
и мировой рекордсмен на этой дистанции Адам Пити (57,47) и американец Кевин Кордес. 
Кирилл, как это часто бывает в плавании, доказал, что восьмая дорожка — не приговор, а 
семейные традиции требуют продолжения. 
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